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Altura
0.3m

Moeda
DÓLAR    R$ 2,046 (compra) R$ 2,048 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 1,020 (compra) R$ 2,140 (venda)
EURO   R$ 2,600 (compra) R$ 2,602  (venda)

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil

ALTA

ALTA
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2.3m

2.4m

baixa
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12h39 

00h19

0.4m

0.1m

l Programação do Dia da Consciência Negra acontece nesta segunda-feira em JP

l IFPB inscreve até o dia 30 para processo seletivo para cursos técnicos

l Detran abre segunda-feira inscrições para concurso público com 108 vagas

l Projeto Balaio Circense começa segunda-feira com vários espetáculos em JP

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Ano CXIX
Número 251

R$ 1,00

R$ 160,00

Assinatura 
anual

www.paraiba.pb.gov.br Twitter > @uniaogovpb jornalauniao.blogspot.com

A UNIÃO  
João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 17 de novembro de 2012 119 AnOS - PATRIMÔNIO DA PARAÍBA 

Altura

Marcos Arakaki 
rege hoje à noite 
a Orquestra 
Sinfônica

Bota precisa 
vencer o CSP 
para ganhar a 
Copa Paraíba

Sine Estadual 
oferece mais 
de 300 vagas 
de emprego
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FOTO: Divulgação

FOTO: Guto Zafalan

“Lei Seca” flagra 453 motoristas 
dirigindo embriagados na PB

Em apenas dois meses a 
Operação “Lei Seca” realizada 
pelo BPTran e Detran flagrou 
453 motoristas dirigindo sob 
efeito de bebidas alcoólicas. 
No ano, já foram registradas 
1.375 infrações. PágINA 4

Estado injetará na saúde mais 
R$ 40 milhões até o final do ano

rEgIONALIzAçãO

PágINA 17

PágINA 5 PágINA 16 PágINA 13“Sacoleiros de luxo” são alvos de fiscalização da receita PágINA 13

O objetivo do TCE é esclare-
cer dúvidas sobre o fim e o iní-
cio dos mandatos no encontro 
do próximo dia 27. PágINA 18

TCE vai reunir 
prefeitos para 
explicar sobre 
a transição

ORienTaçãO

A campanha acontece 
no próximo dia 1o de de-
zembro e vai envolver seis 
mil pessoas. PágINA 14

Campanha 
contra a raiva 
vai vacinar 
600 mil animais

SaúDe

Projeto “Acesso Cidadão”, que beneficia portadores de necessidades especiais, cadastra voluntários hoje no Cabo Branco PágINA 14
PágINA 3

rogério Almeida fala  
sobre o Congresso da 
Abrajet que ocorrerá 
em 2014 na Paraíba

ENTrEVISTA

Este ano 176 homens morreram com a doença na Paraíba. 
Médicos alertam para importância da prevenção. PágINA 9

Mil novos casos de 
câncer de próstata
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Bom mesmo, em matéria de im-
postos, é que eles baixem. Mas en-
quanto o apetite do Leão não dimi-
nui há de se fazer alguma coisa. Não 
dá pra ficar de braços cruzados. Foi 
mais ou menos com esta convicção 
que um milhão e meio de brasileiros 
subscreveram proposta de projeto 
de lei, estabelecendo a obrigatorie-
dade de se discriminar nas notas 
fiscais o quanto é pago de impostos 
pelos produtos e serviços colocados 
à disposição do consumidor. 

Seis anos depois de uma lenta 
tramitação, este projeto foi final-
mente aprovado na terça-feira pas-
sada. Como já passou pelo Senado 
e pela Câmara Federal, só depende 
agora da presidente Dilma Rousse-
ff sancioná-lo. A previsão é de que 
o faça nos próximos dias e que a 
nova regra entre em vigor no final 
de maio ou começo de junho do ano 
que vem. 

O Brasil é campeão em cobrar 
impostos. Tem a carga tributária 
mais pesada entre os países emer-
gentes e mais alta até que Japão e 
Estados Unidos. Só fica atrás para 
o bem-estar social europeu, onde o 
imposto é alto, mas a contrapartida 
do governo, altíssima. Além de pe-
sada, a tributação no Brasil é tam-
bém complexa e injusta: ao mirar o 
consumo, penaliza as faixas de me-
nor renda. 

O projeto, agora aprovado,é fru-
to de uma campanha que coletou 
mais de 1,5 milhão de assinaturas 
em todo o país. O texto regulamen-
ta o parágrafo 5º do artigo 150 da 
Constituição, segundo o qual “A lei 
determinará medidas para que os 
consumidores sejam esclarecidos 
acerca dos impostos que incidam 
sobre mercadorias e serviços.”

Na grande maioria dos países, 
em especial na Europa e nos Esta-
dos Unidos, os consumidores sempre 
sabem quanto pagam de imposto na 
compra de um produto ou serviço, 
pois o valor vem discriminado com 
clareza na nota fiscal. Ou seja, o Es-
tado presta conta ao contribuinte 
dos tributos que ele paga. E não faz 
mais do que sua obrigação, pois é seu 
dever informar, atendendo ao direi-
to dos indivíduos de saberem o que, 
quanto e para quem estão pagando.

Se entrar em vigor – é sempre 
bom lembrar que a sanção presiden-
cial ainda não ocorreu – esta lei será 
um grande avanço nas relações de 
consumo e também na transparência 
do poder público ante os cidadãos. 
No Brasil, três instâncias de poder 
– municipal, estadual e federal – le-
gislam sobre tributos. Discriminá-los 
nas notas fiscais é o mínimo que se 
pode fazer para assegurar o princí-
pio da transparência tributária pre-
visto na Constituição Federal. 

Despachava cem exemplares de 
meu Sobre 50 Livros, que acabo de 
editar pela Ideia, quando Ronaldo 
Monte – psicanalista, autor do roman-
ce Memória do Fogo, uma das obras 
que comento nessa minha coletânea–
entrou na agência dos Correios. “Ô – 
eu disse - fique logo com seu exemplar 
de meu mais novo trabalho!” E ele: 
“Fique, também, com o meu!”

Foi como vi pela primeira vez O 
Baú do Anão.

No dia seguinte – com esse livro 
na mão – parti de João Pessoa pra 
assistir ao Era uma vez eu, Verônica 
– do Marcelo Gomes – de que sou um 
dos atores, no Festival Internacional 
de Cinema de Manaus – sessão que 
aconteceria em 6 de novembro -, numa 
emoção que reviveria na pré-estreia 
nacional dele, no Rio, na noite se-
guinte, e de novo, dois dias depois, no 
encerramento do festival de Vitória, no 
Espírito Santo.  

Assim, O Baú do Anão fez minhas 
delícias no hotel Caesar Business, na 
Amazônia, enquanto minha mulher 
se vestia e se maquiava, continuou a 
proeza no hotel Sheraton,de Vitória, 
em iguais circunstâncias, ante a vasta 
vidraça do décimo-terceiro andar, em 
que uma panorâmica espetacular co-
meçava, à direita, por uma ponte que 
parecia um aqueduto romano cheio de 
carros com as luzes acesas, e se esten-
dia para a esquerda, até belíssima baía 
centrada numa ilha que se comunica-
va com o continente por uma ponte 
japonesa, ladeada de dois rochedos de 

jardim zen. E a leitura continuou em 
Copacabana, enquanto eu esperava a  
pré-estreia nacional do filme, e – na 
noite seguinte – a da estreia de minha 
sobrinha, Eliane Giardini, na peça Édi-
po Rei, em que ela faria uma fabulosa 
Jocasta.

Caramba, o livro do Ronaldo Monte 
é incrível,pois não senti, em momento 
algum, descer de nível! Teatro Amazo-
nas, com teto neoclássico consagrando 
Carlos Gomes, ilustre lustre, ouro e 
veludo por toda parte? O encontro das 
águas, em que Negro e Solimões, num 
preconceito de cor estúpido – ou estu-
pendo – não se misturam? Sófocles? O 
que importa, se o que importa é arte? A 
de um romance? Não: O Baú do Anão é 
um livro engenhoso, em que brevidade 
é  a regra. Crônica, conto? É texto de 
primeira qualidade. Frequentemente 
surrealista. Ô, Caramba: no meio disso 
tudo, eu e Ione fomos ao Centro Cul-
tural do Banco do Brasil, na Primeiro 
de Março, do Rio, pra ver a sensacional 
mostra de impressionistas, em que 
as estrelas eram Van Gogh e Gauguin, 
Cézanne, Corot, Renoir e Pissarro,  mas 
que acabou por me enlevar – talvez 
pela surpresa - pelos autores que não 
conhecia. Paisagens comoventes pela 
técnica e beleza, retratos impressio-
nantes pela verdade. Mas O Baú do 
Anão persistia como fonte de interesse, 
preenchendo à altura todos os vazios, 
na  semana louca. Chego a pensar que 
o que mais me socorreu, nesses inters-
tícios, foi o psicanalista a serviço do 
escritor Ronaldo Monte. 

O acervo de Zé Ramalho, fundado, 
organizado e mantido pelo pesquisador 
Aurílio Santos, está em vias de ser fecha-
do – pois não conta com apoio de nenhu-
ma instituição e seu curador não tem 
recursos para mantê-lo sozinho. O acervo 
é grande, e demanda espaço até para ser 
guardado em caixas. Zé está correndo o 
risco de ir “a nocaute outra vez”.

O acervo fica em Brejo do Cruz, 
terra natal de Zé Ramalho da Paraíba. 
Um empreendimento desse tipo tem de 
receber suporte dos poderes públicos. A 
prefeitura, o Estado, o Governo Federal, as 
empresas de luz e de água, e os abastados 
do lugar, todos têm de chegar com algum 
para manter a casa aberta. Mas as terras 
mátrias são assim mesmo com seus filhos. 

Não é só com Zé que a Paraíba está 
fazendo isso. O memorial de Sivuca está 
ficando goro de tanto esperar pela sua 
implantação. Vai ser aqui, vai ser acolá, 
e não sai do lugar – o papel dos projetos. 
Dia desses fizeram um alarde porque 
Glória Gadelha, a viúva do Maestro, deu 
duas dezenas de originais carcomidos 
pelo tempo para a Fundação Joaquim 
Nabuco restaurar e guardar. A Fundação 
restaurou as partituras deterioradas e 

mandou cópias para Glória. Mas houve 
quem achasse ruim e fizesse uma celeu-
ma com o fato, como se Glória estivesse 
desfalcando a Paraíba de alguma coisa, ou 
como se o Maestro e sua viúva devessem 
alguma coisa à Paraíba.

Tempo desses escrevi sobre isso. 
O que é que os grandes nomes devem 
à Paraíba? Acaso foram estimulados e 
apoiados? A Paraíba é que deve a seus 
filhos, sua projeção nos dias futuros, 
sua glória no presente. Mas o Acervo Zé 
Ramalho tem de virar fundação, para 
melhor receber apoio público e privado 
– com o homenageado em vida.

Zé Lins, Augusto dos Anjos, Pedro 
Américo, Sivuca, José Siqueira, Zé 
Ramalho, nada devem à Paraíba. A 
Paraíba é que deve a eles. Todos esses 
tiveram de sair daqui para sobrevi-
ver, para fazer sua arte, tornarem-se 
conhecidos e dar nome à sua terra. O 
nome de Zé Ramalho tá na beira da 
estrada, na entrada e saída de Brejo, 
assim como na fachada do prédio do 
seu acervo – mantido por particulares 
zelosos do conterrâneo famoso. Mas 
está faltando o nome do poder público. 
O nome e a verba.

Editorial

Um
O Baú do Anão, entre Manaus e Vitória

Transparência nos impostos

Zé Ramalho da Paraíba

O ministro da Justiça, Eduardo Car-
dozo, admitiu publicamente que o 
sistema penitenciário do Brasil é 
medieval. Preocupação que aflora 
agora, coincidentemente, quando 
a Justiça está mandando para 
a prisão  correligionários de Sua 
Excelência. O  que ele não revela é 
que apenas 35,8% das verbas do 
Fundo Penitenciário Nacional vem 
sendo aplicado no sistema.
A ação “Apoio à Construção de 
Estabelecimentos Penais Estadu-
ais”, por exemplo, tem dotação 
autorizada de R$ 238,6 milhões, 
mas somente R$ 119,6 milhões 
foram reservados em orçamento. 
Não é sem motivos que o  déficit 
no Sistema  é de quase 200 mil 
vagas. 

Já é possível mensurar, 
em termos de infraestru-
tura, de  quanto este país 
precisará durante a Copa 
do Mundo para cobrir a 
demanda. A maioria das 
cidades que vão sediar a 
Copa das Confederações, 
que ocorrerá em junho do 
próximo ano, está com os 
hotéis lotados.

A guerra de informação entre corre-
ligionários das partes, em Campina 
Grande, sobre a real situação das fi-
nanças da cidade e o estado de aban-
dono pela administração que sai. Na 
verdade, a Prefeitura tem problema 
sim, com relação às contas, mas a 
cidade não está abandonada e nem é 
inviável, administrativamente.

O ministro da Fazenda, Gui-
do Mantega, “comete” pre-
visão de que o Brasil cres-
cerá 4% no próximo ano. 
Partindo-se do principio 
de que ele não acerta uma, 
certamente, 2013 será um 
ano de choro e ranger de 
dentes. 

Os “diabinhos de plantão” na Câmara Federal já estudam a possibilidade de pôr em 
votação, ainda este ano, do Projeto de Lei que dificulta a criação de novos partidos 
no Brasil. O objetivo é evitar o surgimento de novas liderança s Já estão chamando 
a matéria de “Lei Kassab”, que fundou o PSD há um ano e já conquistou 497 prefei-
turas, portanto, uma liderança que surge e que não pode ser ignorada.

Nem parece que o Sertão/Cariri do 
Nodeste está ardendo em brasa, 
em consequência de uma longa 
estiagem que castiga o homem e 
dizima o rebanho. Sobral, geogra-
ficamente no olho desse furacão, 
brinca carnaval fora de época des-
de quinta-feira. O Carnabral acaba 
hoje. Sobra Timbalada.

SISTEMA PENAL

DEMANDA

PAROXISMO

“LEI KASSAB”
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Chego a pensar que o que mais me socorreu, nesses interstícios, 
foi o psicanalista a serviço do escritor Ronaldo Monte.”  

 Mas o Acervo Zé Ramalho tem de virar fundação, para melhor 
receber apoio público e privado – com o homenageado em vida.”
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Rogério Almeida
Presidente da Abrajet

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 17 de novembro de 2012

EXCLUSIVO

Paraíba será sede do 310 Congresso Brasileiro de 
Jornalistas de Turismo (Abrajet) em 2014. A decisão, 
de acordo com o presidente da Abrajet-PB, jornalista 
Rogério Almeida, foi tomada pelo Conselho Nacional 
da Abrajet durante a realização do 290 congresso da 
entidade realizado neste ano em Santa Catarina. A 
expectativa é de que mais de 300 jornalistas ligados 
a área do turismo dos estados brasileiros e de outros 
países participem do evento que deverá ocorrer no mês 
de abril em João Pessoa. Esta será a segunda vez que a 
capital paraibana será sede do congresso que promete 
aquecer o turismo, a exemplo da realização do primeiro 
em 1993, quando cerca de 300 jornalistas se reuniram 
no Espaço Cultural, em João Pessoa. Rogério Almeida 
tomou posse como presidente da Abrajet em 2011, sendo 
um dos sócios fundadores da entidade onde atuou por 
diversas vezes como secretário. Na entrevista a seguir, 
ele destaca a realização do congresso e informa que os 
associados, a exemplo de todos os anos, vai se reunir 
no próximo mês de dezembro para definir os nomes das 
personalidades que serão agraciadas neste ano com o 
“Troféu Waldemar Duarte”, maior honraria da entidade 
para homenagear personalidades turísticas que se 
destacam no decorrer do ano.

A
Há quanto tempo a As-

sociação Brasileira de Jorna-
listas de Turismo (Abrajet) 
existe no Brasil?

A Abrajet nacional foi fun-
dada por alguns jornalistas 
que escreviam sobre turismo 
no Rio de Janeiro em 1853. 
Ela é uma associação sem fins 
lucrativos cujo propósito é di-
vulgar os atrativos turísticos e 
manifestações que reforçam a 
atividade a exemplo da cultu-
ra, comidas típicas e artesana-
to de todo o país. No início a 
entidade também englobava 
os escritores do turismo, ou 
seja, aquelas pessoas que via-
javam e escreviam livros sobre 
a sua viajem, por isso era cha-
mada Associação Brasileira de 
Jornalistas e Escritores do Tu-
rismo. Com a modificação do 
estatuto da entidade foi reti-
rada a denominação de escri-
tores do turismo e ela passou 
a ser denominada de Associa-
ção Brasileira de Jornalistas 
de Turismo, permanecendo 
até os dias atuais. Hoje a Abra-
jet está presente em todos os 
Estados.

Quando a Abrajet foi im-
plantada na Paraíba?

Na Paraíba a entidade foi 
fundada no dia 7 de agosto de 
1986 pelos jornalistas Antô-
nio Barreto Neto,Waldemar 
Duarte, Martinho Moreira 
Franco, Machado Bittencourt, 
Ronaldo Dinoá, Astrid Baker, 
Rogério Vidal, Sebastião Bar-
bosa, Edvanda Cândido de Oli-
veira, Ivonaldo Correia, Wills 
Leal, Sônia Lost, Luiz Otávio 
e Gerardo Rabello, contando 
com a participação do jorna-
lista Luiz Alípio de Barros, 
presidente nacional da Abra-
jet. O lançamento oficial da 
entidade foi feito na sede da 
Associação Paraibana de Im-
prensa (API). No ano passado 
a Abrajet-PB completou 26 
anos de existência.

Qual a finalidade da 
Abrajet?

Ela tem como finalidade 
o de congregar todos os jor-
nalistas que escrevem sobre o 
turismo. Quando eu falo agre-
gar me refiro mais no sentido 
de que os profissionais lutem 
cada vez mais pelos espaços 
do jornalista do turismo, por-
que nós observamos que aqui 
na Paraíba existe uma preo-
cupação muito grande com a 
questão política e, as vezes, 
nós temos alguns jornais que 
não têm páginas ou colunis-
tas do turismo, porque eles 
valorizam muito a questão 
política. Isso não é bom para 
o Estado, porque o turismo 
hoje, além de gerar emprego e 
fonte de renda, é um dos fato-
res que permite que a pessoa 
tenha com o lazer uma melhor 
qualidade de vida. Ou seja, não 
basta apenas você ficar preo-
cupado com o seu trabalho o 
cotidiano da vida, se você não 
incluir o lazer, consequente-
mente não terá uma qualidade 
de vida.

Quantos jornalistas fa-
zem parte da entidade hoje e 
como as atividades são de-
senvolvidas?

A nossa entidade é for-
mada hoje por 20 jornalis-
tas, destes apenas um está 
licenciado. Veja bem, a grande 
maioria dos nossos associa-
dos tem coluna em jornal ou 
revista, porque a Abrajet con-
grega também colunistas so-
ciais de algum veiculo da im-
prensa. Além disso também 
pode fazer  parte do nosso 
quadro assessores de impren-
sa de qualquer órgão que lide 
com o turismo, seja ele na es-
fera federal, estadual ou mu-
nicipal. Em todos os casos ci-
tados a exigência da entidade 
é de que eles possuam o regis-
tro profissional de jornalista 
junto a Delegacia Regional 
do Trabalho (DRT). Além da 
produção de matérias sobre 
o turismo a Abrajet também 
mantém contato permanente 
com entidades congêneres de 
outros estados ou do exterior, 
bem como organiza e partici-
pa de certames que visem à 
defesa dos interesses profis-
sionais da categoria.

Quais a ações realiza-
das pela Abrajet que você 
destaca?

Um dos grandes momen-
tos da entidade foi em 1993 
com a realização do 100 Con-
gresso Nacional da Abrajet, 
reunindo em João Pessoa cer-
ca de 300 profissionais do 
turismo de todo o Brasil. Em 
1991 foi feita a primeira en-
trega do troféu Abrajet-PB, 
que hoje é chamado “Troféu 
Waldemar Duarte”, uma ho-
menagem póstuma ao jorna-
lista sócio fundador, sendo ele 
a maior honraria da entidade 
para homenagear personali-
dades turísticas que se desta-
cam no decorrer do ano. Ou 
seja, todos os anos a diretoria 
e seus associados se reúnem e 
elegem as personalidades que 
serem contempladas com o 
troféu.

Faça uma trajetória de 
sua atuação na presidência da 
Abrajet?

A minha posse aconteceu 
durante o jantar em come-
moração aos 25 anos de exis-
tência da Abrajet, e fizemos a 
entrega do “Troféu Waldemar 
Duarte” a 25 pessoas que du-
rante esses 25 anos até este 
ano contribuíram para o de-
senvolvimento do turismo. O 
troféu foi elaborado pelo artis-
ta plástico Clóvis Júnior. Uma 
ação importante também é que 
nós conseguimos captar para 
Paraíba, após 20 anos de reali-
zação, o Congresso Nacional da 
Abrajet, cuja capital paraibana 
será sede em abril de 2014. A 
grande novidade é que nós te-
mos agora um novo Centro de 
Convenções e a Estação Ciên-
cia, locais onde vão acontecer 
o evento em 2014. Quando eu 
digo a grande novidade é, por-
que quando esse congresso foi 

realizado em nosso Estado em 
1993, nós contávamos apenas 
com o Espaço Cultural José 
Lins do Rêgo.

Quais as expectativas 
dos organizadores para a 
realização do congresso na 
Paraíba?

Nós esperamos que ele te-
nha o mesmo sucesso do pri-
meiro realizado aqui na Paraí-
ba. Nós fomos escolhidos para 
sediar 31º Congresso Brasilei-
ro de Jornalistas de Turismo 
em 2014 em decisão tomada 
pelo Conselho Nacional da 
Abrajet durante a realização 
do 29º congresso da entidade 
realizado neste ano em Santa 
Catarina. No próximo ano o 
Congresso Nacional da Abrajet 
será em Palmas, capital do To-
cantins.

Fale sobre a programa-
ção do congresso.

Para o congresso nós já es-
tamos mantendo contatos com 
jornalistas dos estados brasi-
leiros e também do exterior. 
Jornalistas do Mercosul e da 
Europa. A nossa expectativa é 
que venha o presidente da As-
sociação Portuguesa de Jorna-
listas do Turismo e de uma en-
tidade que congrega jornalistas 
do turismo na Ásia. A nossa ex-
pectativa é de reunir em nossa 
capital mais de 300 jornalistas, 
que vão vir à Paraíba e, em tro-
ca fazer uma mídia gratuita 
através de reportagens sobre 
os destinos turísticos do nos-
so estado. Para facilitar essa 
divulgação, nós dividiremos a 
Paraíba em regiões para que 
os jornalistas possam escolher 
aquela que deseja trabalhar 
na divulgação. Ou seja, no mo-
mento da inscrição no congres-
so, o jornalista informará qual 
a região da Paraíba que ele gos-
taria de visitar.

A Abrajet conta com 
apoio de órgãos para a reali-
zação do congresso?

Sim. Nós contamos com 
apoio do Governo do Estado, 
através da Secretaria do Tu-
rismo e PBTur, bem como das 
secretarias de Turismo das 
Prefeituras Municipais. Já foi 
encaminhado um documento 
assinado pelo governador Ri-
cardo Coutinho para a Abra-
jet Nacional, onde todas essas 
entidades se comprometeram 
em dar apoio para que possa-
mos receber com segurança 
esses jornalistas.

Quais as próximas ações 
previstas para este ano?

No dia 14 de dezembro 
próximo, todos os sócios da 
Abrajet se reunirão para um 
jantar de confraternização de 
final de ano, oportunidade em 
que serão escolhidas as per-
sonalidades que foram des-
taques no turismo em 2012. 
“Essa eleição é feita por vo-
tação e, posteriormente uma 
solenidade será marcada para 
a entrega do Troféu Waldemar 
Duarte” aos destaques 2012. 

Informação especializada
sobre o turismo na capital
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Em cima da hora

“Lei Seca” flagra 453 motoristas 
dirigindo embriagados no Estado
A operação foi deflagrada
em setembro pelo Detran 
e Batalhão de Trânsito

Em menos de dois me-
ses, a Operação Lei Seca já 
flagrou 453 motoristas di-
rigindo sob efeito do álcool, 
elevando para 1.375 o nú-
mero de flagrantes em 2012. 
A operação foi lançada pelo 
Governo do Estado, no dia 21 
de setembro, para integrar as 
ações do Departamento Es-
tadual de Trânsito (Detran) e 
Batalhão de Policiamento de 
Trânsito (BPTran).

Os dois órgãos agiam 
separadamente. Com a inte-
gração, as ações passaram a 
ser feitas com o apoio de via-
turas identificadas e equipa-
das com computadores que 
permitem consulta online ao 
banco de dados do Detran, 
facilitando a verificação dos 
documentos dos veículos e 
condutores e agilizando a 
operação.

As fiscalizações também 
passaram a ser feitas com 
maior frequência nos bairros, 
considerando que vinham 
sendo realizadas, principal-
mente, na orla marítima, que 
é o local de maior concentra-
ção de bares e restaurantes.

As viaturas adquiridas 
pelo Governo do Estado para 
a Operação Lei Seca também 
facilitaram os deslocamentos 
das equipes para os demais 
municípios paraibanos. Só na 
véspera do feriado da Procla-
mação da República, a Opera-
ção Lei Seca flagrou 44 moto-
ristas dirigindo sob efeito do 
álcool e 4 foram presos.

A barreira policial foi 
montada na Avenida Tan-
credo Neves, na capital, das 
22h da quarta-feira (14) até 
as 8h da quinta-feira,15. Fo-
ram aplicados 306 testes de 
alcoolemia e apreendidas 44 
carteiras nacionais de habi-
litação. A operação também 
apreendeu 18 veículos, sen-
do 15 por licenciamento em 
atraso e aplicou um total de 
76 notificações.

Redução da violência
Nos últimos anos, o Go-

verno de Estado vem inves-
tindo parte dos recursos ar-
recadados pelo Detran com 
multas de trânsito e taxas 
de serviço em ações de edu-
cação e policiamento que já 
refletiram na redução do nú-
mero de acidentes.

O último balanço, divul-
gado pelo Hospital de Emer-
gência e Trauma Senador 
Humberto Lucena, em João 
Pessoa, revelou que o núme-
ro de vítimas de acidentes 
de trânsito atendidas entre 
janeiro e outubro deste ano, 
caiu 9,21%, em comparação 
com o mesmo período de 
2011.

No acumulado de 
2012, foram realizados 
7.143 atendimentos às ví-
timas de acidentes de auto-
móvel, motocicleta, ônibus, 
bicicleta e atropelamentos, 
número quase 10% me-
nor do que o registrado 
nos 10 primeiros meses do 
ano passado, que chegou a 
7.868 atendimentos.

A redução foi impulsio-
nada pela queda no número 
de acidentados de motocicle-
ta, que teve um decréscimo 
de 9,76% entre janeiro e ou-
tubro deste ano em compara-
ção com 2011. As vítimas de 
acidentes de ônibus tiveram 
redução ainda maior, passan-
do de 76, em 2011, para 34 
neste ano (-55,26%), segui-
das pelos acidentes de auto-
móvel, que registraram que-
da de 7,70% (de 1.064 para 
982 casos).

Para o comandante do 
Batalhão de Policiamento 
de Trânsito, coronel Paulo 
Sérgio, “o mais gratificante 
da Operação Lei Seca é per-
ceber que a ação começa a 
provocar uma mudança no 
comportamento dos con-
dutores paraibanos que, 
aos poucos, ficam atentos 
aos riscos da mistura álcool 
e direção e adotam formas 
de evitar problemas e noti-
ficações, durante as fiscali-
zações”.

Com dois gols de Ga-
briel, o Brasil venceu a 
Colômbia por 3 a 1, nesta 
sexta-feira, na Tailândia, 
e vai encarar a arquirrival 
Espanha, na decisão do 
Mundial de Futsal, que 
será realizada no domin-
go, às 10h30 (horário de 
Brasília).

Gabriel ainda foi res-
ponsável pelo terceiro gol 
ao dar o chute que des-
viou no colombiano Toro 
e decretou a vitória. “Es-
perávamos dificuldades 
por saber que eles são, 
individualmente, muito 
bons. Pegam a bola e vem 
pra cima. Mas tem que 
sofrer se quer se chegar 
numa final, né?”, falou 
Gabriel logo após a par-
tida. “Estou contente por 
ter ajudado, mas todo o 
time tem que participar 
para sair o gol.”

Donos da maior riva-
lidade mundial, Brasil e 
Espanha se encontraram 
em semifinal ou final nos 
últimos quatro Mundiais 
de futsal. Cada um levan-

Brasil vence a Colômbia e enfrentará a 
Espanha na final do Mundial de Futsal

tou vantagem duas vezes. 
Em 1996, em Barcelona, 
o Brasil venceu os donos 
da casa na decisão e saiu 
campeão.

Quatro anos mais 
tarde, na Guatemala, os 
espanhóis deram o troco 
na decisão. Em 2004, na 
Tailândia, vitória espa-
nhola nas semifinais, na 
decisão por pênaltis. Na 
final de 2008, no Rio, o 

Brasil venceu nos pênaltis 
a final e saiu campeão. A 
Espanha se classificou ao 
marcar 4 a 1 na Itália.

Na partida de ontem, 
Falcão começou na reser-
va. O ala ainda não está 
100% em decorrência do 
estresse vivido durante a 
recuperação de uma con-
tusão na panturrilha. O 
técnico Marcos Sorato co-
meçou com Tiago; Gabriel, 

Neto, Fernandinho e Simi. 
No jogo contra a Ar-

gentina, nas quartas, Fal-
cão havia entrado e de-
cidido a classificação ao 
marcar os gols de empate 
e da virada por 3 a 2. No 
jogo desta sexta, ele en-
trou na segunda etapa e 
fez dois bons arremates, 
mas não marcou. Ainda 
tentou alguns lances mais 
plásticos, mas sem sucesso.

Gabriel (6), destaque do jogo, fez dois gols e teve participação no terceiro gol brasileiro

FoTo: Divulgação

A cidade de João Pessoa 
ganhará mais um prédio para 
ajudar portadores de defici-
ência. O centro de reabilitação 
será construído numa área de 
1.500m², na Universidade Fe-
deral da Paraíba. A previsão 
do início da construção é para 
o segundo semestre de 2013.

Segundo o gerente do 
projeto, Stênio Costa, o pré-
-projeto já obteve aprovação 
do senador Vital do Rêgo Filho 
e aguarda apenas a autoriza-
ção do Ministério da Saúde. 

“Esse projeto é de grande valia 
para a população do Estado, 
que será beneficiada pelo fato 
de apoiar o portador de defici-
ência física em sua jornada de 
tratamento especializado para 
cada tipo de necessidade “, dis-
se Stênio. 

A primeira ação do pro-
jeto é implementar a ala de 
neurocirurgia, com equipa-
mentos novos e uma melhoria 
no espaço físico, do Hospital 
Universitário Lauro Wander-
ley. Mais, a criação de 28 lei-
tos no 7º andar do HU, afim 
de reabilitar pacientes que 
foram submetidos a cirurgias 

neurológicas. E a terceira ação 
do projeto, é a construção do 
Centro de Especializado em 
Reabilitação.

Ao todo, o investimento 
será de 10 milhões de reais, 
concedidos pelo Ministério da 
Saúde. “Nós já demos um gran-
de passo com a aprovação do 
senador e também já consegui-
mos a aprovação da reitora da 
UFPB, Margareth Diniz, acres-
centa Stênio Costa. Farão parte 
da equipe médicos, nutricio-
nistas, fonoaudiólogos, fisiote-
rapeutas, entre outros. “Ainda 
estamos decidindo junto ao 
Ministério da Saúde, como será 

feita a triagem desses profis-
sionais”, acrescenta, o gerente 
do projeto.  

O público-alvo será cons-
tituído a princípio por por-
tadores de deficiência física 
e auditiva, sendo adultos e 
crianças. A criação do Centro 
faz parte da Rede de Assistên-
cia ao Portador de Deficiência, 
por intermédio do projeto Vi-
ver Sem Limites do Ministério 
da Saúde. 

Na próxima semana será 
realizada mais uma reunião 
com o Ministério da Saúde 
com o objetivo de acertar mais 
detalhes dos projetos.

Capital ganhará centro de reabilitação 
PORTADORES DE DEFICIÊNCIA

Durante os dois dias da 
Operação Proclamação da Re-
pública, a Polícia Rodoviária 
Federal registrou nos 1.200 
quilômetros rodovias que 
cortam o Estado da Paraíba 
18 acidentes com nove feri-
dos leves.

Os policias rodoviários 
também  fiscalizaram  576 
veículos,  foram lavrados 155 
autos de infração de trânsito, 
oito veículos ficaram retidos 
para regularização, nove ani-
mais foram recolhidos e 890 
veículos foram flagrados com 
velocidade acima da máxima 
permitida para o local.

A Assessoria de Im-
prensa da PRF informou 
ainda que 125 pessoas fo-
ram submetidas a testes de 
alcoolemia. Dos 10 motoris-
tas autuados, três que esta-
vam com o teor alcoólico a 
partir de 0,3 miligramas por 
litro de ar expelido pelos 
pulmões foram conduzidas 
para delegacia de polícia. 

A Operação teve início à 
meia-noite de última quarta-
-feira e segue até as 24h do 

amanhã. Todas as vítimas 
sofreram apenas ferimentos 
leves. A assessora de im-
prensa da Polícia Rodoviária 
Federal, Keila Melo, alerta 
aos motoristas que vão viajar 
que respeitem a sinalização, 
o limite de velocidade e se 
beber não dirijam.

Morte em Pombal
Uma colisão frontal que 

envolveu uma motocicleta e 
um caminhão resultou na 
morte de dois jovens. O fato 
foi registrado na cidade de 
Pombal, no Sertão paraiba-
no, na última quinta-feira. 
O feriadão até ontem regis-
trou menos acidente do que 
o mesmo período do ano 
passado.

Segundo informações 
dos policias militares da 
Companhia de Trânsito do 
município de Pombal, dois 
jovens identificados como Lí-
dio Teles de Almeida Neto, 18, 
e Fagner de Luna Duarte, 17 
anos, estava trafegando pe-
las proximidades do campus 
da Universidade Federal de 
Campina Grande (UFCG) em 
uma motocicleta quando coli-
diu com um caminhão. 

PRF registra 18 acidentes

Começam na próxima 
segunda-feira  as inscrições 
para o concurso público do 
Departamento Estadual de 
Trânsito (Detran), que ofere-
ce 108 vagas, sendo 18 para 
nível superior e 90 para nível 
médio. Os interessados de-
vem se inscrever pela inter-
net, no endereço eletrônico 
www.funcab.org, até o dia 
9 de dezembro próximo. Os 
candidatos de nível superior 
pagarão uma taxa de R$ 70,00 
e os de nível médio R$ 60,00. 
As provas serão aplicadas no 
dia 13 de janeiro de 2013.

O cargo de agente de trân-
sito, em João Pessoa, é o que 
oferece o maior número de 
vagas, num total de 60, sendo 
três para pessoas com defici-
ência. Os candidatos devem ter 
Ensino Médio completo e car-

teira nacional de habilitação, 
no mínimo, na categoria “B”. 

Esses mesmos requisitos 
são exigidos para o cargo de 
agente de vistoria, que oferece 
30 vagas, sendo duas para pes-
soas com deficiência. As vagas 
para nível superior são para os 
cargos de advogado e analista 
de sistemas, em João Pessoa. 
Para advogado, são oito vagas, 
sendo uma para pessoa com 
deficiência. 

Os candidatos devem ter 
o curso de Direito e registro 
na OAB (Ordem dos Advoga-
dos do Brasil). Para o cargo de 
analista de sistemas é exigido 
nível superior completo em 
Informática. São oferecidas 10 
vagas, para João Pessoa, sendo 
uma para pessoa com deficiên-
cia. Os salários iniciais serão 
de R$ 978,50 para nível mé-
dio e R$ 1.957,00 para nível 
superior.

As inscrições para o con-

curso de técnico administra-
tivo continuam abertas até o 
próximo dia 26. Desse total, 
159 (5%) são reservadas às 
pessoas com deficiência. A 
remuneração é de R$ 720,00, 
com carga horária de 40 horas 
semanais. As provas estão pre-
vistas para o dia 16 de dezem-
bro próximo.

Os interessados somen-
te poderão se inscrever pela 
internet no site da empresa 
organizadora do concurso, a 
Fundação Professor Carlos 
Augusto Bitencourt – Funcab, 
no endereço eletrônico www.
funcab.org.

No ato da inscrição o can-
didato deve optar pela Região 
Geoadministrativa a que de-
seja concorrer (14 ao todo) e 
o local onde quer fazer as pro-
vas, as quais serão aplicadas 
nos municípios de Cajazeiras, 
Campina Grande, João Pessoa, 
Patos ou Sousa. 

Detran inscreve a partir de 2a 
CONCURSO PÚBLICO Receita libera 

pagamento de  
restituição de
IR na Paraíba

A Receita Federal liberou 
ontem pagamento do sexto 
lote de restituição do Imposto 
de Renda. Na Paraíba, 3.970 
contribuintes receberão suas 
restituições, que totalizam 
R$ 7.576.965,98, cujo valor 
foi reajustado pela taxa Selic 
vigente de maio a novembro 
de 2012. 

O pagamento será feito 
por meio de depósito bancário. 
Segundo a Delegacia da Receita 
Federal em João Pessoa, para o 
exercício de 2012, foram credi-
tadas restituições para 3.376 
contribuintes, totalizando R$ 
6.384.460,11, já acrescidos da 
taxa Selic de 4,90%. 

Já o lote residual de 2011 
contempla  253 contribuin-
tes, totalizando um montante 
de R$ 495.906,59 acrescidos 
da taxa Selic de 15,65%. (CC).

Marcos Tadeu
mtleao@gmail.com

Cleane Costa
cleanec@gmail.com

Nádya Araújo
adyabaraujo@gmail.com
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Carlos Pereira escreve 
sobre aniversários de 
antigamente
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Sanbred Trio é atração  
de hoje do Projeto 
Sabadinho Bom

João Almino fala sobre 
o relançamento do livro 
Samba-Enredo 

PÁGINA 7 PÁGINA 8

MÚSICA LITERATURA

Hoje, os pessoenses terão 
como opção de diversão 
e cultura o concerto 
de lançamento da As-
sociação de Músicos e 
Amigos da Orquestra 
Sinfônica da Paraíba 
(Amusa-OSPB) e con-

vidados, sob a regência do maestro 
Marcos Arakaki e começa às 20h, com 
entrada franca, na recém-inaugurada 
Sala de Concerto Radegundis Feitosa. 
Para a professora Mônica Cury, uma das 
organizadoras do evento e integrante 
da Amusa, a escolha do regente foi na-
tural, por sua contribuição à Orquestra 
Sinfônica da Paraíba de 2007 a 2010. “O 
maestro é uma referência positiva para 
o movimento da música erudita, não só 
pela excelência artística da sua regên-
cia, mas, também, pela sua habilidade 
no trato humano e por sua capacidade 
organizacional como diretor”, disse. 
Para ela, o concerto será uma forma de 
mostrar os resultados da trajetória da 
sinfônica paraibana e uma grande reu-
nião dos músicos eruditos do Estado. “É 
uma mostra singular do legado artístico 
construído em torno da OSPB ao longo 
dos últimos 30 anos”, completou.

A Associação de Músicos e Amigos 

Concerto de lançamento de associação de músicos eruditos 
sintetiza 30 anos de atividades da classe nos palcos da PB

Painel da música clássica

da Orquestra Sinfônica da Paraíba foi 
fundada este ano e tem como finali-
dade atuar na representação, defesa e 
promoção dos direitos e interesses dos 
músicos e amigos da OSPB, além de pro-
mover atividades de caráter e relevância 
sociocultural. “Queremos realizar ações 
que possam proporcionar o desenvolvi-
mento da educação e de valores huma-
nitários através da música. O maestro 
Marcos Arakaki tem uma forte sintonia 
com a OSPB e considerou muito opor-
tuna a criação da Amusa. De fato, ele 
acredita nesta iniciativa e tem nos dis-
ponibilizado todo o seu apoio, o convite 
foi uma feliz coincidência de fatos e de 
intenções”, destacou a professora.

O repertório preparado para a noi-
te conta com peças como a abertura 
da ópera O Guarany de Carlos Gomes, 
o popular Danúbio Azul e a Pizzicato 
Polka, ambos de Strauss, dentre outras 
surpresas. “Neste sentido, procuramos 
escolher um repertório que pudesse 
sensibilizar o público para a riqueza 
sonora deste enorme equipamento 
musical que é uma orquestra sinfônica”, 
esclareceu a professora Mônica Cury. O 
ápice do espetáculo será ‘Carmem - Suí-
te nº 1’, do compositor francês G. Bizet, 
juntamente com o ‘Bolero’ de Ravel, 
executado na íntegra, com a totalidade 
dos instrumentos da orquestra.

A Sala de Concertos Radegundis 

Feitosa surgiu com o objetivo de expan-
dir o espaço para a prática de atividades 
musicais do Departamento de Música 
(Demus). “É uma importante aquisição 
da UFPB, não só para os alunos dos cur-
sos de Música, mas para toda a produ-
ção artística da instituição”, lembrou a 
professora Mônica Cury. Projetada pelo 
arquiteto Andrey Câmara, ela compor-
ta até 300 pessoas na plateia e espaço 
suficiente para coros e balés, além de 
possuir acústica apropriada para a rea-
lização de óperas e apresentações mu-
sicais no geral, sendo assim uma opção 
viável para a execução de espetáculos 
culturais na capital. 

O nome é uma homenagem ao 
trombonista paraibano Radegundis 
Feitosa, que faleceu há dois anos, em 
um acidente automobilístico. Além de 
lecionar na instituição, o músico tam-
bém foi um dos idealizadores do projeto 
do ambiente, que será a sede da nova 
Orquestra Sinfônica da Universidade 
Federal da Paraíba (OSUFPB), atual-
mente em processo de organização.

Renome
O maestro Marcos Arakaki tem 

uma bagagem considerável e esteve no 
comando de algumas das mais impor-
tantes orquestras. Por suas mãos, já 
passaram as orquestras sinfônicas de 
Campinas, Recife, da USP e da Unicamp, 

André Luiz Maia
Especial para A União

FOTO: Guto Zafalan

O maestro Marcos Arakaki, 
que foi regente da Orquestra 
Sinfônica da Paraíba, é o 
convidado especial da noite

além das de São Paulo, Minas Gerais, 
Paraná, Rio Grande do Norte e também 
da Paraíba, entre 2007 e 2010. Lá fora, 
participou da Boshulav Martinu na Re-
pública Tcheca, Kharkov na Ucrânia, as 
sinfônicas de Buenos Aires, da Univer-
sidade Nacional do México e também 
da orquestra da American Academy of 
Conducting, em Aspen.

Premiado pelo 1º Concurso Nacio-
nal Eleazar de Carvalho para Jovens 
Regentes, regeu a Orquestra Petrobras 
Sinfônica em 2001. Outro mérito foi a 
conquista do 1º Prêmio Camargo Guar-
nieri promovido pelo Festival Interna-
cional de Campos do Jordão, em 2009. 
Anteriormente, em 2005, foi bolsista do 
Aspen Music Festival, podendo entrar 
em contato com grandes mestres da 
música erudita mundial, além de par-
ticipar de masterclasses com maestros 
como Kurt Masur, Charles Dutoit e Alain 
Hazendilne. 

No período entre 2007 e 2010, foi 
o regente titular da Orquestra Sinfô-
nica da Paraíba, tendo uma resposta 
positiva, destacando o empenho pela 
inovação artística e a dedicação à 
frente da sinfônica. Outro destaque foi 
à frente da Orquestra Sinfônica Brasi-
leira, quando gravou, em 2010, a trilha 
sonora do filme Nosso Lar. Atualmente 
é o regente assistente da Orquestra 
Filarmônica de Minas Gerais.
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Vivências

Eu sou de um tempo em que as pessoas 
se conheciam pelo nome, se cumprimentavam 
quando cruzavam nas calçadas e conversavam à 
boca da noite, depois da ceia. Reuniões de famí-
lia eram motivo de satisfação e nunca acabavam 
em briga, nem discussões mais acirradas eram 
comuns - a não ser quando se tratava de fute-
bol.

Os aniversários eram comemorados em famí-
lia e como todo mundo morava perto, não preci-
sava fazer convite. Quando muito, a algum primo 
que tinha ficado no interior ou ido morar mais 
longe, era mandada  uma carta pelo Correio, avi-
sando da festa com  dia e hora e é claro, o local, 
quase sempre na casa do aniversariante.

E a festa era simples:  um almoço que podia 
ser uma feijoada com todos os ingredientes, ou 
uma panelada - essa mais rica em proteínas e 
cheia de gordura por todos os lados.  Couve e 
torresmo não podiam faltar assim como  alguns 
pedaços de alcatra assada na brasa, geralmente 
numa trempe armada no quintal, embaixo da 
mangueira mais frondosa.

As bebidas não tinham muita diversidade. 
Além da cachaça de cabeça que vinha do engenho 
mais próximo (de Areia, Bananeiras  ou Alagoa 
Nova) que se tomava quente - não havia  essa 
de botar no congelador, como se fosse licor), a 
cerveja Bhrama Teutônia era presença certa. Um 
engradado com 24 garrafas era encomendado 
com antecedência e o caminhão  de E. Gerson 
Ltda. fazia a entrega na véspera do evento, sem 
falta. O trabalho era botar as garrafas de seis em 

seis no barril com um pouco d’água que ficava 
bem gelada com os blocos de gelo que se com-
prava ali na casa dos Germoglios, em frente ao 
Mercado Central. Lembro bem que os pedaços de 
gelo vinham quase cobertos por restos de serra-
gem - que serviam para atrasar a liquefação do 
gelo.

Essa história de bolo e soprar velinhas, ao 
que me recorde, não faziam parte do ritual que 
geralmente só acontecia  em aniversários de 
adultos. As crianças participavam, mas a elas, 
cabia papel eminentemente secundário e, quan-
do começavam a fazer travessuras, eram despa-
chadas para outro local, de preferência, o longe 
suficiente para não atrapalhar o convescote 
familiar.

Os presentes, quando eram dados (não tinha 
obrigação de dar) não variavam muito: para mu-
lher, um vidro de perfume Royal Briar ou L’heu-
re intime, para os homens uma camisa Volta ao 
Mundo Valisère ou um chapéu Ramenzoni (para 
os mais velhos) 

Antes do anoitecer, nem era necessário avi-
sar. Aos poucos os convidados iam saindo, dei-
xando no corpo do homenageado, um abraço que 
de tão forte, as vezes chegava a doer e levando 
o convite para que no ano seguinte, não esque-
cessem  a data e ali estivessem novamente para 
participar daquele evento que, de alguma forma, 
ficou gravado na minha memória e que me leva a 
dizer, sem tristeza ou nostalgia:

- Como eram diferentes as festas de aniver-
sário de antigamente...

De uma maneira geral, a 
participação da população na 
execução e no desenvolvimento 
das políticas públicas brasilei-
ras, tem acontecido de forma 
muito tímida. 

Como bem afirma o pro-
fessor José Murilo Carvalho, no 
livro Cidadania no Brasil: um 
longo caminho 
(2001), “...com a 
liberalização do 
regime autori-
tário e a conse-
quente ampliação 
dos processos de 
participação po-
lítica, a democra-
tização das ins-
tituições no caso 
brasileiro não se 
refletiu, neces-
sariamente, na 
democratização 
dos direitos para 
os cidadãos”. 

Assim, com exceção dos 
direitos políticos, uma vez que 
o sufrágio é universal, se ana-
lisarmos os direitos civis – di-
reito à vida, à inviolabilidade 
do lar, à liberdade, à proprie-
dade, à igualdade perante a lei 
– alicerces da cidadania, assim 
como os direitos sociais – direi-
to à educação, ao trabalho, ao 
salário justo, à saúde, à aposen-
tadoria, entre outros que garan-
tem a participação dos cidadãos 
na riqueza coletiva, nos depa-
ramos com a cruel realidade de 

que estes não estão disponíveis 
para todos de igual maneira. A 
desigualdade social é refletida 
nas instituições e na distri-
buição desigual dos direitos. 
Tal cenário configura-se como 
uma democracia de cidadania 
incompleta, cujos objetos são 
cidadãos incompletos ou meio-

cidadãos. 
Ademais, no 

Brasil, é comum que 
o significado do que é 
público seja utilizado 
como algo que, no 
lugar de pertencer a 
todos, é confundido 
como pertencente 
ao Estado. Logo se o 
público é entendido 
como estatal ou apro-
priado de maneira 
particularizada pelo 
Estado, também é 
comum que a relação 
entre os indivíduos 

e a “coisa pública” se configure 
como uma relação distanciada 
ou de baixa apropriação por 
parte dos mesmos. Isso, evi-
dentemente, também se reveste 
na modesta participação dos 
cidadãos na gestão das políticas 
públicas. Entendemos o bem 
público como algo que não é 
de ninguém, em vez de tomá-lo 
como um bem de todos.

No campo da segurança 
pública esta realidade não 
muda. Há sem sombra de dúvi-
das, um gritante hiato entre as 

instituições responsáveis pela 
segurança pública e a socieda-
de civil. Vivemos numa cultura 
que considera a questão da 
segurança como algo restrito às 
polícias, portanto distanciado 
da população, sendo às vezes 
as tentativas de aproximação 
entre segmentos sociais e polí-
cia, vistas como promiscuidade 
ou contaminação das institui-
ções policiais.

Contudo, arrisco dizer que 
nos últimos anos tenho regis-
trado algumas pequenas mas 
promissoras transformações 
neste cenário. Aos poucos as 
instituições parecem sinalizar 
o desejo de construírem uma 
relação de proximidade com 
a população. Para tanto têm 
estimulado a população não 
apenas a denunciar crimes 
ou criminosos, mas também e 
principalmente outras formas 
de participação social como: 
policiamento comunitário, a 
instalação das ouvidorias de 
polícia, os planos municipais 
de segurança, os conselhos de 
segurança pública etc.  

Assim, precisamos nos 
conscientizar que, seja no cam-
po da segurança pública, ou no 
conjunto dos demais direitos 
sociais, a participação da socie-
dade é um requisito do pro-
cesso democrático e deve ser 
realizada com clareza, transpa-
rência e responsabilização de 
todos os atores envolvidos.

Presidente da FAC - ramalholeite84@gmail.com

A Bica e a solução  
de Balduíno

Quando Dorgival Terceiro Neto era 
prefeito desta cidade das mangueiras e das 
acácias, resolveu restaurar o Parque Arruda 
Câmara (Bica), e, para a tarefa, contratou 
a experiência e a inteligência de  Balduíno 
Lelys, de quem nunca mais tive notícia.

Balduíno, no governo de João Agripino 
fora encarregado da  recuperação do Conjun-
to Barroco de São Francisco onde instalou um 
museu e descobriu o piso original da capela 
principal. Depois, cuidaria da instalação do 
Museu Walfredo Rodrigues, em prédio que 
restaurou na  Duque de Caxias, hoje abando-
nado, mas com seu acervo fotográfico exposto 
na Casa da Pólvora. Sei que sua  última inicia-
tiva foi a Universidade Livre de Taperoá, não 
sabendo dizer se nesse campus alguém che-
gou a ser diplomado.

Para fazer da Bica um local de agradável 
frequência e com ambientes mais acolhe-
dores, até um restaurante foi construído, 
em frente à Ilha dos  Macacos, outra de suas 
ideias, aproveitando o veio de uma fonte dita 
de água mineral, que era procurada pelos 
moradores de bairros mais distantes, dada a 
sua proclamada excelência. Diariamente, os 
veículos desciam em fila para que seus moto-
ristas enchessem na fonte os depósitos que 
traziam de casa.

Na reconstrução da Bica, Balduíno recru-
tou nos presídios os melhores pedreiros, ser-
ventes e artífices, resultado de um convênio 
entre a Prefeitura e a Secretaria de Interior e 
Justiça, que cuidava, na época, da administra-
ção penitenciária. Para agilizar a construção 
dos novos equipamentos de lazer, era preciso 
isolar as áreas de serviço e impedir a entrada 
de frequentadores. A descida de veículos a 
toda hora para pegar água na Bica, resultava 
no atraso da obra, o que incomodava sobre-
maneira ao irrequieto construtor.

E que construtor! Balduíno estava tão en-
tusiasmado com a missão confiada pelo con-
terrâneo de Taperoá que governava a cidade, 
que resolveu também colaborar com a fauna 
do nosso zoológico. Um dia, chega de viagem 
e convoca a todos para acompanhá-lo à porta 
da Prefeitura. Para surpresa geral, dentro da 
mala do seu opala, trazia do Maranhão, uma 
onça pintada de rara beleza. Depois de enque-
te popular, o felino recebeu o nome de Badú, e 
viveu por muitos anos atendendo à curiosida-
de da criançada pessoense.

Mas como Balduíno iria se livrar dos 
visitantes que  atrapalhavam sua obra? Teve 
então a esperta ideia de instalar um chafariz 
na entrada da Bica. Os veículos não preci-
sariam mais entrar no parque. Voltavam da 
porta, seus donos satisfeitos e com os barris  
abarrotados de  “água mineral”....

Faltou Balduíno explicar que a água 
disponibilizada na frente da Bica, não era da 
sua famosa fonte, mas do próprio abasteci-
mento da cidade... Muitos levaram para casa a 
mesma água que já dispunham, mas Balduíno 
pôde  concluir  e entregar a Dorgival e à cida-
de,  naquele Dia das Crianças de 1973, o novo 
Parque Arruda Câmara.

Ramalho
LeiteDos aniversários de antigamente

Segurança – direito e dever de todos

Arrisco dizer 
que nos últimos 
anos tenho 
registrado 
algumas 
pequenas mas 
promissoras 
transformações 
neste cenário

Artigo
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Carlos Pereira Professor - cpcsilva1@globo.com
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Grupo Sanbred Trio é atração de hoje no 
Projeto Sabadinho Bom na Praça Rio Branco

Música

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 17 de novembro de 2012

Roteiro

A edição de hoje do pro-
jeto Sabadinho Bom, realiza-
do pela Prefeitura Municipal 
de João Pessoa lá na Praça 
Rio Branco, que fica no Cen-
tro Histórico da capital, terá a 
animação de um trio de mú-
sica instrumental especializa-
do no chorinho, que promete 
mostrar que o ritmo vai além 
das fronteiras cariocas, de 
onde o ritmo nasceu.

Trata-se do grupo 
Sanbred Trio, que promete 
um repertório com clássicos 
de Sivuca, Luiz Gonzaga, Her-
meto Pascal e entre outros. A 
apresentação, que se chama 
Choro Nordestino começará 
às 12h.

O nome curioso do trio, 
Sanbred Trio, faz referência 
às iniciais dos nomes dos 
seus três integrantes. San-
drinho Dupan é o percussio-
nista, Breno Tavares toca o 
violão de sete cordas e Edgley 
Miguel é o responsável pelo 
acordeon. O grupo, que é de 
Campina Grande, vem se con-
solidando no cenário musical 
e até já participou de festivais 
pelo país afora, como o Mú-
sica Nova, em Santa Bárbara, 
em Minas Gerais.

Sanbred Trio já tocou em 
outra edição do Sabadinho 
Bom, mas prometem um re-
pertório diferente desta vez. 
No roteiro de hoje, que foi es-
pecialmente planejado para a 
edição deste sábado Sabadi-
nho Bom, estão previstos clás-
sicos do choro como “Espinha 
de Bacalhau” (Severino Araú-
jo), “Noites Cariocas” (Jacob 
do Bandolim), “Pedacinhos do 
Céu” (Valdir Azevedo) e “Ingê-
nuo” (Pixinguinha).

Mas o que vai ser mesmo 
o foco da apresentação desta 
tarde serão as interpretações 

*   Ruim
** Regular

***   Bom
**** Otimo

***** Excelente
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Grupo Pifercussão se apresenta no 
Corredor Cultural

O grupo Pifercussão, formado ´por professores e jov-
ens aprendizes de pífano e percussão, se apresenta hoje no 
Corredor Cultural, a partir das 15h, da Praça Rio Branco com 
um repertório músicas com ritmos regionais, sempre realça-
das pelos dois instrumentos. O grupo Pifercussão é fruto de 
um projeto social criado em 2008, baseado em oficinas de 
construção e execução dos instrumentos. Foi a partir daí que 
surgiu a bandinha de pífanos, formada pelos multiplicadores 
(professores), além de crianças e adolescentes (aprendizes). 
No repertório, o Pifercussão traz temas tradicionais das ban-
das dedicadas ao pífano e ritmos como xote, xaxado, arras-
ta-pé e até mesmo a valsa.

História mal contada

No ano 2000, passados apreensão e temor do factoide de-
nominado “blug do milênio”, de que se prenunciava a paralisa-
ção de todos os computadores e máquinas eletrônicas na passa-
gem do milênio, a vida voltou ao normal. Principalmente depois 
que se deu uma explicação técnica, convincente: questão de dí-
gitos programados que seriam alterados em função de mudança 
numérica nos algarismos do calendário, ou seja, passamos da 
sequência 1900 para 2000. Foi por aí, mais ou menos.

No Brasil, muito especificamente, a normalidade veio com 
eleições para escolha de prefeitos e vereadores nos seus mais de 
5.000 municípios. Aqui na Paraíba, muito mais acentuadamente, 
porque aqui se respira política de manhã, de tarde e de noite. E, 
pra variar, ainda há os que têm seus sonhos políticos na madru-
gada; outros, menos felizes, acordam em pesadelos.

Foi naquele ano, justamente em julho, que a jornalista Ana 
Maia Correia, minha esposa, e o colega Nonato Guedes, de quem 
éramos vizinhos de apartamento em Intermares, tiveram a ideia 
de transformar o jornal O Forte, que editávamos em Cabedelo, 
em revista, mantendo o mesmo nome. 

Logo que me comunicaram a ideia, concordei. Eu me en-
contrava em Catolé do Rocha, participando da campanha polí-
tica pela reeleição do prefeito José Otávio Maia, “Zezito”. Tanto 
que, numa das vindas a João Pessoa, participei de entrevista que 
a revista fez com o presidente da Federação das Associações dos 
Municípios do Estado da Paraíba (Famup), Manoel Alves Júnior, 
então prefeito de Pedras de Fogo. 

A primeira edição da revista O Forte (Ano I, nº 1, julho/2000), 
trouxe essa entrevista, com matéria assinada por Nonato Guedes. 
No expediente, constavam eu e Ana Maia Correia como diretores; 
Nonato Guedes, como editor; editoração eletrônica de Joseph Sou-
za; como redatores e colaboradores, a revista contava com  Cristó-
vam Tadeu, Ricardo Olavo, Elpídio Navarro, Luiz Torres e Lenilson 
Guedes. Ana Maia Correia aparece novamente, juntamente com 
Bernadeth Gomes de Oliveira, assinando a gerência comercial.

Exatamente um ano depois, na edição Ano II, nº 12, julho 
de 2001, a revista O Forte tinha o seu expediente alterado, regis-
trando, nitidamente, os seus fundadores: Alarico Correia Neto, 
Ana Maia Correia e Nonato Guedes. Eu assumi a editoria, e Luís 
Torres passou a ser o editor adjunto; como redatores, estão re-
gistrados Adel Bezerra, este colunista, Ana Maia e Luís Torres. 
Os colaboradores eram Elpídio Navarro, Reinaldo Oliveira, Ri-
cardo Olavo, Silvana Sorrentino e Tadeu Patrício. A editoração 
eletrônica era assinada por Cid Oliveira.

Pois bem. Quando o folclorista e historiador Altimar Pimen-
tel escreveu e publicou seu livro sobre a história de Cabedelo, 
em dois volumes, com importantes e atualizadas informações, 
documentou a existência da revista O Forte, mas cometeu um 
lamentável erro, ao me citar como único fundador dessa publi-
cação, omitindo os nomes de Ana Maia Correia e Nonato Gue-
des. Isso vem muito a propósito desse erro histórico que não foi 
corrigido enquanto o historiador ainda em vida. Mesmo assim, 
o livro já estava editado, publicado e em circulação. Mais do que 
palavra dita, era palavra escrita. Sem volta. E assim a história foi, 
é e será contada e erradamente perpetuada.

Alarico Correia Neto
Jornalista e professor (inativo) da UFPB
alaconeto@gmail.comFoto: Divulgação

Segundo o Deadline, 
Christopher McQuarrie é 
diretor de Missão Impossível 
5 substituindo Brad Bird, 
que comandou Missão Im-
possível 4: Protocolo Fantas-
ma. McQuarrie roteirizou Os 
Suspeitos e Operação Val-
quíria, e tem como primeiro 
filme na direção o inédito 
Jack Reacher - O Último Tiro, 
também estrelado por Crui-
se. “Já estamos trabalhando 
em algumas ideias (para o 
quinto filme). Eu amo viajar 
para promover filmes, por-
que eu estou sempre procu-
rando locações diferentes, 
e sempre passeio pelas 
cidades para ver um pouco 
delas. Eu olho para arquite-
tura, metrôs ... já pensando 
em sequências diferentes”, 
afirmou Cruise.

Missão Impossível 5,
já tem novo diretor 
contratado

Editoras, distribuidora 
e lojistas já estão soltan-
do foguetes no mercado 
norte-americano de quad-
rinhos: outubro foi um mês 
de recordes, tanto para o 
ano quanto para a história, 
nas listas de HQs mais pedi-
das à distribuidora Diamond 
Comics, segundo o site ICV2. 
O grande destaque foi a sub-
ida de 53,9% no mercado 
de coletâneas e graphic nov-
els, em relação ao mesmo 
período em 2011. No topo 
da lista da categoria está 
Superman: Earth One vol. 2, 
graphic novel que já havia 
rendido bons números no 
primeiro volume. Mas a 
campeã foi The Walking 
Dead, cuja segunda edição 
Compendium  chegou ao 
terceiro lugar.

Venda de HQs tem 
aumento superior a 
50% nos EUA

Mídias em destaque

Drops & notas

O Sanbred Trio vem se destacando no cenário musical com intepretações de clássicos do chorinho

dos três músicos de artistas 
consagrados na múscia popu-
lar brasileira e do Nordeste: 
Estarão no repertório mes-
tres como Sivuca, Domingui-
nhos, Luiz Gonzaga e Herme-
to Pascoal.

“A mensagem do show 
deste sábado é mostrar que o 
berço do choro é sim o Rio de 
Janeiro, porém o choro é um 
gênero do Brasil e do Brasi-
leiro e mostrar a riqueza de 
nossos mestres, com choros 
conhecidíssimos como: ‘Esca-
daria’, de Zé Calixto, ‘Um Cho-
rinho pra Ele’, de Hermeto 
Pascoal, ‘Treze de Dezembro’, 
de Luiz Gonzaga, entre ou-
tros”, contou Breno Tavares.

Nesta tarde, o trio con-
tará com um convidado es-
pecial. Trata-se do trompe-
tista Fernando Alves. Músico 
renomado, Fernando já ex-
cursionou várias vezes pela 
Europa e lidera uma big band 
de jazz no curso de música 
da Universidade Federal de 
Campina Grande (UFCG), mas 
possui em sua estrutura mu-
sical uma forte influência do 
choro.

Assim, mais uma edição 
do Projeto Sabadinho Bom é 
realizada para consolidar o 
novo roteiro cultural da ca-
pital. Considerado uma das 
iniciativas culturais que mais 
se adaptaram ao ambiente 

central da capital, o evento se 
fixou no calendário da cidade 
e a cada nova edição, conquis-
ta um público maior, formado 
por pessoenses e turistas.

  A cada nova semana, o 
projeto apresenta o melhor 
do choro na voz e nos acordes 
dos principais grupos pesso-
enses e de cidades próximas, 
mas também abre espaço 
para a apresentação de atra-
ções nacionais. O espaço onde 
é realizado o Projeto ‘Sabadi-
nho Bom’ foi revitalizado pela 
Prefeitura de João Pessoa 
(PMJP) e faz parte do Conjun-
to Arquitetônico da capital, 
sendo ainda Patrimônio His-
tórico Nacional.

Em cartaz

Virando Bicho

Carolina Fairbanks em uma cena do documentário Virando Bicho

Seis jovens de diferentes 
realidades e com diferentes 
trajetórias de vida são acompa-
nhados no momento em que se 
preparam para as provas de ves-
tibular. Todos eles têm o mesmo 
desafio: Passar no rígido pro-
cesso de seleção e ingressar 
em uma universidade. A partir 
das histórias desse grupo de 
alunos, a realidade brasileira do 
sistema de faculdades é apre-
sentada com bom humor.

Foto: Divulgação

A SAGA CREPÚSCULO: AMANHECER PARTE 2 (The Twilight 
Saga: Breaking Dawn - Part 2, EUA, 2012). Gênero: 
Romance. Duração: 117 min. Classificação: 14 anos. 
Dublado e legendado. Direção: Bill Cordon, com Robert 
Pattinson, Kristen Stewart, Taylor Lautner. Após um 
parto quase fatal, Bella é finalmente transformada 
por Edward e se torna imortal. O bebê, que é uma 
menina chamada Renesmee, irá desencadear uma 
série de acontecimentos, encaminhando tudo para 
uma sangrenta batalha. CinEspaço 3: 14h10, 16h40, 
19h10 e 21h40. CinEspaço 4: 14h, 16h30, 19h e 
21h30. Manaíra 3: 12h30, 15h, 17h45 e 20h30. 
Manaíra 4: 11h30, 14h, 16h45, 19h30 e 22h20. 
Manaíra 5: 13h, 15h45, 18h30 e 21h15. Manaíra 
6: 13h30, 16h15, 19h e 21h45. Tambiá 5: 14h, 
16h20, 18h35 e 20h50. Tambiá 6: 13h40, 16h, 
18h15 e 20h30.

MUITO ALÉM DO PESO (BRA, 2012). Gênero: Documen-
tário. Duração: 84 min. Classificação: Livre. Direção: 
Estela Renner. Pela primeira vez na história da raça 
humana, crianças apresentam sintomas de doenças 
de adultos. Problemas de coração, respiração, 
depressão e diabetes tipo 2. Todos têm em sua base 
a obesidade. O documentário discute por que 33% 
das crianças brasileiras pesam mais do que deviam. 
As respostas envolvem o governo, os pais, as escolas 
e a publicidade. Com histórias reais e alarmantes, o 
filme promove uma discussão sobre a obesidade 
infantil no Brasil e no mundo. CinEspaço 1: 17h50.

A ENTIDADE (Sinister, EUA, 2012). Gênero: Terror. 
Duração: 110 min. Classificação: 14 anos. Legen-
dado. Direção: Scott Derrickson, com Ethan Hawke, 
Vincent D’Onofrio, Danielle Kotch. Um escritor de 
livros de crime, que luta para conseguir escrever 
sua próxima história. Ele resolve se mudar com sua 
família para uma casa onde ocorreu o assassinato 
de uma família inteira. Lá, descobre uma caixa 
com vídeos, que mostram assassinatos de outras 
famílias, revelando a existência de algo sobrenatural 
e perigoso naquele lugar.

VIRANDO BICHO (BRA, 2012).Gênero: Documentário. 
Duração: 75 min. Classificação: Livre. Direção: Ale-
xandre Carvalho e Silvia Fraiha, com Ana Deise de 
Souza, Carolina Fairbanks, Erick Rocha. Seis jovens 
de diferentes realidades e com diferentes trajetórias 
de vida são acompanhados no momento em que se 
preparam para as provas de vestibular. Todos eles 
têm o mesmo desafio: Passar no rígido processo de 
seleção e ingressar em uma universidade. A partir 

das histórias desse grupo de alunos, a realidade 
brasileira do sistema de faculdades é apresentada 
com bom humor. CinEspaço 1: 16h20. 

FRANKENWEENIE 3D (Frankenweenie, EUA, 2012). 
Gênero: Animação. Duração: 87 min. Classificação: 
10 anos. Dublado e legendado. Direção: Tim Burton. 
Depois de perder, inesperadamente, seu adorado 
cão Sparky, o jovem Victor Frankenstien usa o poder 
da ciência para trazer de volta à vida seu melhor 
amigo - com apenas alguns pequenos ajustes. 
Ele tenta esconder sua criação feita à mão, mas, 
quando Sparky sai, os colegas de sala de Victor, 
seus professores e toda a cidade aprendem que 
tentar “dominar a vida” pode ser algo monstruoso. 
Manaíra 7/3D:12h15, 14h45 e 20h.

O MAR NÃO ESTÁ PARA PEIXE 2 (The Reef 2: High Tide, 
EUA, 2012). Gênero: Animação. Duração: Classifi-
cação: Censura: Livre. Dublado. Direção: Mark A. Z. 
Dippé. Treinado nas artes dos ancestrais poderes 
aquáticos, o peixinho Pê agora pode facilmente 
derrotar um tubarão com as próprias nadadeiras, 
mantendo afastados quaisquer predadores que 
ameacem seus amigos e vizinhos do recife. Infeliz-
mente, ser o único herói da cidade também tem seu 
preço, especialmente quando um grupo de maléficos 

tubarões famintos decreta o fim daquela região. 
Tambiá 1: 14h e 16h.

POSSESSÃO (The Possession, EUA, 2012). Gênero: Terror. 
Duração: 92 min. Classificação: 14 anos. Legendado. 
Direção: Ole Bornedal, com Jeffrey Dean Morgan, Kyra 
Sedgwick, Jay Brazeau. Um pai de duas filhas recém-
separado, faz de tudo para deixá-las felizes, então não 
dá muita importância quando sua filha mais nova fica 
obcecada por uma velha caixa de madeira encontrada 
em um brechó. Entretanto, aos poucos a menina se torna 
agressiva e quieta, levando seus pais a desconfiarem 
que seu comportamento tenha alguma relação com seu 
objeto. Manaíra 1: 14h20, 16h35 e 22h10.

GONZAGA, DE PAI PRA FILHO (BRA, 2012).Gênero: 
Drama. Duração: 130 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Breno Silveira, com Adelio Lima, Chambinho 
do Acordeon, Land Vieira. A história do relacionamen-
to conflituoso entre Luiz Gonzaga, cantor de enorme 
apelo popular conhecido como o rei do baião, e seu 
filho Gonzaguinha, que também seguiu a carreira 
musical, mas que nunca foi valorizado como artista 
pelo pai. Baseado em gravações reais feitas entre 
os dois músicos, o filme pretende representar uma 
homenagem a Luiz Gonzaga no centenário de seu 
nascimento, em 2012. CinEspaço 1: 14h, 19h20 e 

21h40. Manaíra 2: 13h20, 16h05, 18h55 e 21h35. 
Manaíra 8: 15h30 e 21h. Tambiá 4: 13h50, 16h10, 
18h30 e 20h50.

007 – OPERAÇÃO SKYFALL (Skyfall, EUA/GBR, 2012). 
Gênero: Ação. Duração: 145 min. Classificação: 12 
anos. Dublado e legendado. Direção: Sam Mendes, 
com Daniel Craig, Javier Bardem, Judi Dench, Ralph 
Fiennes e Albert Finney. A lealdade de James Bond 
à M, sua chefe, é testada quando seu passado volta 
a atormentá-la. Com a MI6 sendo atacada, o agente 
007 precisa rastrear e destruir a ameaça, sem se 
importar o quão pessoal será o custo disto. CinEspaço 
2: 14h, e 19h. Manaíra 1: 19h05. Manaíra 7: 17h e 
22h. Tambiá 2: 14h30, 17h30 e 20h30.

ATÉ QUE A SORTE NOS SEPARE (BRA, 2012). Gênero: Comé-
dia. Duração: 104 min. Classificação: 12 anos. Direção: 
Roberto Santucci, com Leandro Hassum, Danielle Winitz, 
Ailton Graça. Tino é um pai de família classe média que vê 
sua vida e seu casamento transformados após ganhar 
na loteria. O problema é que ele perde tudo em dez anos 
de uma vida de ostentação. A partir daí, com a ajuda do 
vizinho Amauri e de seu melhor amigo Adelson, ele tenta 
esconder da esposa que está falido. CinEspaço 2 17h e 
22h. Manaíra 8: 13h10 e 18h20. Tambiá 3: 14h45, 
16h45, 18h45 e 20h45.
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Histórias de um carnaval

Um evento histórico nebu-
loso – o desaparecimento 
do primeiro presidente 
da República brasileiro 
negro durante o carnaval 
em Brasília – é resgatado 
décadas mais tarde por um 
computador e um fantas-

ma. Passado e futuro se encontram numa 
narrativa apontada pela crítica como 
“Uma das mais consistentes realizações 
na área de ficção no Brasil”. Dezoito anos 
depois da primeira edição, o romance 
Samba-Enredo, segundo trabalho ficcional 
de João Almino, é finalmente reeditado, 
revelando uma atualidade surpreendente. 
Comparado a Machado de Assis e Lima 
Barreto, ganhador de diversos prêmios 
literários, Almino nasceu em Mossoró, no 
Rio Grande do Norte, em 1950. Especialis-
ta em história e filosofia política, o escritor 
e diplomata João Almino já foi professor 
nas universidades Nacional do México, 
Nacional de Brasília, Berkeley e Stanford, 
além do Instituto Rio Branco. 

É comum que a relação do autor 
com os primeiros livros se altere mui-
to com o passar do tempo. Qual é a 
relação do senhor com esse livro hoje? 
Que espaço ele tem ocupado na sua 
bibliografia?

Cada livro que escrevo é uma aventura 
diferente. O que eles têm em comum é que 
não escrevo uma linha sem pensar se ela 
é de fato necessária e, se eu perceber que 
ela pode envelhecer facilmente, prefiro 
eliminá-la. Hoje não usaria as mesmas 
técnicas de qualquer dos meus livros, 
simplesmente, porque não gosto de me 
repetir, mas não renego meus trabalhos 
anteriores. Por Samba-Enredo tenho um 
carinho especial, não só por causa do 
que trata, mas também pela forma. Foi o 
único de meus romances que escrevi in-
teiramente em verso livre e depois desfiz 
as quebras de linha, para extrair do texto 
uma certa musicalidade, que vai mudando 
ao longo da narrativa. Quando saiu, hou-
ve quem fizesse de Samba-Enredo uma 
leitura do Brasil contemporâneo, o que 
certamente era possível, mas sempre achei 
que ele pudesse ser lido e relido muitos 
anos depois. Houve também quem visse 
no livro ficção científica. E ficção científica, 
já sabemos, envelhece logo. No entanto, 
ele é o inverso de uma ficção científica ou 
talvez seja uma ficção científica às avessas, 
porque não se trata de projetar o presente 
sobre o futuro, tentando adivinhá-lo, mas 
de invocar o futuro para ver o presente a 
partir de ângulos inusitados. Não se trata 
de tentar imaginar o futuro, mas de dis-
torcer o ângulo de visão sobre o presente 
ao fazer com que o futuro – com suas mais 
sofisticadas tecnologias que sequer conhe-
cemos – nos veja de perto e como somos.

Em que circunstâncias ele foi es-
crito?

Eu morava em São Francisco, na 
Califórnia, e assistia ao surgimento das 
comunicações por email, da internet e dos 
primeiros sites.

E de que forma surgiu essa pre-
missa?

No meu primeiro romance, os capí-
tulos eram escritos numa terceira pessoa 
que tinhaa dimensão da primeira, pois 
o narrador (um espírito) vivia dentro 
de cada um dos personagens, podendo, 
portanto, saber o que pensavam e po-
dendo mostrá-los em sua intimidade. Em 
Samba-Enredo quis subverter a ideia do 
narrador usando outro recurso: um narra-
dor em primeira pessoa que, por ser uma 
máquina hiper-inteligente, tinha a quase 
onisciência e a suposta objetividade da 
terceira pessoa. Tudo começou imaginan-

do o diálogo entre a máquina e o espírito.

Qual foi a repercussão da primeira 
edição do livro?

Do ponto de vista da crítica, acho 
que não poderia ter sido melhor. Saíram 
resenhas ou comentários em toda a gran-
de imprensa. Ao todo, houve cerca de 15 
textos críticos sobre o livro, todos muito 
positivos, e até mesmo uma tese univer-
sitária.  Mas as vendas não justificaram 
de imediato uma segunda edição, que só 
sai agora.

A decisão de fazer certas revisões, 
suprimindo ou acrescentando detalhes 
que atualizam ainda mais o texto, dian-
te do projeto de reedição, foi imediata?

Nunca releio meus livros. No momen-
to de uma reedição, sinto-me obrigado a 
fazê-lo, por respeito ao público e o desejo 
de fazer um ou outro reparo necessário. 
Mas me mantenho absolutamente fiel ao 
texto original. A revisão é mínima: a elimi-
nação de alguma palavra demais ou, mais 
raramente, o acréscimo de alguma outra 
que deixe mais clara a intenção do relato.

Muitos escritores resistem a reler 
os próprios livros. No seu caso, por que 
isso acontece?

Porque o tempo é curto. Embora releia 
com frequência certos livros e possa ler 
seletivamente passagens de meus livros 
sobretudo para fazer reviver alguns per-

Samba-Enredo, segundo trabalho ficcional do diploamta 
João Almino é relançado 18 anos depois da primeira edição

sonagens, prefiro me concentrar em minha 
nova escrita e em minhas novas leituras.

Samba-Enredo traz o embate en-
tre a máquina e o espírito em meio à 
carnavalização brasileira. Um embate 
entre extremos. A perspectiva de que 
a informática pudesse ganhar tamanha 
dimensão, perspectiva que assombrou 
grandes artistas e pensadores do século 
XX, era uma inquietude importante sua 
naquela época? De lá para cá, como tem 
avaliado essa evolução?

Sim, já era uma inquietude na época. 
Basta dizer que muitos anos antes, em 
1986, em meu livro O Segredo e a Infor-
mação, eu havia discutido os impactos da 
informática sobre o acesso, o armazena-
mento e o controle da informação num 
capítulo inicial dedicado à “informação e 
o segredo na era pós-industrial”. Em meio 
ao aumento exponencial da circulação de 
informações propiciado pela informática, 
as questões centrais permanecem: como 
democratizar a informação e como fazer 
com que ela não seja apenas ruído ou 
objeto de acúmulo meramente quantita-
tivo, mas contribua para o conhecimento. 
O embate entre a máquina e o espírito 
é também entre a liberdade criativa e a 
razão instrumental, entre a acumulação 
de uma memória de fatos e as emoções 
da lembrança.

A ideia, contida alegoricamente 

João Almino diz ter um carinho especial por Samba-Enredo, escrito quando ele morava em São Francisco, nos Estados Unidos

nesse romance, de um certo atraves-
samento do espírito pela máquina, de 
que a máquina poderá, enfim, penetrar 
e revelar regiões insondáveis ou até 
mesmo negadas pela psique humana, 
teria já alcançado seu ápice?

Na verdade a máquina super-inte-
ligente de um futuro longínquo estende 
suas redes, seus tendões, a regiões hoje 
inimagináveis, mas sempre encontrará 
seus limites e, se a ela for dado sentimen-
to, sentirá frustração por isso.  O espírito, 
que a atravessa, adquire distintas formas, 
é livre e sem limites.

E há também a relação importante 
entre carnaval, política e misticismo. 
Mesmo diante do desaparecimento de 
um presidente, o carnaval não cessa de 
acontecer, e a voz da “vidente” com sua 
conexão extraterrestre ocupa um espa-
ço privilegiado. O senhor poderia falar 
um pouco a respeito do cruzamento 
dessas três cenas?

Quis sobretudo criar uma tensão ao 
fazer com que a espontaneidade calorosa 
e caótica do carnaval fosse narrada da 
perspectiva fria, distante e controladora 
da máquina. Nesse caldo caótico, a histó-
ria, cujos ingredientes a máquina junta de 
formas inusitadas e o espírito interpreta 
livremente, pode ser vista ao mesmo tem-
po como uma história cósmica enxergada 
pelos místicos, a história política e a his-
tória individual e amorosa. 
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Tráfico de pessoas: Quase 
500 brasileiros foram 
vítimas em seis anos

Câncer já matou 176 homens na Paraíba neste ano 
FOTO: Divulgação

O câncer de próstata já matou 
176 homens este ano na Paraíba, 
segundo dados da Secretaria de 
Estado da Saúde; e a estimativa do 
Instituto Nacional do Câncer (Inca) 
é que este ano devem surgir 940 
novos casos deste tipo de câncer 
em todo o Estado, dos quais 170 em 
João Pessoa. No ano passado, foram 
285 mortes provocadas pela doen-
ça, cuja maior incidência foi na faixa 
etária de 70 a 79 anos e de 80 anos 
e mais, com 225 mortes, o que equi-
vale a 78,95% do total. 

O urologista Arlindo Monteiro 
Carvalho Júnior revelou que o cân-
cer de próstata vem registrando 
um crescimento nos últimos anos e, 
mesmo não existindo dados cientí-
ficos, acredita-se que a dieta rica em 
colesterol tem contribuído para o 
aumento da doença. “Toda semana 
eu dou pelo menos um diagnóstico 
de câncer de próstata no meu con-
sultório”, revelou.

O médico informou que os 
homens negros têm mais chance 
de serem acometidos pela doença, 
sendo mais vulneráveis do que os 
asiáticos. O especialista enfatizou 
que o fator familiar é muito impor-
tante, uma vez que as chances de 
desenvolver a doença aumentam 
em três vezes se já houve algum 
caso de câncer de próstata na famí-
lia; dois parentes, a propensão é seis 
vezes maior e se for um parente em 
primeiro grau, como pai ou irmão, a 
chance aumenta em até dez vezes.

O primeiro exame de próstata 
deve ser feito aos 45 anos, segun-
do recomenda o urologista Arlindo 
Monteiro Carvalho Júnior, advertin-
do que caso o homem faça parte do 
grupo que possui casos de câncer 
na família e tenha uma dieta rica 
em colesterol é aconselhável que 
procure o especialista a partir dos 
40 anos de idade.

Arlindo Monteiro disse que 
ainda existe preconceito em relação 
ao toque retal, principalmente entre 
os mais velhos na região Nordeste. 
Mas admitiu que hoje o homem tem 
procurado mais os consultórios es-
pecializados porque a informação 
sobre a doença está mais acessível.
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Toque retal é um dos exames mais comuns que indica o avanço da doença nos homens que em sua fase inicial tem evolução silenciosa e sem sintomas

 

De quando as atividades correm a ciclos e seminários
Na sala uma espera pelo outro, uma expectati-

va pelo início de um ciclo em conjunto. Um bom dia 
em riso, com olhares que se encontram e se permi-
tem demorar a sentir a atenção. Assim nasce um 
segundo ciclo no Projeto Museu do Patrimônio Vivo 
de João Pessoa retomado a partir de um primeiro – 
primeiro este que compreendeu uma familiarização 
entre 12 meninos e meninas vindos cada qual de 
uma localidade de João Pessoa: Róger, Mandacaru, 
Vale do Gramame, Bairro dos Novaes, Rangel e 
Paratibe. Estes momentos de primeiro ciclo também 
abrangeram uma autoidentificação enquanto agente 
comunitário, facilitador ou facilitadora de oficinas, 
de comunicação e enquanto facilitadores da própria 
estrutura necessária para a realização oficinas. 

Com este encarrilhar de acontecimentos, 
muitas vezes passados despercebidos, a gente teve 
a oportunidade de conhecer Ricardo Peixoto, que 
desenvolve trabalhos de artes visuais junto à Agên-
cia Ensaio; Peinha Teixeira, que cultiva projetos de 
salvaguarda à cultura tradicional no Vale do Grama-
me e ainda de conviver mais de pertinho com Pablo 
Honorato, que atua na área de Direito, especialmen-
te Direitos Culturais.  

Cada um passa e deixa um pouquinho com a 
gente: na Oficina de Fotografia, na qual a metodolo-
gia foi passar seguidamente três dias juntos, a gente 
pôde perceber o mundo com outros sentidos. A 
visão, que a priori poderia ser entendida de forma 
isolada na fotografia, expandiu-se ao tato, ao olfato, 
à audição e ao paladar. Neste espaço a gente reco-

Isa Paula Morais - isapaulamorais@gmail.com

nheceu, se reconheceu e representou este reconheci-
mento através de desenhos, de singelos gestos como 
segurar na mão e sentir confiança, da feitura de más-
caras de maneira a sentir os detalhes e as nuances 
daquele que está tão próximo e por vezes tão longe. 
Depois destes exercícios de mobilização do olhar cui-
dadoso quanto ao entorno, a ideia é a de trabalhar na 
construção de nosso acervo através da fotografia, de 
maneira que elas circulem entre nossas comunidades 
por meio de uma mostra itinerante.

Com Peinha nos apresentamos, valorizamos re-
ferências ancestrais, dialogamos acerca da Educação 
Patrimonial aqui pertinho, através de reflexões acerca 
de nossa própria casa: O que mais gostamos no nosso 
cantinho? Teve gente que pensou em redes de pesca, 
em livros, em capim santo e na casa como um todo. 
Assim a gente para para pensar um tiquinho mais 
sobre o lugar onde a gente se insere e reconhece pa-
trimônios imateriais no nosso cotidiano. Já com Pablo 
a gente discute acerca de Direitos Culturais, perce-
bendo-os como conquistas e como uma das maneiras 
de salvaguardar nosso patrimônio. Partimos de uma 
contextualização acerca do processo histórico de luta 
para a garantia destes, partindo do movimento negro 
e de seu percurso de resistência. 

Outro importante acontecimento para o projeto 
foi a realização do I Seminário do Museu do Patri-
mônio Vivo. Neste espaço, que foi aberto a quem 
quisesse contribuir e realizado nos dias 18 e 19 de 
outubro, as discussões perpassaram por temas como 
patrimônio cultural imaterial, desenvolvimento 

sustentável, globalização, salvaguarda, educação 
formal e informal, identidade, cidadania, turismo 
comunitário e economia criativa, bem como viva. 
Gilson Renato, Marta Smith, Laura Moreno, Átila 
Tolentino, Emanuel Braga, Pedro Rossi, Jurandi 
Pacheco, Laetitia Valadares, Stella D’Agostini e Ana 
foram algumas das pessoas que contribuíram para 
enriquecer as discussões. O Seminário, por sua 
vez, não estava previsto no orçamento no projeto 
e sua realização só foi possível com o suporte dos 
parceiros e apoiadores, Instituto do Patrimônio Ar-
tístico e Cultural Nacional (Iphan), Centro Estadual 
de Arte (Cearte), Sindifisco-PB e UFPB, a quem 
agradecemos reiteradamente.

Também reconhecemos agradecemos publi-
camente ao gesto valioso de O Sebo Cultural, via 
Heriberto Coelho, quando da doação de 12 dicio-
nários de língua portuguesa aos jovens participan-
tes deste projeto. A oficina de Língua Portuguesa 
está presente em todos os ciclos deste trabalho e é 
inegável a sua importância para o desenvolvimen-
to de nossas atividades de realização dos relatórios 
preliminares, escrita de projetos e de que mais 
quiserem ser pensados e vividos.

O Museu do Patrimônio Vivo de João Pes-
soa é um projeto proposto por Pablo Honorato e 
realizado pela ONG Jaraguá com financiamento 
do Fundo Municipal de Cultura (FMC) e apoio do 
Cearte. Para mais informações, aqui vai o endereço 
do nosso blogue: www.museudopatrimoniovivo.
blogspot.com.br

De acordo com os dados da 
Secretaria de Estado da Saúde, dos 
176 óbitos ocorridos este ano por 
causa do câncer de próstata, 132 
foram em homens na faixa etária de 
70 a 79 anos (57 óbitos) e 80 anos 
e mais (76 óbitos).  Dois óbitos fo-
ram registrados na faixa etária de 
40 a 49 anos; oito mortes entre 50 
e 59 anos; e 33 mortes em homens 
na faixa de 60 a 69 anos de idade. 
Conforme o Inca, dos 940 novos 
casos estimados para este ano na 
Paraíba, a taxa de incidência é de 
em 50,59 de cada grupo de 100 mil 
homens. Em João Pessoa, essa taxa 
é de 50,36 de cada grupo de 100 
mil homens.

O urologista chamou a aten-
ção para o fato de que os homens 
estão morrendo mais cedo vítimas 
de câncer de próstata e defendeu o 
desenvolvimento de políticas pú-
blicas voltadas para este segmen-
to que considera desprotegido. “A 
família é composta do homem, da 

mulher e dos filhos, então é justo 
que todos tenham a mesma aten-
ção em relação à saúde”, ressaltou, 
lembrando que o Outubro Rosa é 
lembrado por todos os setores da 
sociedade, enquanto o Novembro 
Azul sequer é comentado.

Prevenção
É possível prevenir alguns tipos 

de câncer a partir de mudanças de 
hábitos e comportamentos, segundo 
o oncologista Murilo Buso, do Centro 
de Tratamento Oncológico do Hospi-
tal Universitário de Brasília. No Dia 
de Combate ao Câncer, lembrado no 
último dia 27, o médico adverte: “O 
câncer não é uma única doença. São 
inúmeras doenças diferentes. É pos-
sível, sim, preveni-lo”.

O alerta do oncologista se refere 
ao fato de que se as pessoas não fuma-
rem, evitarem o consumo excessivo 
de álcool, cuidarem do peso e de de-
terminadas infecções, o risco de de-

senvolvimento de um tumor maligno 
será reduzido. “É uma questão de mu-
dança de comportamento”, frisou ele 
em entrevista concedida ao programa 
Revista Brasil, da Rádio Nacional.

Para Buso, o desafio do sistema 
de saúde no Brasil é colocar à dispo-
sição dos doentes o tratamento ade-

quado para a cura do câncer.  De acor-
do com ele, o conhecimento existe. “O 
desafio é oferecer tratamento a todas 
as pessoas”, disse.

Descoberta da doença
Segundo o médico, estudos re-

centes mostram que se os cânceres 
de colo do útero, mama e intestino 
forem identificados na fase inicial, as 
chances de recuperação plena supe-
ram 90%. Buso lembra que a desco-
berta da doença é feita por meio de 
exames específicos para cada caso.

No que se refere ao câncer de 
mama, os exames indicados são a 
mamografia e o ultrassom. O câncer 
de colo do útero pode ser detectado 
por meio do chamado exame papani-
colau, que consiste na coleta de ma-
terial do colo uterino e análise feita 
em laboratório. No caso do câncer de 
intestino, o oncologista recomenda 
atenção ao surgimento de infecções e 
pólipos na região.

Doença mata cada vez mais cedo os homens
Risco de desenvolvi-
mento de um 
tumor maligno será 
reduzido se as 
pessoas evitarem 
o álcool e cuidarem 
de determinadas 
infecções e do peso
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São Paulo – No último 
Dia da Criança, os três filhos 
da dentista Márcia Armonia, 
39 anos, sabem exatamente 
os presentes que querem ga-
nhar. “Eles viram os brinque-
dos em comerciais da televi-
são, vou comprar por causa 
do dia”, disse a mãe.

O problema, conta ela, é 
que os pequenos certamente 
brincarão pouco e logo aban-
donarão o brinquedo. “Isso 
já aconteceu um milhão de 
vezes. Eu brigo, mas acho 
que não faz efeito. Eles sem-
pre querem mais, querem a 
próxima novidade”.

Segundo a doutora em 
antropologia e conselheira da 
Aliança pela Infância, Adriana 
Friedmann, sinais como esses 
apontam para uma situação 
cada vez mais enfrentada pelos 
pais: o consumismo infantil. De 
acordo com ela, quando uma 
criança deseja muito um pro-
duto vendido pela mídia, está 
respondendo a uma ilusão es-
timulada pela publicidade.

“Ela cria uma fantasia. 
A questão é que logo ela 
abandona aquele brinquedo 
porque a necessidade real 
dela é outra, que é mais um 
buraco emocional que tem 
ser preenchido, e só o pai e a 
mãe podem preencher.”

De acordo com Fried-
mann, a criança que é aco-
metida pelo consumismo 
infantil torna-se angustiada, 
dispõe de pouca paciência 
para enfrentar situações que 
envolvam frustração e quer 
que as coisas se resolvam 
rapidamente. “Tudo tem que 
ser para já. Parece um pouco 
como uma droga. E quando 
ela ganha o presente, há um 
alívio momentâneo, mas de-
pois ela quer de novo outro 
produto. Parece um pouco 
com uma droga.”

Doenças
Em alguns casos, o con-

sumismo infantil pode de-
sencadear até mesmo doen-
ças, como alergias, depressão, 
agressividade, hiperativida-
de, ansiedade, além de febre 
e irregularidades no sono. “As 
crianças estão vivendo uma 
infância muito angustiante, 
isso é muito sério, as conse-
quências são enormes. Temos 
que olhar muito profunda-
mente para essa questão”, 
disse Friedmann.

A avó e professora, Maria-
ne Nogueira, 60 anos, prefere 
fazer ela mesma os presentes 
dos três netos. “Eu costuro, 
gosto mais de presentear com 
coisas mais significativas que 
brinquedos. Mas é difícil lutar 
contra a televisão, que é muito 
mais forte”, disse. Rendida, a 
avó foi a um shopping center 
em busca do brinquedo que 
um dos netos viu em um co-
mercial de televisão.

Para estudar casos de 
abuso por parte da mídia, o 
Instituto Alana, organização 
não-governamental que avalia 
a publicidade infantil, fez uma 
parceira com a Universidade 
Federal do Espírito Santo para 
formação de um centro de 
pesquisa, que vai monitorar 
15 canais de televisão abertos 
e fechados. Segundo Mônica 
Xavier, assessora de mobi-
lização do Alana, o trabalho 
começou no ano passado e se 
estenderá até o final de 2013. 

Ilusão leva doenças às crianças
conSumiSmo infantil

Filhos se tornam angustiados 
e frustrados e demonstram 
pouca paciência 

Foto: Divulgação

contracepção traz 
economia de R$ 8 bi

Brasília - Relatório publicado 
pelo Fundo de População das Nações 
Unidas (Unfpa), organismo da ONU 
responsável por questões populacio-
nais, aponta que o investimento de 
R$ 8,4 bilhões a mais em serviços de 
contracepção moderna (como pílula 
anticoncepcional e dispositivo in-
trauterino) poderia trazer aos país-
es em desenvolvimento uma econo-
mia de mais de R$ 11,7 bilhões por 
ano em  serviços de saúde materna 
e neonatal em consequência da 
prevenção de gravidez indesejada e 
abortos inseguros

Os benefícios não são apenas 
financeiros. O relatório, chamado 
Por Escolha, Não por Acaso: Plane-
jamento Familiar, Direitos Humanos 
e Desenvolvimento, cita pesquisa 
que estima que o aumento do uso 
de contraceptivos reduziu, nas 
últimas duas décadas,  em 40% a 
mortalidade materna no mundo por 
diminuir a gravidez indesejada.

O documento aponta tam-
bém que 30% das mortes mater-
nas poderiam ser evitadas com o 
cumprimento das necessidades 
não atendidas de planejamento 
familiar (mulheres que gostariam 
de poder evitar a gravidez por, no 
mínimo, dois anos, mas não estão 
empregando qualquer método de 
planejamento familiar).

De acordo com o relatório, 
222 milhões de mulheres de países 
em desenvolvimento têm necessi-
dades de planejamento familiar não 
atendidas. 

O relatório indica que os cus-
tos de ignorar o direito ao plane-
jamento familiar incluem pobreza, 
exclusão, problemas de saúde e 
desigualdade de gênero.

audição leva idoso 
ao isolamento

Brasília - Cerca de 10% dos 
brasileiros sofrem de algum tipo de 
problema de audição, conforme es-
timativas da Associação Brasileira 
de Otorrinolaringologia e Cirurgia 
Cervicofacial (Aborl-CCF). Depois 
dos 65 anos de idade, eles se tor-
nam mais comuns e podem levar à 
depressão.

“Do mesmo jeito que nossa 
pele vai envelhecendo, nossos olhos 
vão tendo dificuldade para aco-
modar o foco visual, o ouvido tam-
bém vai envelhecendo. É importante 
a família saber que aquele idoso 
que está amuado, no canto, que não 
gosta de falar e de sair,  pode estar 
sofrendo de uma perda de audição,” 
diz Diderot Parreira, presidente da 
Associação de Otorrinolaringologia 
do Distrito Federal.

Nesses casos, a reco-
mendação é que o idoso seja avali-
ado por um otorrinolaringologista. 
Se a perda for identificada, o ideal é 
usar um aparelho auditivo, que ba-
sicamente amplifica som. De acordo 
com Parreira, o idoso volta ao 
convívio social que tinha antes da 
perda.“Um teste simples, audiome-
tria, pode monitorar a necessidade 
daquele momento. Qualquer perda 
auditiva é passível de tratamento.”

Parreira adverte sobre o uso 
de cotonetes para a limpeza do ou-
vido. 

“Geralmente, as pessoas 
colocam o cotonete bem dentro do 
ouvido e isso pode lesar o tímpano, 
tira a proteção do ouvido que é a 
cera. Cera não é sujeira, é proteção. 
Isso deixa o ouvido mais exposto a 
infecções bacterianas ou fúngicas. 
A única limpeza que deve ser utili-
zada é a toalha depois do banho, só 
onde o dedo alcança,” aconselha.

Vontade de ter acesso a equipamentos eletrônicos, roupas e de lazer leva as crianças a ingressar cedo no mercado de trabalho

Fernanda Cruz
Da Agência Brasil

Brasília - A pobreza não é mais 
um dos principais motivos pelos 
quais crianças e adolescentes en-
tram no mercado de trabalho. A 
vontade de ter acesso a objetos 
de consumo - como equipamentos 
eletrônicos, roupas e lazer – tem 
servido para estimular o uso da 
mão de obra infantil, de acordo 
com autoridades.

Isso é o resultado do cresci-
mento econômico do país, desa-
companhado da distribuição de 
renda e igualdade de oportuni-
dades, conforme os especialistas. 
Os dados que fundamentam a 
conclusão são do último censo do 
Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE) - que mostrou 
que 40% dos menores de idade no 
mercado de trabalho não estão na 
linha de pobreza.

De acordo com o oficial de 
projetos da Organização Interna-
cional do Trabalho (OIT), Renato 
Mendes, enquanto o Estado não 
oferecer plenas condições de in-
clusão social, o jovem continua-
rá tendo o mercado de trabalho 
informal e precário como opção. 
“Isso é o que o sistema das Nações 
Unidas propõe ao país. 

A OIT, em parceria com outras 
agências da Organização das Na-
ções Unidas (ONU), tenta provo-
car este debate no Brasil. Se o país 
quer entrar de vez na globaliza-
ção, precisa de desenvolvimento 
local e sustentável”, disse Mendes. 
Segundo ele, o Brasil não é o mes-
mo de 20 anos atrás, o que deve 
ser acompanhado por diferentes 
perfis de políticas públicas.

Auditores fiscais do trabalho, 
magistrados e acadêmicos concor-
daram sobre a necessidade da im-
plementação de políticas integra-
das e locais, de forma a eliminar o 
trabalho de crianças e adolescen-
tes no país.  As autoridades no se-
minário ainda expuseram desafios 
a serem transpostos por diversos 
setores, tanto econômicos quanto 
políticos, na erradicação do traba-
lho infantil.

De acordo com Renato Men-
des, existem 12 prioridades nes-
se âmbito - em referência ao Dia 
Nacional de Combate ao Trabalho 
Infantil, 12 de junho. Entre as prio-
ridades estão a municipalização de 
políticas públicas e a implementa-
ção de medidas para a transição 
entre a escola e o trabalho, além 
de creches para crianças até 6 anos, 
escola integral, cursos profissiona-

lizantes e obrigatoriedade do En-
sino Médio completo para jovens. 

“Uma questão importante é a 
de que tenhamos a consciência se 
isso (trabalho infantil) é algo dis-
tante do mundo pessoal de cada 
um. Devemos saber se o que o con-
sumismo estimula o crescimento 
de empresas que usam esse tipo 
de mão de obra. A ética não é uma 
meta de chegada, mas uma condi-
ção básica para a estruturação do 
Estado brasileiro. A progressividade 
dos direitos da criança tem de ser 
internalizada no país, com a amplia-
ção da atuação judicial. Qualquer 
tipo de flexibilização neste sentido 
pode ser considerada uma afronta 
às convenções da OIT”, explicou o 
oficial da organização.

Outro ponto debatido foi a 
interpretação do trabalho infantil 
como questão de saúde pública. Na 
idade adulta, quando seriam pro-
dutivos, muitas crianças e adoles-
centes não terão condições de tra-
balhar de forma eficiente - tanto 
por razões físicas quanto mentais. 
Para a auditora fiscal do Ministério 
do Trabalho e Emprego, em Natal 
(RN), Marinalva Cardoso Dantas, 
deve-se combater a ideia de que o 
trabalho dignifica a criança e que a 
impede de ficar nas ruas e ter aces-
so a atividades criminosas.

Estímulo ao uso da mão de obra

Brasília - Para estimular o consu-
mo consciente, o Ministério do Meio 
Ambiente (MMA) empreendeu a 
ação “Ganhou, Doou”, em outubro 
passado. O objetivo é estimular o 
sentido do desapego, o não acúmu-
lo e o não consumismo nas crianças, 
pilares da sustentabilidade.

A ideia, segundo o MMA, é 
convidar os pais a estabelecer uma 
nova rotina com seus filhos: ao ga-
nhar um novo presente no Dia da 
Criança, doar um brinquedo an-
tigo, com o qual já não brincam 
mais. As doações forão recebidas 
no Parque da Cidade e no Zooló-
gico de Brasília. Além da ação pelo 
consumo sustentável, o ministério 
distribuiu 50 mil gibis da Turma 
da Mônica sobre meio ambiente e 

começou a divulgar a cartilha Con-
sumismo Infantil: na contramão da 
sustentabilidade. O material dire-
cionado a pais e crianças aborda 
como o apelo comercial e as ações 
de marketing atuam no público in-
fantil. Para o ministério, as crianças 
até 12 anos devem ser protegidas 
dos apelos de consumo.

Pesquisa
Entre os dados destacados no 

material está a informação de pes-
quisa feita pela Universidade Fede-
ral do Espírito Santo, em parceria 
com o Instituto Alana, de que 64% 
de todos os anúncios veiculados 
nas emissoras monitoradas às vés-
peras do Dia da Criança de 2011 
foram direcionados para o público 
infantil. Segundo levantamento do 
Ibope 2011, as crianças brasileiras 
estão entre as que mais assistem à 

televisão no mundo, com uma mé-
dia de mais de 5 horas por dia. O 
assunto também tem sido debati-
do na Câmara dos Deputados. Tra-
mita há onze anos, o Projeto de 
Lei 5.921/01, de autoria do depu-
tado federal licenciado Luiz Carlos 
Hauly, que prevê a proibição de 
publicidade infantil e a participa-
ção de crianças em qualquer tipo 
de publicidade ou comunicação 
mercadológica. 

De acordo com a publicitária 
Taís Vinha, representante do coleti-
vo Infância Livre de Consumismo, a 
publicidade agrava problemas como 
obesidade infantil, doenças metabó-
licas, sexualidade precoce, sedenta-
rismo infantil entre outros proble-
mas. Segundo o Instituto Alana, o 
conteúdo da publicidade infantil é 
emotivo e basta 30 segundos para a 
campanha influenciar uma criança. 

Incentivo à doação de brinquedo
Heloisa Cristaldo
Da Agência Brasil

Carolina Sarres
Da Agência Brasil
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Tráfico de pessoas
Quase 500 brasileiros foram vítimas em 6 anos

Cidadania

Brasília - Em seis anos, quase 500 
brasileiros foram vítimas do tráfico de 
pessoas. Desse total, 337 casos, que re-
presentam mais de 70% dos registros 
feitos de 2005 a 2011, referem-se à ex-
ploração sexual. Mais 135 ocorrências 
tratam de trabalho análogo à escravi-
dão. Os dados foram divulgados tendo 
como base um diagnóstico preliminar 
sobre o tráfico de pessoas no Brasil ela-
borado pela Secretaria Nacional de Jus-
tiça do Ministério da Justiça e pelo Escri-
tório das Nações Unidas sobre Drogas e 
Crime (Unodc).

Os números revelados pelo docu-
mento pode ainda estar distante da re-
alidade no país. O secretário nacional de 
Justiça, Paulo Abrão, admitiu que o re-
gistro de tráfico de pessoas ainda é defi-
ciente no Brasil, principalmente, porque 
as vítimas não se apresentam ou não se 
reconhecem nessa situação.

O levantamento mostra que a maio-
ria dos casos foi registrada nos estados 
de Pernambuco, da Bahia e de Mato 
Grosso do Sul. Segundo o diagnóstico, 
a maioria das vítimas brasileiras tem 
como destino os países europeus Holan-
da, Suíça e Espanha.

O Suriname, que funciona como 
rota para a Holanda, é o país com maior 
incidência de brasileiras e brasileiros 
vítimas de tráfico de pessoas, com 133 
casos, seguido da Suíça, com 127. Na 
Espanha, o número de vítimas chegou a 
104 e, na Holanda, a 71 pessoas.

Campanhas
A estratégia brasileira para comba-

ter o tráfico de pessoas tem se baseado 

em campanhas de conscientização e em 
uma rede nacional de apoio às vítimas. 
De acordo com informações da assesso-
ria de imprensa do Ministério da Justiça, 
o Governo Federal vai anunciar, nos pró-
ximos dias, um pacote de medidas para 
o enfrentamento ao tráfico de pessoas.

Os dados do diagnóstico parcial fo-
ram levantados a partir de estatísticas 
criminais sobre o tráfico de pessoas no 
Brasil, do Departamento de Polícia Fe-
deral, da Secretaria Nacional de Segu-
rança Pública e de outros organismos 
como a Assistência Consular do Ministé-
rio das Relações Exteriores.

Ainda não é possível um consenso 
sobre o perfil dos traficantes a partir dos 
registros nos vários órgãos que tratam 
o problema. Dados da Polícia Federal 
revelam que as mulheres são as prin-
cipais aliciadoras, recrutadoras ou tra-
ficantes, chegando a representar 55% 
dos indiciados. O Sistema Penitenciário 
Federal revela um número maior de ho-
mens presos por atividades criminosas 
relacionadas ao tráfico de pessoas. No 
Ministério da Saúde, cerca de 65% dos 
casos de agressão a vítimas de tráfico de 
pessoas foram cometidos por homens.

Informações do Ministério da Saú-
de mostram que, em 2010, 52 vítimas 
de tráfico de pessoas procuraram os 
serviços de saúde. Em 2011, foram 80 
vítimas. De acordo com o órgão, a maio-
ria dos registros é feita por mulheres, 
na faixa etária entre 10 e 29 anos. Nesse 
grupo, há uma maior incidência de víti-
mas entre 10 e 19 anos, de baixa escola-
ridade e solteiras.

A Secretaria de Políticas para Mu-
lheres da Presidência da República rece-
beu 76 denúncias de tráfico de pessoas 
em 2010 e 35 em 2011.

Carolina Gonçalves 
Da Agência Brasil

Foto: Divulgação

São Paulo – Uma legislação penal mais rigoro-
sa para o crime de tráfico humano foi defendida 
por magistrados e especialistas de várias regiões 
do país. Para Rinaldo Aparecido Bastos, juiz em 
Goiás, a forma como o crime atualmente é previs-
to no Código Penal dificulta a aplicação de penas.

“Hoje, no Brasil, só há previsão de tráfico de 
pessoas no Código Penal para fins de exploração 
sexual, os artigos 231 e 231-A”, explicou. Porém, 
na avaliação do magistrado, o tráfico humano vai 
além da questão sexual, pois existe também o trá-
fico para exploração de mão de obra, remoção de 
órgãos, casamento servil e adoção internacional 
ilegal. Para tentar tornar a lei mais abrangente, 
segundo o magistrado, representantes de diver-
sas instituições, entre elas a Polícia Federal, Defen-
soria Pública da União e o Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ), elaboraram uma proposta de modi-
ficação da lei durante cinco workshops promovi-
dos este ano pelo Ministério da Justiça.

Movimento nacional
Bastos informou que um documento com o 

resultado das discussões foi entregue em julho à 
Comissão Parlamentar de Inquérito (CPI) do Tráfi-
co de Pessoas da Câmara dos Deputados. “Se não 
houver prosseguimento da CPI, o próprio Conse-
lho Nacional de Justiça vai fazer um movimento 
nacional para a modificação”, disse.

Segundo o juiz, a proposta defende o confis-

co de bens dos que cometem esse tipo de crime 
“para atacar economicamente as quadrilhas”. Na 
opinião do magistrado, “o que está acontecendo 
no Brasil, hoje, é a impunidade. Essas pessoas são 
condenadas a um máximo de oito anos de prisão, 
ficam em um regime semiaberto e continuam no 
crime”, ressaltou. Bastos considera que o ideal se-
ria, além de confiscar os bens, criar um mecanis-
mo de proteção e indenização às vítimas e suas 
famílias.

O magistrado também apontou outro pro-
blema que dificulta a prisão de quem comete o 
crime de tráfico de pessoas. Segundo ele, “as pes-
soas abusadas costumam temer denunciar seus 
criminosos e, em muitos casos, nem mesmo se 
consideram vítimas”.

A causa disso, na opinião do desembargador 
Ney José de Freitas, conselheiro do CNJ, é a for-
ma como esse aliciamento ocorre. “Elas não se 
reconhecem como vítimas, têm dificuldade em 
se aceitar. Não é como outra pessoa que se sente 
injustiçada. Elas não denunciam, têm dificuldade 
em se expor, porque, afinal de contas, [a viagem] 
foi por livre a espontânea vontade, não foi força-
da”, disse.

De acoprdo com o desembargador, como 
resultado do simpósio será feita uma cartilha es-
clarecendo a população sobre o tráfico humano, 
detalhando como o crime ocorre, como a pessoa 
deve resistir a ele e quais as suas consequências. 
“Queremos massificar essa informação”, decla-
rou. Segundo Freitas, quando a cartilha estiver 
pronta ela será disponibilizada no site do CNJ.

Legislação penal mais rigorosa

São Paulo – A cada 15 segun-
dos, um consumidor brasileiro 
é vítima da tentativa de furto de 
identidade, fraude em que dados 
pessoais obtidos ilegalmente por 
criminosos são usados para obter 
crédito ou para fechar negócios, 
transferindo a dívida para o titular 
dos documentos.

Entre janeiro e setembro, fo-
ram registrados 1.565.028 de ten-
tativas de fraudes desse tipo, nú-
mero recorde desde 2010, quando 
a medição começou. Em 2011, 
houve 1.478.397 registros entre 
janeiro e setembro e, em 2010, 
1.377.033 no mesmo período. Os 
dados, divulgados, são do Indica-
dor Serasa Experian de Tentativas 
de Fraudes.

“Os golpistas usam os dados 
das vítimas para obter talões de 
cheque e cartões de crédito e tam-
bém fazer empréstimos bancários. 
Depois, os cheques e cartões são 
utilizados em restaurantes, salões 
de beleza, na compra de pacotes 
turísticos, entre outras despesas”, 
disse o presidente da Serasa Expe-
rian, Ricardo Loureiro.

Crimes mais comuns
As fraudes são mais comuns 

nos serviços de seguradoras, cons-
trutoras, imobiliárias e serviços 
em geral, como pacotes turísticos 
e salões de beleza: foram 563.323 
registros, o correspondente a 36% 
do total. Em segundo lugar está o 
setor de telefonia, com 33% dos 
casos de 2012.

Cada 15 segundos, consumidor 
é vítima de tentativa de fraude

furTo de idenTidade

Fernanda Cruz 
Da Agência Brasil

Bruno Bocchini 
Da Agência Brasil

A Serasa aconselha o consumi-
dor a adotar cuidados em seu dia 
a dia para se proteger das fraudes, 
como não fornecer dados pessoais 
para pessoas estranhas, não confir-
mar informações pessoais ou nú-
mero de documentos pelo telefone, 
não perder de vista documentos 
de identificação, não informar os 
números dos documentos quando 
do preenchimento de cupons para 
participar de sorteios ou promo-
ções de lojas.

Também é indicado evitar fa-
zer cadastros em sites que não se-
jam de confiança, ter cuidado ao 
publicar dados pessoais nas redes 
sociais e manter atualizado o anti-
vírus do computador. Deve-se fazer 
boletim de ocorrência logo após a 
perda ou o furto de documentos. 
O consumidor pode ainda cadas-
trar a ocorrência gratuitamente 
na base de dados da Serasa, infor-
mação que será disponibilizada ao 
mercado. 

Saiba mais

tráficos de pessoas, tráfico de seres humanos ou, simplesmente tSH é um tipo de tráfico com o objetivo de transferir pessoas de um lugar a 
outro, dentro do país ou não. Pode acontecer tanto legal, como ilegalmente. Atualmente no Brasil, o tráfico de pessoas é maior fonte de renda com 
tráficos, Superando o tráfico de drogas e do tráfico de armas movimentando, aproximadamente, 32 bilhões de dólares por ano, segundo dados do 
Escritório das Nações Unidas sobre Drogas e Crime (UNoDC).

A definição aceita internacionalmente para tráfico de pessoas encontra-se no Protocolo Adicional à Convenção das Nações Unidas contra o Crime 
organizado transnacional relativo à Prevenção, Repressão e Punição do tráfico de Pessoas, em especial de Mulheres e Crianças (Palermo, 2000), 
instrumento já ratificado pelo governo brasileiro. Segundo o referido Protocolo, a expressão tráfico de pessoas significa:

“o recrutamento, o transporte, a transferência, o alojamento ou o acolhimento de pessoas, recorrendo à ameaça ou uso da força ou a outras 
formas de coação, ao rapto, à fraude, ao engano, ao abuso de autoridade ou à situação de vulnerabilidade ou à entrega ou aceitação de pagamentos 
ou benefícios para obter o consentimento de uma pessoa que tenha autoridade sobre outra para fins de exploração.”

Na maioria das vezes mulheres e crianças, são levadas para fora do país, aonde são prostituídas, violentadas e vendidas por preços altos.A face 
mais visível do problema é o turismo sexual e o embarque de mulheres dos países de origem para os países receptores em busca de oportunidades 
de trabalho em casas noturnas e boates. E também, a venda de órgãos, adoção ilegal, pornografia infantil,às formas ilegais de imigração com vistas 
à exploração do trabalho em condições análogas à escravidão, ao contrabando de mercadorias, ao contrabando de armas e ao tráfico de drogas.

Serasa afirma que 
golpistas usam 
os dados das 
vítimas para obter 
talões de cheque e 
cartões de crédito 
e também para 
fazer empréstimos 
bancários



Mérito
O PRESIDENTE 

do Supremo Tribunal 
Federal, ministro Ayres 
Britto, o escritor parai-
bano Ariano Suassuna 
e o escritor baiano, 
in memoriam, Jorge 
Amado, foram alguns 
dos homenageados 
com o Grande-Colar do 
Mérito 2012, dado pelo 
Tribunal de Contas da 
União. 

A iniciativa do 
TCU é para homena-
gear personalidades 
que tenham prestado 
contribuição relevante 
para o país ou para o 
controle externo.

FOTO: Goretti Zenaide

Educação continuada
O CONSELHO Regional de Odontologia da Para-

íba, sob a presidência de Abraão Alves de Oliveira, vai 
promover no próximo dia 24, às 17h no seu auditório 
na Av. João Machado, em João Pessoa, mais um Curso 
Módulo III Patologia. 

Dentro do Programa de Educação Continuada, o 
curso terá como tema específico “Cistos e tumores 
odontogênicos”, ministrado pelo professor Marcos An-
tônio de Farias Paiva.

Arquitetas Emanuele Vasconcelos e Milena Régis Gonçalves fazem e 
acontecem com os móveis planejados Dellano

Empresárias Diene 
Camelo e Myrtes Forte 
Ribeiro Coutinho, jor-
nalista Adriana Galvão, 
Sras. Lenira Madruga, 
Rosa Lúcia Mendes, 
Karla Silveira Cavalcan-
ti e Marialva Correia 
Lima, dentista Veran-
gela Wanderley, execu-
tivo Martinho Moreira 
Franco Filho.

FOTO: Goretti Zenaide
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
“Parece-me fácil viver sem 
ódio, coisa que nunca senti, 
mas viver sem amor acho 
impossível”

“O amor faz-nos viver no 
futuro quando se é novo, no 
passado quando se é velho e 
no céu, durante um dia”

JORGE LUIS BORGES CONDESSA DIANE

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns Dois Pontos Zum ZumZum
   O desembargador Plínio Leite Fontes e Socorro passam o feriadão em 
Belo Horizonte-MG. Só retornam no final da próxima semana.

   A cantora Vanessa da Mata está em Los Angeles, Estados Unidos, 
gravando seu novo álbum, com produção dos músicos Kassin e Liminha.

   A jornalista Adriana Crisanto prepara para lançar o livro “Jornalismo 
Cultural”, editado pela Universidade Federal da Paraíba.

Encontro de amigas: Fátima Braga, Fátima Cunha Lima e Irene Ribeiro

Designer de moda e produtora de eventos Marcella Falcão

FOTO: Goretti Zenaide

Presenças bacanas e felizes de Vera e Potengi Lucena 

Novo congresso
A FOTÓGRAFA PARAIBANA,  Dalva Rocha retornou 

de São Paulo onde participou do “Estúdio Evolution”, o 
mais novo congresso de fotografia do Brasil. 

O evento, criado por Altair Hoppe e organizado 
pela iPhoto Editora, tem por objetivo reunir os maiores 
especialistas do Brasil para mostrar novas técnicas para 
fotografar gestantes, bebês, crianças, adolescentes, 
famílias e pessoas comuns em geral.

Câmara empresarial

O PRESIDENTE do 
Tribunal de Justiça da 
Paraíba, desembarga-
dor Abraham Lincoln da 
Cunha Ramos, empos-
sou, esta semana, o 
juiz Adilson Fabrício 
Gomes Filho, da Pri-
meira Vara Criminal 
da capital, como novo 
diretor do Fórum Crimi-
nal de João Pessoa. 

Ele assume no lu-
gar do juiz José Aurélio 
da Cruz.

FOTO: Goretti Zenaide

Grande encontro do Direito
COMEÇA AMANHÃ e vai até quarta-feira em Salvador, 

Bahia, o XIV Congresso Brasileiro de Direito Notarial e de 
Registro, maior encontro da categoria que terá a presença 
do presidente da Anoreg Paraíba, tabelião Germano Tos-
cano de Brito.

O evento, a ser realizado no Hotel Pestana na capital 
baiana, vai contar com a participação de notários, regis-
tradores de títulos e documentos, registradores civis de 
pessoas naturais, além de ministros de tribunais superio-
res, desembargadores, juízes, profissionais operadores do 
Direito e estudantes.

Protocolo

O HISTORIADOR Ita-
puan Bôtto Targino está 
neste feriado no Rio de 
Janeiro, onde preside uma 
mesa no 19º Congresso 
Brasileiro de Cerimonial 
de Protocolo, que está 
sendo realizado no Hotel 
Windson.  

O ilustre paraibano, 
que retornou recente-
mente da Espanha, falará 
no evento sobre “Cerimo-
nial e Protocolo no Poder 
Judiciário”.

   O restaurante Sete Mares, 
no Summerville Beach Resort, em 
Porto de Galinhas-PE, inicia hoje 
o Mês Gastronômico denominado 
Encontro dos Nordestes.

  As ceias durante o mês 
são pratos oriundos das regiões 
Nordeste da Itália e do Brasil, 
assinadas conjuntamente pelos 
c h e f s  D u c a  La p e n d a  e  M a rco 
Schiesaro, renomados profissio-
nais do setor.

Posse

A FECOMERCIO promoveu ontem, no Centro 
de Turismo e Lazer do Sesc, na Praia do Cabo Bran-
co, a solenidade de  criação da primeira diretoria da 
Câmara Empresarial de Turismo. 

No comando do evento estava o presidente da 
entidade Marcone Medeiros. 

Reforço
A SECRETARIA DA 

EDUCAÇÃO do Estado, 
a partir de hoje, oferece 
curso de reforço de Di-
dática e Gramática para 
os inscritos no concurso 
público do Magistério. 
Será online pelo endereço 
pbconcursos.pb.gov.br.

Reveillon
O EMPRESÁRIO 

Ventura Barbosa vai pro-
mover mega reveillon em 
sua casa de recepções em 
Campina Grande. Durante 
sete anos ele realizou o 
evento, com sucesso, na 
Praia de Camboinha, mas 
este ano resolveu mudar. 

Vida arte em luta

O BONITÃO ATOR Reynaldo Gianecchini, que 
chega aos 40 anos no dia 12 de dezembro, está 
com sua biografia sendo escrita pelo jornalista 
Guilherme Fiúza, a ser lançada em 2013 sob o título 
Giane - vida arte em luta.

O astro, em 2011, enfrentou a notícia de que 
tinha um câncer no sistema linfático e sua luta 
pela doença o fez querer contar sobre sua vida. O 
lucro das vendas do livro será revertido para uma 
instituição de tratamento contra o câncer infantil.

Gianecchini está atualmente no papel do mo-
torista Nando, na novela Guerra dos Sexos.

   Acontece hoje mais um animado jantar dançante do restaurante 
Panorâmico, do Esporte Clube Cabo Branco.

   Na próxima sexta-feira, 23, no Panorâmico, Ruth Avelino realiza o último 
Assustado do ano. Imperdível!
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“Sacoleiros de luxo” já 
contrabandearam mais de 
R$ 250 mil em produtos

Rafaela Gambarra
Especial para A União

Foto: Evandro Pereira

Em 2012, a Receita Fe-
deral já apreendeu cerca de 
2.370 mercadorias e 8.200 
maços de cigarro comerciali-
zados pelos chamados “saco-
leiros de luxo”. Em números, 
isso equivale à aproximada-
mente R$ 250 mil. O órgão 
tem apertado o cerco, reali-
zando operações inclusive 
nos grandes centros comer-
ciais do Estado, como o Sho-
pping Terceirão. Com a proxi-
midade do Natal, a previsão 
é que a atividade aumente 
e, por isso, aumentará, tam-
bém, a fiscalização. Embora 
as datas e os detalhes das 
operações não possam ser 
divulgados, a promessa é de 
que haja um monitoramente 
cada vez mais rigoroso.

Iphones, tablets e câme-
ras digitais, além de, princi-
palmente, roupas de grifes, 
estão entre os objetos que 
mais são apreendidos. De 
acordo com o inspetor che-
fe da Receita Federal na Pa-
raíba Paulo Sérgio Costa, o 
lucro atingido é de aproxi-
madamente 40% na maio-
ria das mercadorias. Os ele-
troeletrônicos, porém, como 
não apresentam uma grande 
diferença de preço entre os 
países, estão perdendo lu-
gar para as roupas, que são 
revendidos por um valor até 
quatro vezes mais alto que o 
preço de aquisição.

As vias de entrada são 
diversas: pelo Correios, atra-
vés de voos internacionais, 
dentro de bagagens, ou sim-
plesmente cruzando a fron-
teira terrestre. Nos aviões, 
muitos sacoleiros trazem a 
mercadoria como se fosse ba-
gagem. Isso, porém, é ilegal, já 
que o limite imposto pela lei 
brasileira de 500 dólares em 
bagagem para quem vem do 
exterior é referente apenas 
àqueles produtos de uso pes-
soal e não devem ser utiliza-
dos para comercialização. 

Produtos considerados 
de uso estritamente pessoal, 
no entanto, não entram na 
cota. É o caso de celulares, 
câmeras fotográficas e no-
tebooks. Roupas, perfumes 
e outros acessórios, porém, 

passando dos 500 dólares, 
será cobrado o imposto do 
excedente. Se uma pessoa 
trouxer 900 dólares em mer-
cadoria, por exemplo, é ne-
cessário declarar os 400 dó-
lares excedentes e a pessoa 
pagará 50% sobre o valor. 
Essa cota é mensal e até mes-
mo um recém-nascido tem 
direito a ela.

Já em relação às merca-
dorias vindas pelo Correio, 
aquelas com valor de até 50 
dólares enviadas de pessoa 
física para pessoa física têm 
isenção, mas somente nes-
ses casos. Se forem enviadas 
por empresas, por exemplo, o 
imposto é taxado. No Brasil, 
atualmente, há três pontos de 
fiscalização de produtos vin-
dos do exterior: em São Pau-
lo, Curitiba e Brasília. Grande 
parte dos produtos apreendi-
dos, portanto, sequer conse-
guem chegar à Paraíba.     

compras coletivas
Uma alerta: muitas mer-

cadorias têm sido vendidas 

por sites de compras coleti-
vas sem que sejam, sequer, 
verdadeiras. É o caso de iPho-
nes com inscrições, em suas 
carcaças, das suas potências, 
e com antenas, que estavam 
sendo comercializados em um 
famoso site de compras cole-
tivas. Essas mercadorias além 
de terem entrado no país por 
vias ilegais são, também, fal-
sificadas. A dica, portanto, é 
sempre desconfiar daqueles 
produtos apresentados com 
um preço muito menor que o 
do comércio comum. 

cigarros
Este ano, já foram 

apreendidos 8200 maços de 
cigarro. Embora o número 
ainda seja assustador, ele tem 
diminuído, afirma o inspetor. 
Em relação a essa mercado-
ria, em especial, a principal 
procedência é o Paraguai. 
“Lá existem mais de 20 fábri-
cas de cigarro e muitas delas 
são criadas já com o intuito 
de fornecer para os tais sa-
coleiros. Chegando aqui, eles 

conseguem revender o maço  
por R$ 1 , R$ 1,50, e mesmo 
assim ainda têm um lucro de 
mais de 400%”, explica.  No 
comércio comum, o maço de 
cigarro custa a partir de R$ 3. 

Siscomex
É possível ir para o 

exterior e trazer mercadorias 
para revender, fazendo 
isso de forma totalmente 
legalizada. O interessado 
deve providenciar, junto à 
Secretaria da Receita Federal 
(SRF), sua habilitação, por 
meio de senha, no Sistema In-
tegrado de Comércio Exterior 
(Siscomex), para operação no 
sistema e o credenciamento 
de seus representantes para 
a prática de atividades rela-
cionadas ao despacho adua-
neiro.

Mais informações, atra-
vés do número (83) 3228-
3435.

destino dos produtos
De acordo com o inspe-

tor, as mercadorias apreendi-

das podem ter duas destina-
ções: ou são encaminhadas 
para os leilões realizados 
pela Receita Federal (que 
acontecem de forma espo-
rádica durante o ano inteiro, 
em toda a Paraíba, sendo o 
primeiro grande leilão reali-
zado em João Pessoa e os de-
mais no interior do Estado); 
ou são doadas para funda-
ções e órgãos públicos.

Para acompanhar os lei-

lões realizados pela Receita 
Federal, acesse: www29.re-
ceita.fazenda.gov.br/leiloes/
previsao-de-leiloes/PB

Penalização
Os proprietários das 

mercadorias estão sujeitos 
a responder pelo crime de 
descaminho ou contrabando, 
previsto no art. 334 do Código 
Penal, que tem como pena a 
reclusão de um a quatro anos. 

Iphones, tablets e câmeras digitais e roupas de grifes, estão entre os itens mais apreendidos

A Secretaria de Estado de Desenvolvimento Huma-
no (Sedh), por meio do Sine Estadual de João Pessoa e 
Campina Grande, está com 306 ofertas de trabalho dis-
poníveis. Algumas podem ser preenchidas a qualquer 
momento, diante da necessidade das empresas. 

Em João Pessoa, no Sine Estadual, localizado na 
Avenida Almeida Barreto, por trás do Mercado Cen-
tral, no Centro, existem 256 vagas disponíveis. Entre a 
maior quantidade de ofertas estão 30 vagas para ofi-
cial de serviços gerais, 20 para vendedor pracista e 15 
para ajudante de carga e descarga. 

Também no Sine Estadual de João Pessoa estão 
sendo ofertado empregos para nível superior como en-
genheiro civil.  Outras informações podem ser obtidas 
pelo telefone (83) 3218-6600.

Já no Sine Estadual de Campina Grande, que fica 
na Casa da Cidadania, na Rua Severino Cruz, 283, es-
tão sendo oferecidas 50 oportunidades de trabalho. 
Desse total, 15 são para vendedor pracista.  Os inte-
ressados podem entrar em contato com o Sine Esta-
dual de Campina Grande pelos telefones (83) 3310-
9433 ou 3310-9435.

Sine Estadual oferece mais de 300 oportunidades de emprego

Sine Estadual de João Pessoa
15-Ajudante de carga e descarga
01-Alinhador de direção
01-Ajudante de serralheiro
03-Auxiliar de barman
01-Auxiliar de pintor de automóveis
02-Auxiliar de conzinha
02-Ajudante de laboratório (indús-
tria
01-Auxiliar de mecânico de refrige-
ração
01-Auxiliar de manutenção predial
02-Bombeiro hidráulico
02-Barman
01-Borracheiro
01-Bolacheiro

02-Churrasqueiro
01-Caseiro
04-Cozinheiro de restaurante
01-Chapista de lanchonete
04-Carpinteiro
08-Cumins
03-Conferentes
01-Cabeleireiro
01-Comprador
03-Controlador de pragas
02-Empregada doméstica
01-Engenheiro civil
01-Estoqueista
01-Esteticista corporal
01-Encanador
02-Faturista

02-Elestricista industrial
01-Encarregado de alvenaria
01-Encarregado de eletricista
10-Fiscal de loja
09-Garçon
01-Lanterneiro de automóveis
01-Maitre
10-Montador de móveis de madeira
05-Montador de equipamentos 
elétricos
01-Mecânico
02-Motorista de caminhão guincho
08-Motorista entregador
10-Operador de caixa
30-Oficial de serviços gerais
01-Orçamentista comercial

algumas



Estado inicia preparativos para  
vacinação contra a raiva animal
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Cerca de 6 mil 
profissionais estarão 
envolvidos na campanha

A Secretaria de Esta-
do da Saúde (SES) iniciou 
os preparativos para mais 
uma campanha de vacinação 
contra a raiva animal, que 
acontecerá no próximo dia 
1º de dezembro.  Na Paraíba, 
a meta é imunizar 607.643 
animais, sendo 414.892 cães 
e 192.751 gatos. Para isso 
serão colocados à disposição 
da população mais de 800 
postos espalhados nos 223 
municípios do Estado, que 
funcionarão das 8h às 17h, 
mobilizando aproximada-
mente 6 mil profissionais de 
saúde.

O Núcleo de Controle de 
Zoonoses da SES iniciou as 
visitas às Gerências de Saúde 
para repassar todas as infor-
mações sobre a operacionali-
zação da campanha.  O chefe 
do setor, Francisco de Assis 
Azevedo, explicou também 
que a SES já iniciou a distri-
buição das vacinas com as 
Gerências Regionais de Saú-
de que repassarão o imuni-
zante para os municípios. 

Para esta campanha, o 
Ministério da Saúde enviou 
650 mil doses de vacina e 
o mesmo total de seringas. 
“Vale ressaltar que serão uti-
lizadas seringas e agulhas 
descartáveis na proporção 
de uma seringa e uma agulha 
para cada animal vacinado, 

FotoS: Divulgação

proporcionando uma melhor 
qualidade no serviço, evitan-
do possíveis contaminações”, 
destacou Francisco de Assis.

O chefe de Núcleo de 
Controle de Zoonoses da SES 
lembrou que pelo quarto ano 
consecutivo será utilizada 
a vacina de cultivo celular 
em cães, que tem uma me-
lhor resposta imunológica e 
ação mais duradoura e que 
também faz parte do proto-
colo assinado pelos países 
latinos, junto à Organização 
Mundial da Saúde, que pre-
tende eliminar a raiva hu-
mana transmitida por cães, 
principal fonte de infecção 
no ciclo urbano, até o ano de 
2015.

Sem registro de casos
Até o mês de outubro, 

a SES não registrou ne-
nhum caso de raiva animal 
na Paraíba. Ano passado, 
foi registrado um caso em 
morcego e oito em bovinos, 
onde a principal fonte de in-
fecção é o morcego hemató-
fago. A Paraíba não registra 
caso de raiva humana há 13 
anos. O último caso da do-
ença em humanos foi em ju-
nho de 1999.

A doença
A raiva é uma doença in-

fecciosa aguda, de etiologia 
viral, transmitida ao homem 
por meio da mordedura, arra-
nhadura, lambedura de mu-
cosas ou pele lesionada por 
animais raivosos, provocando 

uma encefalite viral aguda. A 
transmissão ocorre quando o 
vírus rábico existente na sali-
va do animal infectado pene-
tra no organismo.

A doença acomete o 
sistema nervoso central, le-
vando ao óbito após curta 
evolução. É letal em aproxi-
madamente 100% dos casos, 
por ser causada por um vírus 

mortal, tanto para os homens 
quanto para os animais, e a 
única forma de evitá-la é pela 
vacinação anual, que não tem 
contraindicação. 

A raiva apresenta qua-
tro ciclos de transmissão: 
no ciclo rural, os bovinos, 
ovinos, caprinos, suínos e 
equídeos são os principais 
elementos transmissores 

da raiva; no ciclo silvestre, 
as raposas, guaxinins, ma-
cacos e roedores têm maior 
destaque na transmissão 
da doença; no ciclo aéreo, 
os morcegos representam 
o maior perigo; e no ciclo 
urbano os principais ele-
mentos responsáveis pela 
manutenção do vírus rábi-
co são os cães e gatos. 

O projeto “Acesso cida-
dão – ao lazer, esporte, arte e 
cultura”, realizado por meio de 
uma parceria entre o Governo 
do Estado, a Prefeitura de João 
Pessoa e a ONG Assessoria e 
Consultoria pela Inclusão So-
cial (AC Social), para beneficiar 
pessoas com necessidades es-
peciais e mobilidade reduzida, 
iniciará a etapa de cadastra-
mento de voluntários, hoje. O 
evento acontecerá a partir das 
8h, na Praia do Cabo Branco, 
em frente à Fundação Casa de 
José Américo, nº 3336. Na oca-
sião, a AC Social realizará a ca-
pacitação dos voluntários, que 
se propõem a atuar no proje-
to. Especialistas das áreas de 
fisioterapia e educação física 
demonstrarão como o projeto 
funcionará na prática, utilizan-
do cadeiras anfíbias, caiaques, 
pranchas e handbike.

Projeto cadastra voluntários
“ACESSO CIDADÃO”

O projeto visa promover 
a inclusão social e o acesso 
simultâneo das pessoas com 
deficiência e mobilidade redu-
zida às atividades de esporte, 
cultura e lazer. A parceria do 
Governo do Estado acontece 
através da Fundação Casa de 
José Américo (FCJA), devido 
a sua localização estratégica 
na Praia do Cabo Branco,  e 
Fundação Centro Integrado de 
Apoio ao Portador de Deficiên-
cia (Funad). Um dos objetivos 
das reformas físicas, que acon-
tecem atualmente na FCJA, é 
implantar as adaptações na in-
fraestrutura de acessibilidade. 

Ainda são objetivos do 
projeto aprofundar as relações 
entre a instituição e a socieda-
de, capacitar e formar equipes 
de profissionais especializa-
dos no atendimento à pessoa 
com deficiência nas áreas de 

saúde, esporte e lazer adapta-
dos; incentivar a participação 
e integração dos familiares de 
pessoas com deficiência; asse-
gurar que pessoas com defici-
ência tenham acesso a locais 
de eventos esportivos, recre-
ativos, turísticos e culturais; e 
conscientizar sobre a necessi-
dade  de facilitar a vida da pes-
soa com deficiência.

O projeto
O projeto prevê a criação 

de oficinas de surf adaptado, 
de arte e esculturas na areia, 
de vôlei sentado e recreativas, 
como peteca e spiribol, bem 
como serão promovidas pa-
lestras e atividades nas depen-
dências da Fundação Casa de 
José Américo. Para desenvol-
ver o projeto, as três institui-
ções assinaram um termo de 
cooperação em 2011.

Com o objetivo de combater o ra-
cismo e promover políticas de igualdade 
racial, a Secretaria da Mulher e da Di-
versidade Humana (Semdh) realiza, na 
próxima segunda-feira, às 9h, no Centro 
Cultural São Francisco, em João Pessoa, 
uma apresentação das ações voltadas 
à população negra e comunidades qui-
lombolas. A atividade faz parte da pro-
gramação do Dia da Consciência Negra, 
comemorado em 20 de novembro. 

Para a secretária executiva da Mu-
lher e da Diversidade Humana, Gilberta 
Soares, o evento é uma oportunidade 
de divulgar o balanço das ações do 
Governo do Estado em prol da popu-
lação negra e lançar novos programas 
que irão combater diferenças raciais. 
“Através de ações integradas, podemos 
mudar a realidade dos negros aumen-
tando o acesso igualitário à saúde, edu-
cação, moradia e redução dos índices 
de violência, tendo em vista que hoje 
os homens negros têm uma possibilida-
de doze vezes maior de ser assassinado 
em relação aos brancos”, revela.

De acordo com o censo do IBGE de 
2010, a população paraibana é compos-
ta por 58% de negros. Atualmente exis-
tem na Paraíba 38 comunidades quilom-
bolas distribuídas do Litoral ao Sertão. 

“Temos um trabalho contínuo 
durante todo o ano que precisa ser 
ampliado, como o acesso aos serviços 
e a escolarização a exemplo da Esco-
la Estadual Arlindo Bento de Moraes, 
em Santa Luzia, que atende a comu-
nidade quilombola de Talhado Urbano 
com disciplinas voltadas à valorização 
da cultura afrodescendente e resgates 
históricos”, disse.

Projetos
Diversos projetos voltados à igual-

dade racial e cidadania da população 
negra são promovidos pelo Governo do 
Estado, entre eles, o Prima da Secretaria 
de Cultura que, através da música, con-
segue atender crianças de comunidades 
vulneráveis oriundas, em sua maioria, de 
famílias negras.

Por meio da Secretaria de Educa-
ção, em parceria com o Ministério da 
Educação, começou a ser desenvolvido 
o Projeto “A Cor da Cultura” que tem 
como objetivo principal a formação de 
professores da rede estadual de ensino 
para trabalhar com a temática racial 
dentro das escolas. Através de kits di-
dáticos, já distribuídos nas escolas, os 
professores poderão utilizar livros e 
vídeos para alertar os alunos contra o 
preconceito racial.

Outro projeto inovador da Secreta-
ria de Educação é o “Olhos Coloridos”. 
O objetivo é que os alunos façam vídeos 
em celulares com a temática da consci-
ência negra e, posteriormente, serão 
escolhidos os melhores trabalhos de 
27 escolas estaduais. Haverá também a 
capacitação de profissionais que traba-
lham nos Centros Sociais Urbanos sobre 
a temática racial.

Policiais Militares também recebe-
ram treinamento para atender casos 
de racismo, através do telefone 197. 
Existe ainda o Programa Brasil Quilom-
bola que é uma pactuação do Gover-
no Estadual, Federal e Secretarias de 
Políticas Públicas de Igualdade Racial 
com o objetivo de desenvolver ações 
conjuntas voltadas às comunidades 
quilombolas.

Secretaria promove evento 
para divulgar igualdade racial

A Paraíba 
não registra 
casos 
de raiva 
humana há 
13 anos 

Especialistas das áreas de fisioterapia e educação física ensinarão como o projeto funcionará 

Na Paraíba, a meta da Secretaria de Saúde é imunizar 607.643 animais, sendo 414.892 cães e 192.751 gatos no próximo dia primeiro

Foto: Divulgação
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Pela cidade

O prefeito Veneziano Vital deverá se encontrar com o 
prefeito eleito Romero Rodrigues na sexta-feira da semana 
que vem, para a primeira reunião de transição entre as 
equipes do governo que sai e do governo que entra. A data foi 
proposta pela assessoria de Veneziano.

l ACEsso

Romero Rodrigues tem afirmado esperar que a prefeitura não 
limite o processo de transição à mera apresentação de relatórios. 
O prefeito eleito alega que é preciso ter acesso direto aos números 
e ao quadro geral da prefeitura. O governo Veneziano não se 
pronunciou.

Repercussão

A informação de que 
o vereador reeleito Nelson 
Gomes Filho (PRP), presidente 
da Câmara Municipal de 
Campina Grande, garantiu o 
apoio de onze parlamentares 
eleitos e reeleitos para 
assegurar mais uma 
eleição para a presidência 
repercutiu nos corredores do 
legislativo.

A informação

O prefeito Veneziano Vital do Rêgo anunciou, através 
de sua assessoria, que viajará a Brasília na próxima 
semana para tentar assegurar emendas do Governo Federal 
destinadas à Prefeitura de Campina Grande e que devem 
aportar somente na gestão do novo prefeito.

As especulações

No entanto, nos corredores políticos da cidade, 
comenta-se que a viagem de Veneziano à Capital Federal 
teria intenções bastante distintas do que ele anunciou. Uma 
das principais seria manter contatos com a cúpula do PMDB, 
por conta da disputa pelo comando do partido.

Efeitos

A notícia teria caído 
como um banho de água 
fria sobre as pretensões de 
dois tucanos, Tovar Correia 
Lima, vereador reeleito, e 
Bruno Cunha Lima, que vai 
para o primeiro mandato. 
Caso os onze apoios se 
concretizem, Nelson já terá 
a maioria simples para se 
reeleger.

Reunião

Mestrados

A Coordenação do Mestrado em Desenvolvimento Regional 
da Universidade Estadual da Paraíba divulgou esta semana 
a lista das inscrições homologadas para o processo seletivo. 
A relação pode ser conferida no portal da UEPB. Enquanto 
isso, foi lançado o edital de seleção para 2013 do Mestrado 
em Ensino de Ciências e Matemática, com 26 vagas, 12 para a 
área de Educação Matemática e 14 para a área de Ensino de 
Ciências, distribuídas em quatro para Ensino de Biologia e 10 
para Ensino de Física.

Programação do evento 
será realizada nas próximas 
quinta e sexta-feira

l RIsCo ExtREMo

O deputado estadual Guilherme Almeida (PSC) pediu 
à Prefeitura de Campina Grande e à superintendência do 
Departamento Nacional de Infraestrutura de Transporte 
(Dnit) a retomada e aceleração das obras de duplicação e 
sinalização da Avenida Senador Argemiro de Figueiredo. 
O serviço, conforme Guilherme, está paralisado e o trecho 
é extremamente perigoso. Esta semana, uma tragédia 
aconteceu no local e três mulheres morreram após o 
veículo em que estavam colidir lateralmente com um 
caminhão. 

Congresso

A Pró-Reitoria de Pesquisa e Extensão, através de sua 
Coordenação de Pesquisa, realizará, de 3 a 5 de dezembro, 
no Campus de Campina Grande, o IX Congresso de Iniciação 
Científica da Universidade Federal de Campina Grande. 
Nesta edição, que é a nona, o Congresso terá como tema 
“Pesquisa e Inovação: Ideias sustentáveis”. Durante o evento, 
serão apresentados os trabalhos desenvolvidos nos progra-
mas PIBIC, PIVIC e PIBITI da UFCG. Mais informações podem 
ser obtidas no site da universidade.

Campina Grande, Paraí-
ba, Brasil. Quem pensa que 
a Literatura e o Direito es-
tão posicionados em campos 
diferentes pode estar enga-
nado. Reconhecendo a im-
portância das duas áreas e, 
principalmente, vendo no Di-
reito uma realidade cultural, 
construída por homens em 
seu tempo, a Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB) 
está apoiando a realização 
do 1º Colóquio Direito, Cul-
tura e Arte.

O evento, a ser realizado 
nos dias 22 e 23 de novem-
bro, pela revista “A Barri-
guda”, surge como proposta 
inovadora de conciliar pro-
blemáticas relacionadas ao 
campo jurídico com narrati-
vas e imagens artísticas. “A 
linha tênue entre ciência e 
arte; norma e ficção são de-
bates que abrem horizontes 
de possibilidades de supe-
ração de um modelo pura-
mente dogmático do Direito”, 
justificou Laryssa Almeida, 
da comissão organizadora 
do evento.

O 1º Colóquio Direito, 
Cultura e Arte será realizado 
no auditório da Justiça Fede-
ral, localizado na Rua Edgar 
Vilarim Meira, no bairro da 
Liberdade, e prestará uma 
homenagem à dramaturga 
Lourdes Ramalho. As inscri-
ções estão sendo realizadas 

FOTO: Ilustração

Aliança

Comentando o desempenho do PSB nas eleições mu-
nicipais e a relação da sigla com o prefeito eleito, Romero 
Rodrigues, que foi apoiado pela legenda, o secretário de 
Estado e presidente da sigla na cidade, Fábio Maia, afirmou 
que “quem ajuda a eleger quer ajudar a administrar”.

Kalyanne Antero
Especial para A União

até o dia 13 de novembro.

A homenageada
Aos 82 anos de muito 

talento, Lourdes Ramalho 
respira literatura. A drama-
turga, que tem até um teatro 
com o seu nome, já escreveu 
mais de 100 peças. Lourdes é 
autora de peças como “A Fei-
ra”, “O Judeu errante”, e “Fiel 
espelho meu e Uma visão de 
mulher”, um monólogo que 
trata do desabafo de uma 
mulher no dia da morte do 
marido.

Maria de Lourdes Nunes 
Ramalho, ou Lourdes Rama-
lho, como é conhecida lite-
rariamente, é uma escritora 
nascida no início da década 
de 1920, em Jardim do Seri-
dó, divisa do Rio Grande do 
Norte com a Paraíba, numa 
família de artistas e educa-
dores.  Seu bisavô era violei-
ro e repentista; a mãe profes-
sora e dramaturga e os tios 
atores, cordelistas e violei-
ros. Assim, cresceu ouvindo 
cantorias de viola e histórias 
contadas por vendedores de 
folhetos.

A relação de Lourdes 
com a poesia popular é mui-
to forte. Está ligada umbili-
calmente ao passado. O seu 
bisavô, Hugolino Nunes da 
Costa, um dos expoentes da 
primeira geração de can-
tadores surgida no Sertão 
paraibano, em meados do 
século XIX, deu sequência a 
uma linhagem iniciada por 
Agostinho Nunes da Costa, 
considerado o pai da poesia 
sertaneja nordestina. É deste 
contato com cantadores, cor-

A Comissão de 
Seleção do Mestrado 
Profissional em Ensi-
no de Ciências e Ma-
temática do Centro 
de Ciências e Tecno-
logia da Universidade 
Estadual da Paraíba 
(UEPB) lançou edital 
de seleção para a tur-
ma 2013 do Mestrado 
Profissional em Ensino 
de Ciências e Mate-
mática. Podem candi-
datar-se ao processo 
seletivo os docentes 
com Licenciatura ou 
Bacharelado em Física, 
Matemática, Quími-
ca, Biologia, Ciências, 
Pedagogia, Ciências 
da Computação e Es-
tatística ou que este-
jam habilitados para a 
atividade profissional 
docente nas áreas de 
Física, Biologia ou Ma-
temática em pelo me-
nos um dos três níveis 
de ensino: Fundamen-
tal, Médio ou Superior.

Serão destinadas 
26 vagas para o curso, 
sendo 12 delas para 
a área de Educação 
Matemática e 14 para 
a área de Ensino de 
Ciências, distribuídas 
em quatro para Ensino 
de Biologia e 10 para 

Ensino de Física. O pro-
grama atua nas áreas 
de concentração “En-
sino de Física” e “Edu-
cação Matemática”, 
abrangendo as linhas 
de pesquisa “História 
e Filosofia das Ciên-
cias e da Matemática”, 
“Tecnologias da Infor-
mação”, “Comunica-
ção e Cultura Científi-
ca” e “Metodologia e 
Didática do Ensino de 
Ciências e na Educação 
Matemática”.

As inscrições para 
o processo seletivo 
devem ser efetuadas 
através do endere-
ço https://edna.uepb.
edu.br/scapg, e poste-
riormente ratificadas 
pessoalmente pelo in-
teressado, ou por pro-
curador devidamente 
constituído, nos dias 
úteis, até o dia 14 de 
dezembro, no horário 
das 8h às 12h e das 
14h às 17h, na secre-
taria do Mestrado Pro-
fissional em Ensino de 
Ciências e Matemáti-
ca, localizada no bloco 
C, 3º andar, do Centro 
de Ciências e Tecno-
logia (CCT), Campus I, 
Bodocongó – Campina 
Grande/PB.

O candidato tam-
bém pode confirmar 
sua inscrição pelos cor-
reios, desde que obe-
deça aos critérios esta-
belecidos no edital. As 
inscrições podem ser 
efetuadas pelos Cor-
reios, via SEDEX, obri-
gatoriamente acom-
panhadas de Aviso de 
Recebimento – AR, 
com data de postagem 
respeitando a data li-
mite do encerramento 
das inscrições.

O processo seletivo 
constará de provas de 
escrita e de proficiên-
cia em língua Inglesa, 
entrevista e análise 
de currículo. A prova 
escrita, composta de 
questões que versam 
acerca de conheci-
mentos específicos e 
dissertação ocorre no 
dia 18 de fevereiro de 
2013, das 8h às 12h. 

A prova de Língua 
Inglesa será realizada 
em 19 de fevereiro, das 
9h às 11h, sendo que a 
entrevista acontece nos 
dias 4 e 5 de março. O 
resultado final do pro-
cesso seletivo será divul-
gado no dia 7 de março 
de 2013, na página ins-
titucional da UEPB.

Universidade Estadual abre inscrição 
de Mestrado Profissional em Ensino Com a proposta de res-

gatar a ideia de calourada 
como evento formador, o 
Diretório Central dos Estu-
dantes (DCE) da Universi-
dade Estadual da Paraíba 
(UEPB) realiza, no dia 23 de 
novembro, a 1ª Virada Cul-
tural – DCExagerado, que 
busca, também, ser uma 
vitrine para o que os estu-
dantes produzem cultural-
mente para a população, 
trazendo a cultura de volta 
aos muros da Universidade.

O evento contará com 
dez exposições, nove atra-
ções musicais, workshops 
e mesas de debate, inician-
do suas atividades às 8h da 
sexta-feira e encerrando 
às 8h do sábado, totalizan-
do 24 horas de cultura nas 
suas mais diversas mani-
festações. A Virada Cultural 
acontece no Campus I da 
UEPB, em Campina Grande.

As exposições que 
acontecerão durante todo o 
dia variam de fotografias a 
xilogravuras, de esculturas 
em papel machê a vitrais. 
Durante a tarde acontece-
rão os workshops “Teatro 
do Oprimido”, “Teoria da 
Criação”, “Le Parkour” e 
“Arte com recicláveis”. Es-
tão programadas, ainda, 
apresentações de dança em 
alguns centros da Universi-
dade, como dança do ven-
tre, hip hop e música con-
temporânea.

DCE promove 
Virada Cultural
com exposições  
e workshops 

CIÊNCIAs E MAtEMÁRICA

delistas e contadores de his-
tória que vem o aprendizado 
dos procedimentos próprios 
da literatura popular, mais 
tarde assimilados em sua 
dramaturgia.

A maior parte da produ-
ção literária de Lourdes Ra-
malho é de textos para tea-
tro. Seu fazer literário passa, 
entretanto e desde sempre, 
pela poesia e, ultimamente, 
contempla ainda a área da 
genealogia.

Situada no contexto do 
teatro popular nordestino e, 
mais amplamente, no quadro 
do teatro brasileiro contem-
porâneo, Lourdes Ramalho 
é uma das dramaturgas que 
encarnam a proposta de 
reinventar no palco o uni-
verso nordestino, valorizan-
do sua herança cultural. Nos 
textos que formam o primei-
ro ciclo desta dramaturgia 
estão em discussão a seca, o 
êxodo rural e os abusos de 
poder político local, lado a 
lado com questões relacio-
nadas a vinganças familiares 

e amores impossíveis que 
acabam tragicamente. Opõe-
-se, outra hora, o rural e o ur-
bano, o ingênuo e o esperto, 
o privilegiado e o discrimina-
do, o opressor e o oprimido.

Lourdes escreve de tudo. 
Em seus textos, estão pre-
sentes o trágico e o cômico, o 
sublime e o vulgar, a indicar 
os contrastes tão próprios 
da vida humana. Autora de 
extensa obra, ela é celebrada 
como grande dama da dra-
maturgia nordestina, premia-
da no Brasil e exterior.

Dentre os quase 100 
textos teatrais escritos por 
Lourdes Ramalho até hoje, 
grande parte deles em prosa, 
mas muitos também em ver-
so, que vão da farsa à tragé-
dia, há um vasto repertório 
dedicado ao público infantil. 
Em suas incursões no univer-
so do teatro para crianças, a 
autora revisita personagens, 
fábulas e procedimentos es-
téticos da literatura popular 
em verso e de contos de fa-
das.

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 17 de novembro de 2012



Botafogo x CSP voltam 
hoje a duelar pelo título 
e vaga na Copa do Brasil

Dia de gritar: “É campeão!”
FOTO: Arquivo
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FINAL DA COPA PARAIBA

Esportes

O segundo e último 
jogo da final da Copa Pa-
raíba Sub-21, envolvendo 
Botafogo e Centro Sporti-
vo Paraibano (CSP), mar-
cado para hoje, às 16h, no 
Estádio Leonardo Vinagre 
da Silveira, em Cruz das 
Armas, encerra a tempora-
da de 2012 para o futebol 
profissional paraibano. Se-
rão os últimos 90 minutos 
de uma decisão que come-
çou no sábado passado, no 
mesmo local, com a vitória 
do CSP (2 a 1), revertendo a 
vantagem do Botafogo. 

Hoje,  o Tigre atua por 
um empate para conquistar 
o título e obter a segunda 
vaga - a outra é do Cam-
pinense, atual campeão 
estadual - na Copa do Bra-
sil/2013. Já o time da Ma-
ravilha do Contorno tem a 
obrigação de ganhar para 
conseguir o segundo título - 
o outro foi em 2010, contra 
o próprio CSP, no Almeidão.

Com o mando de campo 
a seu favor, o Botafogo pre-
tende lotar a Graça e voltar 
a vencer o rival da capital, 
já que nesta temporada o 
alvinegro derrotou o CSP 
no Campeonato Paraibano 
(3 a 0 e 4 a 1) e na fase clas-
sificatória da Copa Paraíba 
(3 a 1 e 1 a 0). Para atrair 
os torcedores, a diretoria 
do Belo realizará o terceiro 
e último sorteio do “Passe 
Livre” da temporada, que 
acontecerá no intervalo do 
jogo, numa promoção para 
os apostadores da Timema-
nia, que concorrerão a ter 
livre acesso nos jogos do 
Botafogo pelo Campeonato 
Paraibano/2013.

Os interessados terão 
que levar os comprovan-
tes das apostas, contendo 
nome, endereço e telefone, 
marcando o Belo o “time 
do coração” nos concursos 
366 e 367. Dentro de cam-
po, o treinador botafoguen-
se, Totonho, terá o retorno 
de Jailson (goleiro), Valdo 

(zagueiro) e Sinho (volan-
te), que não participaram 
na derrota do último sába-
do.    O primeiro deve entrar 
na vaga de Andrezon, o se-
gundo, no lugar de Genilton, 
enquanto o terceiro, ficará 
como opção para o meio de 
campo. A grande surpresa 
pode ser a entrada de Ro-
bertinho, na vaga de Deda, 
que não esteve bem no pri-
meiro confronto da final.

De acordo com o co-
mandante alvinegro, con-
tar com a força máxima é 
fundamental para um time 
que tem a obrigação de ga-
nhar. “Temos um grupo for-
te e com boas opções para 
colocar um time capaz de 
vencer o adversário. Os jo-
gadores estão confiantes na 
capacidade de cada um em 
obter a vitória e dar este 
presente de final do ano a 
torcida”, avaliou. 

Já o CSP investe no lado 
emocional e psicológico 
para conseguir o título e a 
vaga na disputa nacional. 
Com a ausência do atacan-
te Helinho, vetado pelo de-
partamento médico, com 
problema no tornozelo es-
querdo, o treinador Rami-
ro Sousa terá o restante do 
elenco à disposição para 
encarar o rival.

Com a vantagem de 
atuar por um empate para 
conseguir o título, o técni-
co do Tigre, promete uma 
equipe determinada e ofen-
siva, não dando espaço para 
o inimigo. “Sabemos do 
poderio do Botafogo, mas 
estaremos prevenidos para 
anular as principais joga-
das e conseguir o objetivo. 
Estamos trabalhando muito 
no emocional de cada atle-
ta, mostrando que o jogo só 
acaba com o apito final do 
árbitro”, observou. 

Um dos mais experien-
tes do grupo, o goleiro Fer-
reira, espera fechar a meta 
e garantir o título para o 
azulão da capital. “Se não 
levar gol estaremos com a 
vaga garantida na Copa do 
Brasil. Estamos focados e 
preparados para o duelo 
final contra o Botafogo”, co-
mentou Ferreira.

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

As duas equipes voltam a se 
encontrar após a histórica deci-
são da Copa Paraíba Sub-21 de 
2010, quando atuaram por duas 
vezes no Estádio Ameidão, com 
o Botafogo jogando por dois re-
sultados iguais para conquistar 
o título. Com o empate (1 a 1) 
no primeiro confronto, o segun-
do foi mais emocionante, onde 
o CSP saiu na frente, com gol do 
meia Tazinho. 

Quando todos apostavam 
que o Tigre sairia de campo com 
a vitória, surge o empate no fi-
nalzinho da partida, através do 
também meia Chapinha, no chu-
te de fora da área – onde criou 
uma polêmica, sobre a bola que 
não estava no local da bandeira 
de escanteio - levando a torcida 
alvinegra à loucura e conseguin-

do a vaga para a Copa do Bra-
sil/2011.

Um jogo que emocionou 
um grande público que presti-
giou a decisão com dois times 
da capital. Desta vez a final 
promete muitas emoções, com 
o Tigre jogando pelo empate, 
numa competição importante 
que reunirá os melhores clubes 
do país. Fora de campo os di-
rigentes brigam por uma cota 
maior na próxima temporada, 
onde Auto Esporte e Treze, que 
competiram na disputa nacio-
nal deste ano, tiveram direito 
a cota de R$ 120 mil. A Confe-
deração Brasileira de Futebol 
(CBF) ainda não definiu os va-
lores para os participantes. Na 
avaliação do presidente do Bo-
tafogo, Nélson Lira, o dinheiro 

é importante, mas a participa-
ção do clube é fundamental.

“Estaremos numa disputa 
empolgante e valorizada, onde 
a cota é essencial para um inves-
timento maior nas equipes. Mas 
para que isto aconteça temos 
que passar pelo CSP, um adversá-
rio forte e valoroso”, comentou. 
Pelo lado do CSP, o presidente 
Josivaldo Alves, prefere primeiro 
passar pelo Botafogo para de-
pois tecer comentários sobre o 
assunto. O dirigente sabe da im-
portância da disputa e torce que 
a CBF possa aumentar a fatia da 
cota para os clubes. “Uma forma 
de motivar e prestigiar os clubes. 
Vamos pensar primeiro no Bota-
fogo para depois avaliar a dispu-
ta, afinal, ainda teremos mais 90 
minutos pela frente”, disse.

Botafogo e CSP decidem título dois anos depois

Apenas dois jogos abrem 
hoje, a partir das 19h (horá-
rio de Brasília), a 36ª rodada 
da Série A do Campeonato 
Brasileiro. No Estádio Couto 
Pereira, o Coritiba recebe o 
Vasco, enquanto o Santos en-
cara o Figueirense-SC, na Vila 
Belmiro. A principal novidade 
vascaína estará fora das qua-
tro linhas, com a efetivação de 
Gaúcho no comando técnico 
da equipe, no lugar de Marce-
lo Oliveira, que foi demitido, 
após a derrota (3 a 0), para o 
Sport do Recife-PE. 

A decisão ocorreu depois 
da volta de Ricardo Gomes ao 
clube, que passou um período 
como treinador, sendo afasta-
do desde que sofreu um aci-
dente vascular cerebral (AVC). 
Na sétima posição, com 51 
pontos, o time da Cruz de Mal-
ta, tenta volta a vencer, após 
seis derrotas consecutivas e 
um empate. O último resulta-
do positivo aconteceu na 28ª 

Vasco recebe o Coritiba pensando ainda 
na vaga da Copa Sul-Americana 2013

O Campeonato Brasilei-
ro da Série B terá nove jogos 
hoje, a partir das 16h20, pela 
37ª rodada da competição. 
A expectativa fica por conta 
das possíveis classificações 
antecipadas dos times que 
estão no G4 – Criciúma, Atlé-
tico/PR e Vitória-BA - já que 
apenas o Goiás, que lidera a 
competição, com 74 pontos, 
está garantido na Série A de 
2013. Por sinal, o time goiano 
terá o São Caetano-SP, no Es-
tádio Anacleto Campanela, no 
interior paulista. O treinador 
do Goiás, Enderson Moreira, 
admite que o time vai brigar 
pelo título, descartando a 
acomodação do grupo pelo 
acesso do time na divisão de 
elite na próxima temporada. 

O time paulista está na 
quinta posição, com 67 pon-
tos, e corre atrás de entrar no 
G4 para uma possível classi-
ficação na Série A/2013. Dois 
pontos separam Criciúma e 
Atlético-PR, que se enfrentam 

no Estádio Heriberto Hulse, 
em Santa Catarina. O primei-
ro ocupa a segunda colocação, 
com 71 pontos, contra 69 dos 
atleticanos. Uma partida que 
promete muitas emoções no 
duelo de dois times que bri-
gam pelo aceso a divisão de 
elite da próxima temporada. 
Na quarta posição vem o Vi-
tória-BA, que jogará contra o 
Joinvile, no Estádio da Arena. 

O time baiano tem o 
mesmo número de pontos 
do Atlético-PR (69) e deseja 
se afastar do São Caeteno-SP, 
que tem 67 e ainda briga por 
uma vaga entre os quatro pri-
meiros colocados. Mais seis 
jogos darão sequência a ro-
dada: Boa Esporte x ABC-RN; 
Ceará x Bragantino-SP; Ipa-
tinga-MG x Guaratinguetá-SP; 
Grêmio Barueri-SP x Avaí-SC 
(Arena de Barueri); América 
de Natal/RN x América-MG 
(Nazarenão) e CRB-AL x Gua-
rani de Campinas-SP (Rei 
Pelé). 

Penúltima rodada de 
decisão para os clubes

SÉRIE B

rodada, diante do Atlético-GO 
(1 a 0). A equipe de São Janu-
ário vem de um empate contra 
o Atlético-MG (1 a 1), em seus 
domínios na última rodada. 

Com 45 pontos ganhos e 
na 14ª posição, o Coritiba bus-
cará a reabilitação da goleada 

sofrida contra o CorinthiansSP 
(5 a 1). O time ainda luta por 
uma vaga na Copa Sul-America-
na em 2013.  Já o Santos recebe 
o Figueirense e terá a oportuni-
dade de melhorar a pontuação 
na tabela de classificação. O 
Peixe vem de uma derrota para 

o rebaixado Atlético-GO (2 a 1). 
O treinador Muricy Ramalho 
exige um resultado positivo em 
seus domínios. O Figueirense 
já caiu para a segunda divisão 
em 2013 e procura encerrar a 
competição com alguns resul-
tados positivos.

O Centro Sportivo Paraibano precisa apenas de um empate hoje, no Estádio da Graça, na capital, para conquistar o título da competição

FOTO: Divulgação

Coritiba e Vasco 
voltam a se 
enfrentar hoje, 
desta feita pela 
36a rodada do 
Campeonato 
Brasileiro



Um novo caminho para a saúde
REGIONALIZAÇÃO

Investimentos no interior 
pretendem “desafogar” e 
melhorar atendimentos

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 17 de novembro de 2012

TCE-PB reúne prefeitos 
no próximo dia 27 para 
falar sobre transição
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O movimento migrató-
rio de pacientes de diver-
sos municípios paraibanos 
para os grandes centros do 
Estado – Campina Grande 
e João Pessoa – expôs a ne-
cessidade de investimentos 
maciços na modernização 
do atendimento fora das 
maiores cidades da Para-
íba. Os atendimentos de 
média e alta complexidade 
vêm ganhando força nos 
municípios interioranos 
e, desde o ano passado, já 
foram critados 488 novos 
leitos em inúmeras cida-
des da Paraíba. O Governo 
Estadual já desembolsou 
R$ 272 milhões em inves-
timentos na saúde e, até o 
final deste ano, mais R$ 40 
milhões deverão ser injeta-
dos na melhoria da saúde.

Além da modernização 
de centros de referências 
nas grandes cidades, os mu-
nicípios mais afastados ga-
nham força no atendimento 
básico até medidas mais 
complexas como oncologia, 
hemocentros e maternida-
des interligadas. A ideia de 
tamanho investimento nas 
cidades do interior é cessar 
a crescente migração dos 
pacientes para as principais 
cidades. Com isso, o Gover-
no Estadual promove a re-
gionalização das atividades 
de média e alta complexida-
de, espalhadas em 16 cen-
tros em toda a Paraíba.

Segundo Patrícia As-
sunção, gerente executiva 
de Atenção à Saúde da Se-
cretaria de Estado da Saú-
de, o problema da centra-

lização dos atendimentos 
mais complexos em cidades 
como João Pessoa e Campi-
na Grande é histórico. “Há 
uma tradição de tudo es-
tar concentrado nas duas 
maiores cidades. O que 
pretendemos agora é criar 
uma regionalização, ou seja, 
distribuir de forma harmô-

nica os principais atendi-
mentos para que o paciente 
não precise se deslocar por 
grandes distâncias para ter 
tratamento de qualidade”, 
destacou.

Para pôr em prática a 
regionalização dos atendi-
mentos, a meta da Secre-
taria Estadual de Saúde é 

implantar, nos 16 centros 
de atendimento, cinco es-
pecialidades médicas: aten-
dimento materno-infantil, 
urgência e emergência, 
atendimento psicossocial 
e atendimento ao deficien-
te físico. A meta vem sen-
do implantada desde o ano 
passado e ganhou força com 

a iniciativa do Centro de 
Oncologia do Hospital Re-
gional de Patos, cujo inves-
timento chega a quase R$3 
milhões.

“O principal problema 
das cidades interioranas 
é que existem grandes va-
zios assistenciais. A meta é 
trabalhar nas cinco frentes 

de atendimento para que 
aquela população possa ter 
acesso de qualidade à saú-
de e sem precisar se des-
locar. Já avançamos muito 
ao recuperar hospitais e 
implantar essa filosofia no 
atendimento de alta com-
plexidade”, comentou Patrí-
cia Assunção. 

A rede de maternidades 
estruturada para realizar o 
diagnóstico da cardiopatia 
tem três centros de referên-
cia: Cândida Vargas, em João 
Pessoa; o Instituto de Saúde 
Elpídio de Almeida (Isea), 
em Campina Grande; e Pere-
grino de Carvalho, em Patos. 
Na capital, estão interligadas 
à rede as maternidades Frei 
Damião, Arlinda Marques e 
Hospital da Polícia Militar 
General Edson Ramalho. 

Na região de Campina 
Grande, estão ligadas as ma-
ternidades das cidades de 
Esperança, Monteiro e Picuí. 
E na área de Patos, estão in-
terligadas as maternidades 
dos municípios de Itaporan-
ga, Sousa e Cajazeiras. A par-
tir do mês de maio, uma im-
portante Unidade de Saúde 
passou a fazer parte da rede: 
a maternidade do Hospital 
Universitário Lauro Wander-
ley, de João Pessoa. A mater-
nidade do HU tem UTI, ber-
çário e 24 leitos de alto risco. 

Além da ampliação de 
leitos, incrementar o aten-
dimento também tem sido 
a tônica dos investimentos 
em saúde. Como forma de 
proporcionar uma melhor 
integração entre os médicos 
e as centrais instaladas no 
Hospital Arlinda Marques e 

na Associação Círculo do Co-
ração, o Governo do Estado 
fez a entrega de iPads para 
12 maternidades da Paraíba. 
Os equipamentos agilizam o 
diagnóstico e o atendimento 
aos bebês que nascerem com 
doença cardíaca.

Urgência e emergência
Além dos investimentos 

que vêm sendo realizados 
na rede hospitalar, o Gover-
no do Estado também tem 
investido na construção de 
serviços intermediários de 
saúde, a exemplo das Unida-
des de Pronto Atendimento 
(UPAs). As Unidades de Prin-
cesa Isabel, Cajazeiras e Gua-
rabira vão atender a mais de 
400 mil pes-
soas em suas 
r e s p e c t i v a s 
regiões. 

 Ao todo, 
o Governo do 
Estado está 
investindo R$ 
10 milhões 
nas três UPAs, 
sendo 6,6 mi-
lhões só com 
as UPAs de Ca-
jazeiras e Prin-
cesa Isabel. 
As unidades 
contam com 
serviços de pe-

diatria, clínica geral, exames 
de raios-X, eletrocardiogra-
ma e exames laboratoriais. As 
unidades também manterão 
em até 24 horas os pacientes 
que aguardam internamento 
clínico. Serão realizados 150 
atendimentos por dia.

O Serviço de Atendimen-
to Móvel de Urgência (Samu) 
também recebeu uma aten-
ção especial do Governo do 
Estado. Em um ano e quatro 
meses de administração, o 
Governo do Estado, através 
da Secretaria de Estado da 
Saúde (SES), aumentou em 
540% o número de bases do 
Serviço passando de 15 para 
96. O Ministério da Saúde en-
tregou à Paraíba 160 ambu-

lâncias. Desse 
total, 90 esta-
vam paradas 
até o início 
do ano passa-
do, mas 87 já 
estão funcio-
nando. 

Em 2010 
havia 41 am-
b u l â n c i a s 
em funciona-
mento e até 
junho serão 
156, o que re-
presenta um 
aumento de 
280,49%. 

A Secretaria de Esta-
do da Saúde (SES), através 
da Gerência Operacional de 
DST/Aids e Hepatites Virais, 
iniciou a implantação de tes-
tes rápidos para diagnóstico 
de Aids e sífilis nas Unidades 
Básicas de Saúde (UBS) dos 
municípios da 3ª, 6ª e 11ª 
Gerências Regionais de Saú-
de do Estado.

A iniciativa vai facilitar 
ainda mais o acesso dos pa-
raibanos aos testes rápidos 
de HIV e sífilis, doenças se-
xualmente transmissíveis, 
cujo diagnóstico precoce 
pode auxiliar no tratamento 
e melhorar na qualidade de 
vida do paciente. Hoje, a Pa-
raíba está em primeiro lugar 
no país no que se refere ao 
cumprimento da proposta de 
descentralização dos testes 
rápidos na atenção básica.

O serviço de teste rá-
pido para HIV e sífilis já foi 
implantado na atenção bá-
sica de 60% dos municípios 
da Paraíba. A meta da Secre-
taria é que em 2013 o ser-
viço esteja disponível nos 
223 municípios paraibanos. 
Para isso, estão sendo am-
pliados os diagnósticos das 
doenças sexualmente trans-
missíveis.

n 55 na Maternidade Peregrino Filho em Patos.
n 4 na Unidade de AVC também em Patos.
n 8 leitos UTI no Hospital de Emergência e 

Trauma Senador Humberto Lucena.
n 58 leitos no Hospital de Emergência e Trau-

ma de Campina Grande Dom Luis Gonzaga Fer-
nandes.

n 34 leitos no Hospital Alice de Almeida em 
Sumé.

n 9 leitos obstétricos Hospital Materno Infan-
til de Sousa.

n 9 leitos para o Complexo de Pediatria Arlin-
da Marques.

Maternidades são interligadas Teste rápido de 
Aids e sífilis

Os leitos criados em 2012

Principais obras de 2012

n Construção do Hospital de Mamanguape 
(em obras). Investimentos de R$ 9.415 milhões. A 
unidade contará com 128 leitos.

n Reforma e ampliação do Hospital Regional 
de Picuí Dr. Selip Thiago Gomes, (em obras). Inves-
timentos de R$ 2.942 milhões.

n Reforma e ampliação do Hospital Regional 
de Pombal Senador Rui Carneiro (em obras). Inves-
timentos de R$ 7.955 milhões.

n Reforma e ampliação Hospital Distrital de 
Taperoá. Investimentos de R$ 4.961 milhões. Antes 
a unidade tinha apenas 32 leitos, após as obras se-
rão 79 leitos, ganhando 47 leitos a mais.

n Reforma e ampliação do Hospital e Materni-
dade Santa Filomena Monteiro (em obras). Investi-
mentos R$ 4.445 milhões.

n Reforma do Hospital Regional Wenceslau 
Lopes, em Piancó. O local vai atender 450 mil habi-
tantes de 49 municípios. A unidade de saúde aten-
de cerca de 3,8 mil pessoas mensalmente.

A maternidade 
do Hospital 
Universitário 
passou, em maio, 
a integrar a rede 
oferecendo 
berçário e 
24 leitos de 
alto risco 

A Maternidade Cândida Vargas, em João Pessoa, é centro de referência dentro da rede estruturada pelo Estado para realizar o diagnóstico da cardiopatia

FOTO: Arquivo



Prefeitos vão receber orientações
TRANSIÇÃO
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TCE reúne gestores para 
esclarecer dúvidas sobre 
fim e início de mandatos

Lucilene Meireles
lucilenemeirelesjp@hotmail.com

Prefeitos atuais, que 
deixam a administração no 
último dia do ano, e prefei-
tos eleitos, que assumem 
os municípios no dia 1º de 
2013, são o público-alvo de 
encontro que será realizado 
no próximo dia 27, no Tribu-
nal de Contas do Estado, no 
bairro de Jaguaribe, em João 
Pessoa.

Eles vão receber orien-
tações quanto ao encerra-
mento do mandato, como a 
elaboração de documentos 
com todas as informações 
sobre cada prefeitura. O ob-
jetivo é garantir uma transi-
ção tranquila. Esta é a ter-
ceira vez que o TCE realiza 
o evento.

A assessoria de impren-
sa do Tribunal de Contas 
da Paraíba informou que o 
evento será realizado duran-
te um dia inteiro. Os prefei-
tos que deixarão os cargos 
e aqueles que vão assumir 
passarão por treinamento, 
vão esclarecer dúvidas e re-
ceber cartilhas informativas. 
A meta é facilitar o início da 
gestão dos novos prefeitos, 
que saberão, a partir dos da-
dos repassados, a situação 
em que vão receber as res-
pectivas prefeituras. 

Rodrigo Paiva, coorde-
nador do Núcleo de Ações de 
Prevenção à Corrupção da 
Controladoria Geral da União 
na Paraíba (CGU-PB) disse que 
a CGU está apoiando o Tribunal 
de Contas do Estado da Paraíba 
(TCE-PB), que é o responsável 
pela organização do evento.

Corrupção
O Dia Internacional con-

tra a Corrupção – 9  de de-
zembro – foi a data escolhi-

zeeuflavio@gmail.com

Euflávio
Zé

n Na Paraíba, conforme dados da 
atuação do Tribunal de Contas da União, 
as condenações a pagamento de multa 
ou a ressarcimento de débito, no ano 
de 2011, chegaram a R$ 75.921.030,41 e 
envolveram 126 pessoas físicas e 29 em-
presas privadas. 

n Dados do Tribunal de Contas 
do Estado mostram que até setembro 
de 2011, o TCE remeteu ao Ministério 
Público Estadual, para cobrança, 707 
acórdãos, importando no valor de R$ 
37.787.099,42. Os acórdãos enviados di-
zem respeito a 829 responsáveis.

n Operação Transparência. Foram 
autuadas 35 empresas em toda Paraíba, 
em parceria com a Receita Federal do 
Brasil. 

n O Ministério Público Federal ajui-
zou, de janeiro a 20 de novembro de 
2011, 73 ações de improbidade admi-

nistrativa contra prefeitos e ex-prefei-
tos em razão de condutas como fraude 
a licitações, pagamentos incompatíveis 
com as medições realizadas, efetuação 
de despesas sem licitação e prévia pes-
quisa de preços, licitação de fachada ou 
simulada, desvio de recursos da saúde.

n Em 15 de junho de 2011, o Mi-
nistério Público Federal, Polícia Federal 
e Controladoria Geral da União defla-
graram a Operação Gasparzinho, de-
sarticulando uma organização crimino-
sa especializada em fraudar licitações 
através da utilização de empresas de 
fachada. A quadrilha movimentou mais 
de R$ 23 milhões entre 2009 e 2011 atu-
ando em licitações ocorridas em apro-
ximadamente 35 prefeituras no Estado 
da Paraíba. Foram presas nove pessoas e 
apreendidos veículos de alto luxo.

Fonte: Focco-PB.

Confira dados do relatório de 2011

da pelo Fórum Paraibano de 
Combate à Corrupção (Focco) 
para divulgar o balanço das 
ações realizadas em 2012. O 
documento trará o relatório 

consolidado de todas as ati-
vidades executadas pelos ór-
gãos que compõem o Focco, a 
exemplo do Ministério Públi-
co do Trabalho (MPT), Gover-

no da Paraíba, Prefeitura de 
João Pessoa, Ministério Públi-
co Federal (MPF), Ministério 
Público da Paraíba (MPPB), 
Polícia Federal (PF).

ENQUETE DA TRIBUNA

Parlamentares mais atuantes da PB

Parlamentares da Paraíba 
melhor avaliados numa enque-
te realizada pela Revista Tribu-
na com jornalistas do Comitê 
de Imprensa da Assembleia 
Legislativa da Paraíba (ALPB) 
serão homenageados em um 
jantar, marcado para o dia 14 
de dezembro, na Associação 
dos Filhos de Itaporanga (As-
fita). Eles receberão diplomas 
e vão dividir a festa com 30 
atuais prefeitos que também 
serão prestigiados. A pesqui-

sa foi realizada no início deste 
mês e teve o intuito de verificar 
o desempenho de deputados, 
vereadores, secretários dos 
governos estadual e municipal, 
prefeito da capital e governa-
dor do Estado, ao longo do ano 
de 2012. Esta é a 10ª edição do 
evento.

Os políticos foram ava-
liados obedecendo as res-
pectivas categorias. De acor-
do com o resultado final, os 
deputados da bancada go-
vernista considerados mais 
atuantes este ano foram As-
sis Quintans (PEN), Hervázio 

Bezerra (PSDB) e, empatados 
na terceira colocação, Bran-
co Mendes (PEN) e Lindolfo 
Pires (DEM). Entre os depu-
tados da bancada de oposi-
ção, o primeiro lugar ficou 
com Gervásio Maia (PMDB), 
seguido por André Gadelha 
(PMDB). Na terceira coloca-
ção ficaram Janduhy Carneiro 
(PPS) e Anísio Maia (PT). 

Entre as mulheres, a 
deputada mais atuante pela 
bancada da oposição, na opi-
nião dos jornalistas, foi Fran-
cisca Mota (PMDB). Do outro 
lado, na bancada governista, 

Gilma Germano (PPS) foi a 
deputada melhor avaliada. 

Na bancada governista, 
os vereadores que tiveram 
maior destaque foram Bira 
Pereira (PSB) e Bruno Fa-
rias (PPS). Pela bancada da 
oposição na Câmara Muni-
cipal de João Pessoa (CMJP), 
Tavinho Santos (PTB) foi 
considerado o mais atuante 
pelo Comitê de Imprensa da 
ALPB, seguido de perto por 
Fernando Milanez (PMDB). 
No bloco feminino, o nome 
da vereadora Elisa Virgínia 
(PSDB) foi o mais citado.

Entrega de diplomas será na sede da Asfita

Lucilene Meireles
lucilenemeirelesjp@hotmail.com

A enquete da Revista 
Tribuna avaliou também 
o desempenho dos gesto-
res da ALPB, CMJP, além 
do prefeito da capital e do 
governador do Estado. Na 
avaliação dos jornalistas, 
a gestão do presidente da 
ALPB, deputado Ricardo 
Marcelo, foi tida como óti-
ma e boa por 98%. Em re-
lação ao seu relacionamen-
to com a imprensa, 96% 
consideraram ótima e boa. 

O presidente da Câmara 
Municipal, vereador Durval 
Ferreira, teve sua gestão 
aprovada por 96%. 

No Governo Estadual, o 
secretário Ricardo Barbo-
sa, foi citado como o mais 
eficiente; no âmbito muni-
cipal, o posto ficou com a 
jornalista Marly Lúcio, da 
Secretaria de Comunica-
ção Social. Luciano Agra, 
prefeito de João Pessoa, 
teve aprovação de 65%. A 

gestão do governador da 
Paraíba, Ricardo Coutinho, 
agradou a 56% dos jorna-
listas que participaram da 
enquete.

Na opinião do jornalis-
ta Manoel Raposo, diretor 
executivo da Revista Tribu-
na e responsável pela en-
quete, o resultado não sur-
preendeu. “Conhecemos os 
deputados mais atuantes, 
os que estão mais presentes 
na tribuna. A pesquisa só 

serviu para reafirmar a re-
alidade”, enfatizou. O resul-
tado foi publicado na edição 
de novembro da revista. 

Além dos políticos, fo-
ram homenageados 30 pre-
feitos, dos quais 20 foram 
reeleitos ou elegeram seus 
sucessores. A Revista Tri-
buna circula há 14 anos. A 
Asfita, onde será realizada 
a confraternização, fica no 
Retão de Manaíra, em João 
Pessoa.

Uma péssima notícia para o prefeito eleito de João 
Pessoa, Luciano Cartaxo (PT): o Tribunal de Justiça 
da Paraíba julgou inconstitucional a lei 059/2010 e 
a prefeitura da capital será obrigada demitir mais de 
11 mil servidores comissionados num prazo de 180 
dias. 

O Ministério Público Estado acionou a Justiça 
contra a prefeitura em 2011 e pediu para que 
o TJ determinasse a demissão dos servidores 
comissionados. Na época, a prefeitura tinha pouco mais 
de nove mil servidores nessa condição. 

Por que essa decisão não é boa para o prefeito 
eleito Luciano Cartaxo? Porque vários setores da 
prefeitura funcionam com servidores comissionados. 
Sem eles, muitos desses setores não terão condições de 
atender a população de João Pessoa. 

Além do mais, os cargos comissionados têm 
um papel importante na condução da estratégia 
política do prefeito, serve de base para negociação 
com os vereadores na Câmara Municipal, que trocam 
apoio ao prefeito por empregos para seus aliados e 
correligionários. 

São duas coisas distintas: a Prefeitura de João 
Pessoa não conta com um quadro permanente de 
funcionários para gerir todos os seus serviços e atender 
a população da cidade. Com base nessa deficiência, os 
prefeitos promovem as nomeações de comissionados e 
acabam se beneficiando politicamente. 

Os municípios não são proibidos de contratar 
servidores comissionados. Mas precisam justificar “o 
excepcional interesse público”, ou seja, a urgência de 
uma contratação a ser feita para prestar um serviço 
imediato, como nos casos das calamidades, das cheias, 
de doenças, etc. 

Para o prefeito Luciano Cartaxo, esse será um 
complicador logo no início da sua gestão. Mas a atual 
administração, diante da decisão do Tribunal de Justiça, 
já anunciou que vai mandar um novo projeto de lei para 
a Câmara Municipal. 

É só a Câmara Municipal aprovar o novo projeto 
que tudo continuará como antes. Mas é bom os 
assessores do prefeito lembrarem que em 2010 isso 
foi feito. A ação do Ministério Público do Estado é 
contra uma lei da Câmara, aprovada pelos vereadores e 
sancionada pelo prefeito. 

Isso ainda promete muita discussão.

Jogaram uma batata quente 
no colo de Luciano Cartaxo

Apreensão no interior

É grande a expectativa no interior do Estado em torno de 
um posicionamento no Inpe (Instituto Nacional de Pesquisas 
Espaciais), órgão situado em São José dos Campos, sobre as 
previsões climáticas do próximo ano. Em síntese, os sertanejos 
querem saber o seguinte: o ano de 2013 será bom de inverno 
ou vai se repetir a mesma coisa de 2012. Se houver a repetição, 
acontecerá uma tragédia sem precedentes na Paraíba e o governo 
pode se preparar para uma guerra. 

Quem avisa amigo é.

Está na moita

O vice-governador Rômulo Gouveia (PSD) não gosta muito de comentar 
sobre o assunto. Mas aos mais íntimos ele tem dito que poderá se lançar 
candidato a senador em 2014 na vaga que será deixada pelo senador 
Cícero Lucena (PSDB). Com isso, ele acha que estará abrindo a vaga de vice 
para que o governador Ricardo Coutinho (PSB) possa negociar com o PSDB a 
indicação.

E não se admirem se o indicado for o atual senador Cícero Lucena.

Caminhando para a briga

O ex-governador José Maranhão não esconde de ninguém que quer 
ser candidato a presidente do PMDB. Segundo ele, só existirá consenso 
no partido se o candidato for ele. Não é a 0mesma coisa que pensam o ex-
deputado Wilson Santiago e o grupo que lhe acompanha na estratégia de 
renovar o PMDB. “O momento no PMDB é de renovação. Nada contra nenhum 
dos companheiros, mas um partido político precisa sempre se renovar”, diz 
Santiago. 

Convencer Maranhão disso não será tarefa fácil e Santiago sabe 
disso.



Três suspeitos de ataques a 
ônibus são mortos em SC

Três suspeitos de ata-
ques a ônibus foram mortos 
em confronto com a polícia na 
noite da última quinta-feira, 
em Santa Catarina. A região 
também registrou mais quatro 
ônibus queimados. 

Segundo a PM, o primeiro 
suspeito foi flagrado por vol-
ta das 16h de ontem tentan-
do atear fogo a um ônibus no 
bairro Morretes, no município 
de Itapema. Ao receber voz de 
prisão, atirou contra os poli-
ciais e acabou sendo atingido 
no revide e morreu no hospital 
para onde foi socorrido. 

Por volta das 22h40, ou-
tros dois morreram ao en-
frentar policiais durante uma 
barreira montada pela PM no 
Jardim Progresso, na cidade 
de Tijucas. Segundo a polícia, a 
dupla estaria se encaminhan-
do para Itapema para vingar 
a morte do comparsa morto 
pela polícia em Itapema. 

Entre a tarde de quinta-
-feira e as 2h de ontem pelo 

Santa Catarina vem enfrentando uma onda de violência, com vários ônibus incendiados por criminosos

FOTO: Divulgação

Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            755,97
Cedente.....: SENNER IND E DIST DE MAT ELET
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 057718
Responsavel.: JOAO BANDEIRA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 954086494-15
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             42,82
Cedente.....: ESPLANADA BRASIL S.A. LOJAS DE DEPA
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 057631
Responsavel.: LEONIA PATRICIA CORDEIRO SANTOS
CPF/CNPJ....: 028727844-11
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            506,00
Cedente.....: REVISOES CANTONI LTDA
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 057618
Responsavel.: NEW LOOK OTICAS LTDA
CPF/CNPJ....: 012110729/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            488,30
Cedente.....: OPTOTAL HOYA S/A
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 058333
Responsavel.: PONTUAL DISTRIBUIDORA DE ME-
DICAMENT
CPF/CNPJ....: 010554743/0001-67
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          5.715,00
Cedente.....: BRASTERAPICA I FARMACEUTICA LTDA
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 058743
Responsavel.: SERGIO MURILO TAVARES SOARES 
PINTO
CPF/CNPJ....: 070112826/0001-28
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            678,14
Cedente.....: MEGAFRAL INDUSTRIA E COMERCIO 
LTDA
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 058318
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de  Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  17/11/2012
----------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
- Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: ARNON MUNIZ MEDEIROS DOMICIA-
NO CABR
CPF/CNPJ....: 102337864-73
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.361,00
Cedente.....: CESED CENTRO DE ENSINO SUP E 
DESENV
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 058002
Responsavel.: AL CONTABILIDADE
CPF/CNPJ....: 014040890/0001-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             95,00
Cedente.....: BUSINESS EDIT PUBL DE INFORMATIVOS
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 057761
Responsavel.: AHP CONSTRUCOES
CPF/CNPJ....: 008056849/0001-99
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            323,00
Cedente.....: VITRIUM INDUSTRIA E COM VIDROS LTDA
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 058314
Responsavel.: AGAPE CONST. E SERVICOS LTDA
CPF/CNPJ....: 007990965/0001-18
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            940,61
Cedente.....: LIMPEX INDUSTRIA C P L LTDA
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 058660
Responsavel.: DIEGO ILAN MENESES DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 036940774-13
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             52,70
Cedente.....: ESPLANADA BRASIL S.A. LOJAS DE DEPA
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 058282
Responsavel.: FORMA O IND E COMER DE CONFEC 
O LTD
CPF/CNPJ....: 000550710/0001-95
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.500,00
Cedente.....: MARIA JOSE DA SILVA FARDAMENTOS ME
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 058550
Responsavel.: GUTEMBERG SOARES DA SILVA SERV
CPF/CNPJ....: 003740244/0001-07

Pesquisa S.A. Indústria e Comércio de Minérios
NIRE no 25.6.0010346-2 - CNPJ/MF no 08.532.434/0001-44

EDITAL PARA 1o CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
Ficam os senhores acionistas da Pesquisa S.A. Indústria e Comércio de Minérios (“Compa-

nhia”), convocados a se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária a ser realizada no dia 22 de 
novembro de 2012, às 10:00 horas, na sede social da Companhia, localizada na Fazenda Pedra 
Preta, s/nº, Zona Rural, CEP 58660-000, na cidade de Juazeirinho, no Estado da Paraíba, para 
deliberar sobre a seguinte ordem do dia: (i) Alterar a composição da Diretoria da Companhia; e (ii) 
Aprovar o aumento do capital social da Companhia, no valor de até R$1.600.000,00 (um milhão e 
seiscentos mil reais), mediante a emissão de até 41.984 (quarenta e uma mil, novecentas e oitenta 
e quatro) novas ações preferenciais, sem valor nominal, ao preço de emissão de R$38,11 (trinta 
e oito reais e onze centavos) por ação preferencial.Juazeirinho, 14 de novembro de 2012. Latam 
High Tech Minerals PLC. - Patrick Lynch

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO

PREGÃO PRESENCIAL N. 009/2012 
A Prefeitura Municipal de Monteiro, através do seu Pregoeiro Oficial, de acordo com as atribui-

ções que lhe foram conferidas, em conformidade com o resultado do pregão abaixo relacionado e 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei Federal nº 10.520/02, Lei Complementar 
Federal nº 123/2006 e a Lei nº 8.666/93, torna público o EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE 
PREÇOS: PROCESSO ADMINISTRATIVO: 033/2012 - PREGÃO PRESENCIAL Nº: 009/2012 
- OBJETO: SRP – PARA A AQUISIÇÃO DE CIMENTOS E PEDRAS DE PARALELEPIPEDOS, 
para suprir as necessidades da Secretaria Municipal de Infraestrutura da Prefeitura de Monteiro. 
VIGÊNCIA: 12 (doze) meses a partir da data de assinatura. DATA DA ASSINATURA: 05/09/2012. 
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 09.000.09.001.15.452.4005.3007.2022 – 33.90.30, EMPRESA 
VENCEDORA: MARLUCIETE DE SOUSA SILVA - ME - CNPJ: 03.466.743/0001-40, Valor: R$ 
351.550,00 (Trezentos e cinqüenta e um mil quinhentos e cinqüenta reais), conforme ata de registro 
de preços acostado ao processo. 

Monteiro - PB, 05 de Setembro de 2012

Ednacé Alves Silvestre Henrique
Gestora do FMS

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL No 009/2012
Nos termos do relatório final e adotando as razões que nortearam o julgamento do Pregoeiro 

Oficial, HOMOLOGO o resultado do Pregão Presencial nº. 009/2012, que tem por objeto o SISTEMA 
DE REGISTRO DE PREÇO PARA A AQUISIÇÃO DE CIMENTOS E PEDRAS DE PARALELEPI-
PEDOS, para suprir a necessidade da Secretaria Municipal de Infraestrutura, conforme termo 
de adjudicação, em favor da seguinte empresa: MARLUCIETE DE SOUSA SILVA - ME – CNPJ: 
03.466.743/0001-40, conforme termo de homologação em anexo ao processo, perfazendo um valor 
global de R$ 351.550,00 (Trezentos e cinqüenta e um mil quinhentos e cinqüenta reais). Dê ciência 
aos interessados e determinar que seja lavrado o respectivo Contrato Administrativo e a extração 
dos respectivos empenhos de despesas pelo setor competente. Monteiro - PB, 05 de Setembro de 
2012. Ednacé Alves Silvestre Henrique – Prefeita Constitucional.

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

Responsavel.: ERGOLABOR ASSESS. SAUDE OCU-
PACIONAL
CPF/CNPJ....: 013231937/0001-10
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.357,09
Cedente.....: B & S EQUIPAMENTOS DE SEGURAN-
CA LTD
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 058849
Responsavel.: FRANCISCO DAS CHAGAS FERREIRA
CPF/CNPJ....: 045944254-61
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.610,72
Cedente.....: PLANC ANITA MALFATTI EMPREENDI-
MENTO
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 058070
Responsavel.: GRUPO ESPEC EM TECNOLOGIA E 
EXT COM
CPF/CNPJ....: 001228887/0001-32
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.520,66
Cedente.....: LOCALIZA RENT A CAR SA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 058460
Responsavel.: IANNA LUCIA LEANDRO LUCENA 
DA SILVA
CPF/CNPJ....: 013652536/0001-33
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            225,00
Cedente.....: ARAUJO E BEZERRA LTDA ME
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 059524
Responsavel.: JAILSON PONTES DA CUNHA
CPF/CNPJ....: 013884114/0001-93
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            422,97
Cedente.....: ULTRA COMERCIO E DISTRIBUICAO LTDA
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 059649
Responsavel.: KAFILA CONST E INCORP LTDA
CPF/CNPJ....: 009380712/0001-58
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$          1.487,00
Cedente.....: MADEIREIRA SANTA TEREZINHA CO-
MERCIO
Apresentante: MADEIREIRA SANTA TEREZINHA 
COMERCIO
Protocolo...: 2012 - 059340
Responsavel.: MARCO ANTONIO DE JESUS M. 
OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 034870779-73
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            326,00
Cedente.....: ODESIO DE SOUZA MEDEIROS
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 057396
Responsavel.: RODRIGO DA SILVA MACIEL
CPF/CNPJ....: 049662634-50
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            350,00
Cedente.....: TOCMIX COM DE EQUIP ELETRO E MUS LT
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 059644
Responsavel.: RODRIGO DA SILVA MACIEL
CPF/CNPJ....: 049662634-50
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            390,00
Cedente.....: TOCMIX COM DE EQUIP ELETRO E MUS LT
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 059645
Responsavel.: SUPER FRANGO REFEICOES
CPF/CNPJ....: 013215196/0001-83
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.596,52
Cedente.....: HOUSEWARE BRASIL LTDA - EPP
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 058039
Em razao de que os supracitados devedores nao  foram 
encontrados ou se recusaram a aceitar a devida  intimacao, 
em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492  de 10.09.1997, 
intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima citadas a 
virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  que  tem,  
neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido Pessoa No.31, 
nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias uteis, a  partir  
desta     data,  sob  pena  de  serem  os  referidos titulos     
PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  17/11/2012
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: ALESANDRO CAVALCANTE MELO 
BONFIN
CPF/CNPJ....: 504339034-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             80,00
Cedente.....: PLUMATEX COLCHOES INDUSTRIAL 
LIMITA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 057785
Responsavel.: APOIO CONSTR E EMPREEND LTDA
CPF/CNPJ....: 012390124/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          5.720,18
Cedente.....: GERDAU ACOS LONGOS SA
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 058980
Responsavel.: CANADA SEGURANCA ELET. E MO-
NIT. LTD
CPF/CNPJ....: 015059070/0001-92
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            511,22
Cedente.....: SC INDUSTRIA DE EQUIPAMENTOS 
ELETRO
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 058917
Responsavel.: CANADA SEGURANCA ELET. E MO-
NIT. LTD
CPF/CNPJ....: 015059070/0001-92
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            285,35
Cedente.....: SC INDUSTRIA DE EQUIPAMENTOS 
ELETRO
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 058916
Responsavel.: CANADA SEGURANCA ELET. E MO-
NIT. LTD
CPF/CNPJ....: 015059070/0001-92
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            510,10
Cedente.....: SC INDUSTRIA DE EQUIPAMENTOS 
ELETRO
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 058918
Responsavel.: CONSTRUTORA FONTE DAS AGUAS LTDA
CPF/CNPJ....: 012572892/0001-84
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.431,62
Cedente.....: C.R.I. BOMBAS HIDRAULICAS LTDA.
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 057962
Responsavel.: EDGAR BARBOSA DA SILVA FILHO
CPF/CNPJ....: 024218836/0001-25
Titulo......: CHEQUE           R$          3.600,00
Cedente.....: HILDO DE ASSIS ARNAUD FILHO
Apresentante: HILDO DE ASSIS ARNAUD FILHO
Protocolo...: 2012 - 057146
Responsavel.: EDVAN FERREIRA DA CRUZ
CPF/CNPJ....: 299690264-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            510,00
Cedente.....: T. F. COMERCIO DE PNEUS LTDA
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 059877
Responsavel.: EDVAN FERREIRA DA CRUZ
CPF/CNPJ....: 299690264-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.733,34
Cedente.....: T. F. COMERCIO DE PNEUS LTDA
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 059881
Responsavel.: EDVAN FERREIRA DA CRUZ
CPF/CNPJ....: 299690264-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.733,34
Cedente.....: T. F. COMERCIO DE PNEUS LTDA
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 059882
Responsavel.: EMMANUELA BEZERRA DE CARVALHO
CPF/CNPJ....: 072769864-89
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.474,39
Cedente.....: SIDNEY C. DORE INDUSTRIA DE REFRIGE
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 058479

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAAPORÃ

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
Processo no 78/2012
CONCORRÊNCIA No 02/2012
 A Prefeitura Municipal de Caaporã através da Comissão Permanente de Licitação, constituída 

através da Portaria Nº 071/2011, datada de 01 de Junho de 2011, torna público que fará realizar a 
licitação na modalidade Concorrência Pública Nº 02/2012, com tipo de licitação menor preço por item, 
com Recursos Próprios, tendo como objeto : Contratação de empresa especializada para eventual 
realização de serviços diversos, no tocante a adequação e manutenção de vias e logradouros 
públicos referente ao RSD, realização dos serviços constantes da resolução 306/2004-ANVISA e 
358/2005-CONAMA, bem como realização de limpeza de sumidouros e fossas sépticas em prédios 
públicos do Município, que será realizada no dia 17/12/2012, às 09:00 h,(horário de Brasilia) A cópia 
do Edital e seus anexos estão à disposição dos interessados na Comissão Especial de Licitação, 
na Rua Salomão Veloso, 49, Centro, no Município de Caaporã-PB, no horário das 8:00 às 12:00. 
Qualquer informação será prestada no local e horário acima citado.

Caaporã, 14 de Novembro de 2012.

Rilton Jones Luiz da Silva
Presidente da Comissão Permanente de Licitação – CPL

NOTIFICAÇÃO POR EDITAL

O BANCO BRADESCO S/A DE ACORDO COM O DECRETO-LEI Nº 911/69, ALTERADO PELA 
LEI Nº 10.931/04, NOTIFICA O Sr.ª DEUSDETE PESSOA DE CARVALHO, CPF: 320.309.318-96, 
PARA QUE COMPAREÇA EM 48h A SEDE DESTE ESCRITÓRIO SITUADO NA PRAÇA 1817, 
Nº 105, SALA 301, CENTRO, JOÃO PESSOA, PARA QUE EFETUE O PAGAMENTO DE SUAS 
PARCELAS DO CONTRATO 4296061235, DEVIDAMENTE CORRIGIDO, SOB PENA DE ADOÇÃO 
DAS MEDIDAS JUDICIAIS CABÍVEIS. DESDE JÁ, CONSTITUÍDO EM MORA PARA TODOS OS 
EFEITOS LEGAIS.

CALAMA EMPREENDIMENTOS LTDA – CNPJ/CPF No 07.080.426/0001-41, torna público que a SUDEMA – Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 4335/2012 em João Pessoa, 9 de novembro de 
2012 – Prazo: 360 dias. Para a atividade de: Construção Residencial, dotada – sistema esgoto sanitário composto de 
fossa séptica e sumidouro, na Rua Arnaud Pereira de Lima S/N LT. 145 QD. 66 – LOT. Litorania Sul – MUÇUMAGRO 
Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-0073345/TEC/LI-1696.

CALAMA EMPREENDIMENTOS LTDA – CNPJ/CPF No 07.080.426/0001-41, torna público que requereu à SUDEMA – Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Operação – Edificação Multifamiliar com 08 Unidades 
– Habitacionais – AC: 427,58m² - MUÇUMAGRO – JOÃO PESSOA – PB. Processo: 2012-008133/TEC/LO-4147.

STAR CONSTRUÇÕES LTDA – CNPJ/CPF No 13.384.372/0001-00, torna público que a- SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 4156/2012 em João Pessoa, 19 de outubro de 2012 
– Prazo: 1460 dias. Para a atividade de: Edificação residencial multifamiliar com 04 unidades habitacionais e sistema 
de esgotamento sanitário individual, na Rua Paulo Gomes Florentino – 152 – Planalto da Boa Esperança Município: 
JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-007330/TEC/LO-3904.

PRISCILA SANTOS DO NASCIMENTO – CNPJ/CPF No 007.859.374-39, torna público que a SUDEMA – Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação para Pesquisa nº 4389/2012 em João Pessoa, 9 
de novembro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Lavra Experimental de areia no leito do Rio Paraíba, 
através de dragagem, numa área de 19,2 hectares, Processo DNPM Nº 846.200/2006. Na(o) – Rio Paraíba – Zona 
Rural Município: SANTA RITA – UF: PB. Processo: 2012-005660/TEC/LOP-0061.

MEGA CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÃO LTDA – CNPJ/CPF No 03.880.896/0001-39, torna público que a SUDEMA – Su-
perintendência de Administração de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Prévia nº 4251/2012 em 
João Pessoa, 26 de outubro de 2012 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Edificação multifamiliar com vinte quatro 
pavimentos, dois subsolos, térreo e mezanino, na Rua José Liberato S/N, Miramar Município: JOÃO PESSOA – UF: 
PB. Processo: 2012-006675/TEC/LP-1138.

MEGA CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÃO LTDA – CNPJ/CPF No 03.880.896/0001-39, torna público que a SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia nº 4221/2012 em João Pessoa, 25 de 
outubro de 2012 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Edificação multifamiliar com sete pavimentos (semi-subsolo, 
térreo e cinco pavimento), na Av. Geraldo Costa S/N – Manaira Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-
006671/TEC/LP-1137.

RB CONSTRUÇÕES LTDA – CNPJ/CPF No 11.520.183/0001-92, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Admi-
nistração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia nº 4214/2012 em João Pessoa, 25 de outubro de 2012 – Prazo: 
365 dias. Para a atividade de: Edificação multifamiliar com quatro pavimentos (térreo e três pavimentos superior), na 
Rua Elias Cavalcante de Albuquerque. LT 241 QD. 178 ST 28 – Cristo Redentor Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. 
Processo: 2012-005975/TEC/LP-1074.

MARCOLINO E NEVES CONSTRUÇÕES LTDA – CNPJ/CPF No 14.295.861/0001-59, torna público que a SUDEMA – Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Prévia nº 4215/2012 em João Pessoa, 25 de 
outubro de 2012 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Edificação multifamiliar com onze pavimentos (pilotis e dez 
pavimentos tipo), na Rua Cecília Rodrigues de Siqueira, S/N, QD 054, LT 442 – JD. Cidade Universitária Município: 
JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-006173/TEC/LP-1087.

CONSTRUTORA SEGMENTO LTDA – CNPJ/CPF No 07.275.707/0001-50, torna público que a SUDEMA – Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia nº 4192/2012 em João Pessoa, 23 de outubro de 2012 
– Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Habitação multifamiliar, na Av. Mal. Esperidião Rosas QD. 34 LT 183/193 – 
Expedicionários Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-006762/TEC/LP-1148.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DA LAGOA TAPADA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL No 00039/2012
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Francisca Tomaz da Silva, S/N - Centro - São José da Lagoa Tapada - PB, às 09:00 horas do dia 29 
de Novembro de 2012, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: REGIS-
TRO DE PREÇO para fornecimento diário e parcelado de gêneros alimentícios destinado a atender 
as necessidades de diversas secretarias do município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 132/2008. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Email: pmsaojose.licitacao@gmail.com
São José da Lagoa Tapada - PB, 16 de Novembro de 2012

JULIERME LINO DE SOUSA 
 Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DA LAGOA TAPADA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL No 00040/2012
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Francisca Tomaz da Silva, S/N - Centro - São José da Lagoa Tapada - PB, às 09:00 horas do dia 30 
de Novembro de 2012, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: REGISTRO 
DE PREÇO para fornecimento parcelado de medicamentos para a Farmácia Básica do Município 
de São José da Lagoa Tapada. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 132/2008. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Email: pmsaojose.licitacao@gmail.com

São José da Lagoa Tapada - PB, 16 de Novembro de 2012

JULIERME LINO DE SOUSA 
 Pregoeiro Oficial

IRIA GOMES PORPINO, Notifica O Sr. JOSÉ SANTOS DO NASCIMENTO, residente a Rua Heraclito 
Lucena, 18 - São José - GUARABIRA/PB, CEP. 58200-000, para que retorne as atividades laborais, 
na sede desta Empresa no Distrito Industrial de Guarabira/PB, no Prazo de 48 horas.

IRIA GOMES PORPINO, notifica o Sr. GILBERTO JUSTINO DA SILVA, residente a Rua Rosil Guedes, 
106 - Nordeste I - GUARABIRA/PB - CEP. 58200-000, para que retorne as atividades laborais na 
sede desta Empresa, no Distrito Industrial de Guarabira/PB, no Prazo de 48 horas.

FRAPP EMPREENDIMENTOS LTDA., CNPJ 11.566.101/0001-40, com endereço a Avenida 
Ministro José Américo de Almeida, 340, 1º Andar, sala 206, torna público que requereu a SEMAM 
– Secretária de Meio Ambiente, a Licença PRÉVIA e Licença de INSTALAÇÃO, para regularização 
de um prédio Multifamiliar, uso R6, situado na Rua. Dr. Antonio Palitot Lopes Braga, Lote 84, no 
Bairro dos Bancários.     

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL No 010/2012 - SRP
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Monteiro, através do Pregoeiro 

Oficial e Equipe de Apoio, devidamente nomeados pela Prefeita do Município, TORNA PÚBLICO 
e comunica aos interessados que se encontra aberta à licitação na modalidade Pregão Presencial 
nº. 010/2012 - SRP, a ser realizada no dia 28/11/2012 às 09h00min (horário local), que tem por 
objeto Sistema de Registro de Preços, para Aquisição de uma Retroescavadeira Nova, para suprir 
as necessidades da Prefeitura Municipal de Monteiro, o edital e seus anexos, encontra-se disponível 
no setor de licitação da Prefeitura Municipal de Monteiro, situado a Rua Desembargador Feitosa 
Ventura, n° 04, 1º Andar, Centro, Monteiro – PB, Informações pelo telefone (83) 3351-1514 ou 
monteiro.licitacao@gmail.com.

Monteiro-PB, 16 de Novembro de 2012.

Erinaldo Araujo Sousa
Pregoeiro

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - sábado, 10 de novembro de 2012

PolíticasBRASIL

NOTIFICAÇÃO POR EDITAL
O BANCO BRADESCO S/A DE ACORDO COM O DECRETO-LEI Nº 911/69, ALTERADO PELA 

LEI Nº 10.931/04, NOTIFICA O Sr.ª JULIETE ANTONIA DA SILVA, CPF: 073.972.784-26, PARA QUE 
COMPAREÇA EM 48h A SEDE DESTE ESCRITÓRIO SITUADO NA PRAÇA 1817, Nº 105, SALA 
301, CENTRO, JOÃO PESSOA, PARA QUE EFETUE O PAGAMENTO DE SUAS PARCELAS DO 
CONTRATO 4263032155, DEVIDAMENTE CORRIGIDO, SOB PENA DE ADOÇÃO DAS MEDIDAS 
JUDICIAIS CABÍVEIS. DESDE JÁ, CONSTITUÍDO EM MORA PARA TODOS OS EFEITOS LEGAIS.

NOTIFICAÇÃO POR EDITAL
O BANCO BRADESCO S/A DE ACORDO COM O DECRETO-LEI Nº 911/69, ALTERADO PELA 

LEI Nº 10.931/04, NOTIFICA O Sr.º PETRONIO SOARES DE PAIVA, CPF: 009.973.094-40, PARA 
QUE COMPAREÇA EM 48h A SEDE DESTE ESCRITÓRIO SITUADO NA PRAÇA 1817, Nº 105, SALA 
301, CENTRO, JOÃO PESSOA, PARA QUE EFETUE O PAGAMENTO DE SUAS PARCELAS DO 
CONTRATO 4224073733, DEVIDAMENTE CORRIGIDO, SOB PENA DE ADOÇÃO DAS MEDIDAS 
JUDICIAIS CABÍVEIS. DESDE JÁ, CONSTITUÍDO EM MORA PARA TODOS OS EFEITOS LEGAIS.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

Comissão Permanente de Licitação
Aviso Adiamento  

Pregão Presencial 084/2012 
Referente a publicação  do dia 15 de novembro de 2012 fls 38 PP 84/2012, cujo objeto é a contratação 

de Instituição Financeira pública ou privada para execução dos serviços bancários fica adiada  o citado cer-
tame pra o dia 28/11/2012 ás 09:00 hs. Cabedelo 16 de novembro de 2012/Jurinez Albuquerque Praxedes/
Presidente CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº085/2012
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua João 

Pires de Figueiredo, S/N - Centro - Cabedelo - PB, às 14:00 horas do dia 28 de novembro de 2012, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para divulgação em 
telas digitais do turismo de Cabedelo. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
07. Informações: no horário das 13:00 as 18:00 dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3250-3120.
Cabedelo - PB, 16 de novembro de 2012

JURINEZ ALBUQUERQUE PRAXEDES - Pregoeiro Oficial

EMPRESA- EMPRESA DE PREMOLDADOS S/A-CNPJ-09.138.462/0001-44
CAPITAL  AUTORIZADO .......................R$25.000.000,00
CAPITAL SUBSC/INTEGRALIZADO. ....R$ 6.546.750,79
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAOORDINÁRIA -CONVOCAÇÃO
Ficam convidados os senhores acionistas da EMPRESA-Empresa de Premoldados S/A, a se reunirem 

em Assembléia Geral Extraordinária a se realizar  no dia dia 30 de novembro de 2012 às 10:00 horas, em 
sua sede social situada nos Lotes 4 e 5 da Quadra “P” do Distrito Industrial de João Pessoa-PB, afim de 
deliberarem sobre a seguinte ordem do dia:  a) Mudança do endereço de sua sede para a Rua SEVERINO 
BENTO DE MORAIS  S/N BAIRRO  FUNCIONÁRIOS II  João Pessoa estado da Paraíba, b)Eleição do 
Conselho de Administração. Assuntos correlatos e de interesse social.

SINDICATO DOS TRABALHADORES E TRABALHADORAS RURAIS DE PASSAGEM-PB
RUA FREI DAMIÃO No 77, CENTRO/PB – PASSAGEM-PB - CNPJ No 24.227.068/0001-76

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

 Pelo presente Edital, ficam convocados nos termos do Estatuto Social desta entidade, com 
base na Legislação em vigor, todos os Associados que estejam em condições de exercer o direito 
do voto, para participarem da Assembléia  geral Extraordinária que será realizada no dia 23 de 
Novembro de 2012 às 09:00 hs na Sede desta entidade localizada na Rua Frei Damião nº 77, em 
primeira convocação com presença de 50% (cinquenta por cento) mais 01 (um) dos associados 
em condições de votar e 30% (trinta por cento) em segunda convocação, duas HORAS depois 
da primeira convocação, no mesmo  dia e local a fim de deliberar sobre a seguinte ordem do dia:

1)       Discussão e aprovação da reformulação do Estatuto Social do Sindicato.
2)       Outros assuntos.

                                                       PASSAGEM/PB, 16 de Novembro de 2012
 MALAQUIAS FIRMINO GOMES

PRESIDENTE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO

EXTRATO DO CONTRATO
OBJETO: SRP – Para a Aquisição de Cimento e Pedras de Paralelepípedos. FUNDAMENTO LEGAL: nos 

termos da Lei Federal nº. 10.520/02, Lei Complementar Federal nº. 123/2006 e a Lei nº. 8.666/93 - ALTERA-
DA – Processo Licitatório nº. 033/2012, Pregão Presencial nº. 009/2012. DOTAÇÃO: 09.000.09.001.15.452
.4005.3007.2022 – 33.90.30. VIGÊNCIA: do presente contrato tem vigência até 12 (doze) meses a partir da 
data de assinatura do contrato. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Monteiro/Ednacé Alves 
Silvestre Henrique e a empresa MARLUCIETE DE SOUSA SILVA - ME – CNPJ: 03.466.743/0001-40 – CT 
N°. 035/2012 – 05.09.2012 - R$ 351.550,00 (Trezentos e cinqüenta e um mil quinhentos e cinqüenta reais).

Monteiro - PB, 05 de Setembro de 2012.
Ednacé Alves Silvestre Henrique

Prefeita Constitucional

CÂMARA MUNICIPAL DE BOA VISTA
COMISSÃO DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2012
A Câmara Municipal de Boa Vista, Estado da Paraíba, através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio cedi-

das pela Prefeitura de Boa Vista, torna público para conhecimento de quem possa interessar, que fará realizar 
no dia 29 de novembro de 2012, às 08 h (oito horas), no endereço inframencionado, PREGÃO PRESENCIAL 
N.º 001/2012, objetivando à AQUISIÇÃO DE UM VEÍCULO TIPO PASSEIO, ZERO QUILÔMETRO, ANO/
MODELO 2012 OU 2013, COM AR CONDICIONADO, DIREÇÃO HIDRÁULICA, MOTOR NÃO INFERIOR 
À 1.4, BICOMBUSTÍVEL (ETANOL E GASOLINA), COM CAPACIDADE PARA 05 PESSOAS, COM CINCO 
PORTAS (SENDO 04 NAS LATERAIS E 01 NO PORTA-MALAS), PORTA MALAS COM CAPACIDADE 
MÍNIMA DE 320 LITROS, PNEUS R15, TANQUE DE COMBUSTÍVEL COM CAPACIDADE MÍNIMA PRA 50 
LITROS, NA COR BRANCA, COM GARANTIA MÍNIMA DE 12 MESES, EQUIPADO COM TODOS OS EQUI-
PAMENTOS OBRIGATÓRIOS EXIGIDOS PELO CÓDIGO NACIONAL DE TRÂNSITO, nos termos do Edital.

Os interessados poderão adquirir o Edital, no valor de R$ 10,00 (dez reais), na Rua Esplanada Bom 
Jesus, s/n, Município de Boa Vista – PB, na Sala de Reuniões da Comissão Permanente de Licitação, no 
horário de 08 às 12 horas. O Edital também será disponibilizado gratuitamente, por e-mail, bastando solicitar 
através do telefone (83) 3313-1100, no horário mencionado.

Boa Vista - PB, 16 de novembro de 2012.
TAYONARA DE MORGANE BATISTA WANDERLEY

PREGOEIRA OFICIAL

menos 16 pessoas haviam sido 
detidas, conforme dados da 
Polícia Militar. Além de armas, 
foram apreendidos também 
coquetéis molotov que seriam 
utilizados em novos ataques. 

Somente durante à noite 

mais quatro veículos foram 
queimados. O primeiro, da via-
ção Insular, foi incendiado por 
volta das 20h, na Rua Custódio 
Firmino Vieira, no bairro de 
Saco dos Limões. 

Aproximadamente uma 
hora e meia mais tarde ban-
didos atearam fogo em outros 
três coletivos, sendo que um fi-

cou totalmente destruído e os 
outros dois foram queimados 
parcialmente.  A ação ocorreu 
no pátio da empresa Santa 
Terezinha, sendo que dois veí-
culos estavam dentro da gara-
gem e o outro estacionado em 
frente. Segundo a PM, ninguém 
ficou ferido em nenhum dos 
ataques. 
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O Hamas lançou mais 
um foguete em direção à 
cidade israelense de Tel 
Aviv ontem, em meio à 
escalada de violência en-
tre Israel e palestinos da 
Faixa de Gaza. A polícia 
afirmou que um foguete 
lançado a partir de Gaza 
caiu no mar, próximo à 
cidade. Sirenes antiaére-
as soaram no centro co-
mercial de Tel Aviv, e uma 
forte explosão foi ouvida. 
O braço armado do mo-
vimento islâmico Hamas 
confirmou ter lançado um 
foguete Qassam.

Na véspera, militantes 
palestinos em Gaza lança-
ram dois foguetes contra 
a cidade, a capital comer-
cial israelense. Um caiu 
no mar, segundo uma fon-
te de segurança, e o outro 
atingiu um subúrbio de Tel 
Aviv, sem causar danos ou 
feridos. O primeiro ataque 
foi reivindicado pela Jihad 
Islâmica.

Ao mesmo tempo, três 
palestinos morreram em 
novos bobardeios israelen-
ses ao territórioo segun-
do fontes palestinas. Duas 
pessoas morreram em Na-
zila, no norte do território, 
e outra em Khan Yunes, no 
sul.

Um porta-voz do pri-
meiro-ministro israelense 
Benjamin Netanyahu havia 
acusado pouco antes o Ha-
mas, que governa Gaza, de 
não respeitar uma trégua 
provisória anunciada por 
Israel durante a visita do 
premiê do Egito, Hisham 
Kandil, ao território.

“O Hamas não respeita 
a visita do primeiro-minis-
tro egípcio a Gaza e viola a 
trégua temporária com a 
qual Israel concordou du-
rante a visita”, disse Ofir 
Gendelman, porta-voz de 
Netanyahu, que está em 
campanha eleitoral.

Israel havia anunciado 
que pararia os ataques en-
quanto Kandil estivesse no 

enclave, desde que os mili-
tantes do Hamas fizessem 
o mesmo, mas os israelen-
ses retomaram os ataques 
aéreos após disparos de 
foguetes palestinos contra 
o sul do território de Israel.

Kandil disse que seu 
país vai “intensificar seus 
esforços” para conseguir 
uma trégua entre os gru-
pos armados palestinos e 
o estado de Israel, após a 
escalada de violência nos 
últimos dias na Faixa de 
Gaza, que deixou os inimi-
gos à beira de uma nova 
guerra.

Ele está em uma bre-
ve visita ao território para 
tentar deter a violência 
dos últimos dias, detona-
da após Israel ter matado 
Ahmed Jaabali, principal 
comandante militar do Ha-
mas, movimento palestino 
que governa a região.

Uma autoridade pales-
tina próxima aos media-
dores do Egito disse que a 
visita de Kandil era o co-
meço de um processo para 
explorar a possibilidade 
de se chegar a uma trégua. 
“É cedo para falar de qual-
quer detalhe ou de como 
as coisas vão evoluir”, afir-
mou.

A violência em Gaza 
criou preocupação em um 
Oriente Médio agitado por 
dois anos de revoluções 
democráticas no mundo 
árabe e uma guerrra civil 
na Síria que ameaça se es-
palhar por toda a região.

Desde a última quar-
ta-feira, bombardeios de 
lado a lado mataram pelo 
menos 24 pessoas (8 mili-
tantes palestinos, 13 civis 
palestinos e 3 civis isra-
elenses e deixaram mais 
de 235 palsetinos feridos, 
segundo fontes médicas 
palestinas.

O premiê egípcio qua-
lificou de “agressão” a 
ocupação israelense. “O 
Egito vai intensificar seus 
esforços para terminar 
essa agressão e conseguir 
uma trégua duradoura”, 
disse, ao visitar um hospi-
tal de Gaza, acompanhado 
por Ismail Haniye, chefe.

Visita de ministro a Gaza faz 
Hamas bombardear Tel Aviv

MUNDO

Vários foguetes foram 
lançados causando a 
morte de alguns civis

A polícia australiana 
anunciou ontem a desco-
berta de 200 kg de cocaína 
a bordo de um iate que 
encalhou perto do litoral 
de Tonga, no Pacífico Sul. 
A embarcação “JeReVe”, 
que saíra do Equador e ti-
nha a Austrália como desti-
no, levava uma carga ava-
liada em US$ 120 milhões.

Dentro do iate tam-
bém foi encontrado o 
cadáver bastante decom-
posto de um homem, cuja 
morte está sendo inves-
tigada pelas autoridades 
de Tonga com a ajuda de 
agentes australianos.

Em agosto, a polícia 
australiana fora informa-
da de que uma embarca-
ção com cocaína partira 
do Equador com destino 
ao país, o que motivou a 
investigação sobre seu mo-
vimento pelo Pacífico Sul 
até sua localização em um 
pequeno atol de Tonga.

As autoridades per-

Iate com destino à Austrália encalha 
com US$ 120 milhões em cocaína

NO PACÍFICO SUL

deram a pista do iate em 
outubro, mas um mês de-
pois ele foi encontrado no 
remoto atol de Luatafito.

As autoridades de 
Tonga demoraram vários 
dias para examinar a em-
barcação devido às condi-

ções da maré e à distância 
do local, explicou a polí-
cia australiana em comu-
nicado.

No barco a polícia encontrou ainda o corpo de um homem com procedência ignorada

Fotos: Divulgação

 A BBC anunciou ontem o 
pagamento de 185 mil libras 
(cerca de R$ 606 mil) a Alis-
tair McAlpine, ex-integrante 
da Casa dos Lordes acusado 
erroneamente de ter abusado 
sexualmente de meninos em 
uma creche no norte do país de 
Gales. A acusação foi veiculada 
em horário nobre no programa 
“Newsnight” do último dia 2 e 
não trazia o nome de McAlpine.

No programa, um homem 
alegava ter sofrido abusos 
sexuais por um membro do 
Partido Conservador, nos anos 
1970. Boatos difundidos pela 
internet ligaram o caso ao po-

lítico, que fez parte do governo 
Margaret Thatcher (1977-90). 
McAlpine negou no dia se-
guinte ser o autor dos abusos e 
ameaçou processar os envolvi-
dos. A polêmica levou à renún-
cia do diretor-geral da BBC, Ge-
orge Entwistle, da diretora de 
jornalismo, Helen Boaden, e de 
seu vice, Steve Mitchell.

Os termos do acordo se-
rão anunciados em tribunal 
nos próximos dias, de acordo 
com os advogados de McAl-
pine. Segundo declaração da 
BBC, “o acordo é amplo e refle-
te a gravidade das acusações 
feitas erroneamente”.

McAlpine, por sua vez, dis-
se estar “satisfeito em ter che-
gado a um acordo rápido com 
a BBC”, que sabe que “qualquer 
valor será pago com o dinhei-
ro dos assinantes do canal”, 
estatal, e que levou isso em 
consideração. Ele declarou ain-
da que continuará “buscando 
acordos com outras organiza-
ções e indivíduos que usaram o 
Twitter” para difamá-lo.

Crise
O caso McAlpine serviu 

para agravar a crise que en-
frenta a BBC, desde que, em 
outubro, uma emissora rival 

veiculou acusações de pe-
dofilia contra Jimmy Savile, 
apresentador de programas 
infantis do canal, falecido em 
2011.

Segundo o jornal britâ-
nico “Guardian”, a polícia me-
tropolitana inglesa já rece-
beu 200 acusações de abuso 
sexual desde o início da cha-
mada “Operação Yewtree”, 
que investiga os supostos 
crimes cometidos por Savile. 
Três pessoas já tinham sido 
presas na operação e nesta 
quinta-feira (15) pela manhã, 
mais um homem foi levado 
sob custódia da polícia.

 Com uma fortuna de cer-
ca de US$ 20 bilhões (ou R$ 
40 bi), Zong Qing Hou, consi-
derado o homem mais rico da 
China, disse ontem, durante 
entrevista, que come com seus 
funcionários na cantina e que 
gasta, em média, o equivalente 
a R$ 40 por dia. 

“Gasto menos que meus 
empregados. Acredito na 
vida simples e dou dinheiro 
para a caridade. Apesar de 
ser rico, não serei odiado por 

isso”, afirmou ele. Apesar de 
ocupar o lugar mais alto no 
topo da pirâmide econômica 
de seu país, o bilionário, que 
começou vendendo picolés, 
de bicicleta, 25 anos atrás, 
disse acreditar que o próxi-
mo líder do país tenha de en-
frentar a crescente desigual-
dade da China. ‘Muitos aqui 
ainda são pobres. Esse fosso 
social se tornou um proble-
ma enorme e fonte de muita 
insatisfação”, disse.

Homem mais rico da 
China vive com R$ 40

Zong Qing  Hou
disse que come na 
cantina com seus 
funcionários

Tribunal reverte punição de generais 
acusados de matar 324 civis em 1990

 Um tribunal de apela-
ções reverteu, ontem, a con-
denação de dois ex-generais 
croatas à prisão por supostos 
crimes de guerra ocorridos 
durante o conflito nos Bálcãs, 
nos anos 1990. O anúncio da 
sentença foi transmitido ao 
vivo num telão em Zagreb, e 
milhares de pessoas comemo-
raram o resultado.

Os ex-generais Ante Goto-
vina e Mladen Markac, ambos 
de 57 anos, são considerados 
heróis da independência, na 
Croácia. Em abril de 2011, os 
dois foram condenados pelo 
Tribunal Penal Internacional 
para a ex-Iugoslávia (TPII), em 
primeira instância, a 24 anos 
e 18 anos de prisão, respecti-
vamente.

Os dois tinham sido con-
siderados culpados por as-
sassinato, tortura e atos de-
sumanos, sobretudo durante 
a guerra da Croácia (1991-
1995), contra os sérvios do 
país.

O governo da Sérvia con-
siderou que, com a decisão, o 
TPII “perdeu toda a credibili-
dade”. “A decisão demonstra 
a existência de uma Justiça 
seletiva, o que é pior do que 
qualquer injustiça”, afirmou 
Rasim Ljajic, ministro sérvio 
encarregado da cooperação 
com o TPII.

O ex-general Gotovima, 
um homem que passou vários 
anos na América Latina, con-
siderado um excelente militar 
e que foi detido na Espanha 

em 2005, liderou a operação 
Tempestade, que buscava a 
reconquista da Repúplica Sér-
via autoproclamada de Kraji-
na, um dos últimos focos de 
resistência controlado pelos 
sérvios da Croácia em 1995.

Gotovina era, segundo a 
acusação, responsável pela 
morte de 324 civis e soldados 
que já haviam entregue suas 
armas, além da expulsão de 
90 mil sérvios de Krajina.

Mas o tribunal de ape-
lação considerou que não é 
possível provar que os dispa-
ros tinham os civis como alvo 
e que, portanto, a condenação 
dos dois estava baseada no 
“raciocínio errado”, segundo 
o qual qualquer disparo que 
tivesse caído a mais de 200 

metros de um alvo militar era 
um ataque contra civis.

Também anulou a con-
clusão do tribunal de primeira 
instância sobre a existência de 
“uma empresa criminosa, cujo 
objetivo era o deslocamento 
forçado e permanente de civis 
sérvios da região de Krajina”.

Em Haia, presente ao 
tribunal, a mulher de Markac, 
Mirjana, foi felicitada e abraça-
da por seguidores dos dois ex-
militares. Gotovina e Markac, 
sorridentes, limitaram-se a 
acenar, ao final da audiência.

A Croácia se unirá à UE 
em julho de 2013, após ter 
cumprido como uma das 
condições impostas para sua 
adesão: cooperar com o TPII.

BBC paga R$ 606 mil por veicular 
notícia errada sobre abuso sexual
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